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ШПИОНОМАНИЯ 
ПОПУТАЛА РОССИЯН

С начала года таможенники фиксируют 
многократный рост ввоза в Россию раз-
личных «шпионских штучек» — часов, ав-
торучек, очков, брелоков со встроенными 
диктофонами и видеокамерами, теплови-
зоров, радиостанций. Несмотря на то что 
пересечение этих товаров через границу 

запрещено или ограничено, россияне пы-
таются заказывать их по почте, а также 
провести в багаже. Как считают социоло-
ги, всему виной «массовая шпиономания», 
охватившая наших сограждан.
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Граждане массово приобретают спецтехнику  
за границей

ЕСТЬ ЛИ ПРИВИВКА ОТ ТЕРРОРИЗМА? 
О том, что тысячи рос-

сиян примкнули к запре-
щенной в России терро-
ристической группировке 
ИГИЛ, заявляют в самых 
верхах власти. Страшная 
вербовка идет полным хо-
дом, и поток людей, бро-
сающих привычную мир-
ную жизнь ради того, чтобы 
воевать в чужой стране, не 
уменьшается. По неофици-
альным данным, ежеднев-
но минимум 3–4 человека 
уезжают из России в сторо-
ну сирийской границы.

Кто эти люди? Отъяв-
ленные бандиты или рас-
терянные юнцы, ищущие 
не пойми какой справедли-
вости и правды? Какие рай-
ские кущи им обещают в 
охваченной войной Сирии? 
Какие волшебные слова го-
ворят, что они в здравом 
уме оставляют беременных 
жен, малых детей, преста-
релых родителей и отправ-
ляются прямиком в ад? И 
как это остановить? 

Читайте 7-ю стр.

В Дагестане не осталось ни одного человека, чей родственник или знакомый 
не уехал бы воевать в Сирию

«У НАС ЗАРОЖДАЕТСЯ НЕКАЯ МОДА НА ЕЛЬЦИНА»
25 ноября в Екатеринбурге торже-

ственно откроется первый в России пре-
зидентский центр — Центр Бориса Ель-
цина. Ядром его будет музей. Согласно 
информации на сайте Ельцин-центра, 
благодаря современным мультимедий-
ным технологиям экспозиция будет пере-
давать «не только суть того драматичного 
времени, но и дух 90-х». Кроме того, под 
крышей центра разместятся библиотека, 
архив семьи Ельцина, образовательный и 
детский центры, выставочные залы. Впро-
чем, внимания заслуживает не только и 
не столько появление ельцинского цен-
тра, сколько отношение к этому собы-
тию руководства страны. Как ожидается, 
церемонию открытия почтят своим при-
сутствием президент и премьер, а также 
целый сонм иностранных государственных 

деятелей. В числе приглашенных Билл 
Клинтон, Джордж Буш-старший, Гельмут 
Коль, Жак Ширак. Свидетельствует ли 
это о каких-либо переменах в идеологии 
власти? На этот вопрос мы попросили 
ответить руководителя фонда «ИНДЕМ» 
Георгия Сатарова. В 1993–1994 гг. Сатаров 
входил в состав Президентского совета, 
с 1994-го по 1997 год занимал должность 
помощника президента. В круг его обязан-
ностей входили подготовка президентских 
посланий, политическая аналитика, кон-
такты с парламентом и партиями. Своими 
мыслями об исторической роли Ельцина 
и о том, как относятся к его политическому 
наследию в современной России, Георгий 
Сатаров поделился с «МК».
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Георгий Сатаров — об исторической роли первого президента России «ВЕСЬ МИР СЛЕДИТ  
ЗА ТЕМ, КАК НАС УБИЛИ»

23 ноября в Ульяновске объявлен день 
траура в связи с гибелью сотрудников авиа-
компании «Волга-Днепр» в столице Мали 
Бамако. 

В минувшую пятницу стало известно 
о гибели шестерых работников компании. 
Вооруженные экстремисты ворвались в 
отель Radisson Blu, взяли в заложники 170 
человек — 140 постояльцев и 30 служащих 
гостиницы. Ближе к вечеру полиция штур-
мовала здание. 

Всего жертвами нападения стали более 
20 человек, из которых шестеро россиян. В 
ходе штурма два боевика ликвидированы. 
Ответственность за нападение в Мали взяла 
на себя группировка, связанная с «ИГ».

Почему сотрудники «Волга-Днепр» 
остановились именно в этом отеле, каким 
образом удалось спастись командиру са-
молета и какое роковое послание оставил 
накануне самый молодой член экипажа — в 
материале «МК». 

О погибших при теракте в Мали российских 
летчиках рассказывают их друзья

 Министр иностранных дел Германии Франк 
Вальтер Штайнмайер не исключил скорого воз-
вращения нашей страны в «Большую восьмерку». 
По словам министра, Запад никогда не был за-
интересован в изоляции России и, соответствен-
но, в том, чтобы G8 надолго превратилась в G7. 
Впрочем, судя по названным им условиям снятия 
«опалы», слухи о том, что «семерка» соскучилась 
по  исключенному члену клуба, являются сильно 
преувеличенными.

  По словам главного немецкого дипломата, 
«семерка вновь станет «восьмеркой» в случае, 
если: а) «мы и дальше будем успешно преодо-
левать препятствия на пути решения украинского 
кризиса»; б) «если Россия и дальше будет со-
вместно с нами работать по решению сирийской 
проблемы». На первый взгляд оба критерия не 
кажутся непреодолимыми. В особенности — 
второй. Сам Штайнмайер, кстати, тоже высоко 
оценивает перспективы сотрудничества России 
и Запада в этом вопросе. «Мы не должны не-
дооценивать, что Россия с ее многомиллионным 
мусульманским населением чувствует угрозу в 
развитии событий на Ближнем Востоке. Полагаю, 
что Россия не заинтересована в том, чтобы на 
многие годы остаться в Сирии, все глубже втя-
гиваясь в войну. Поэтому у меня складывается 
впечатление, что Россия и в самом деле ищет 
выход из сирийской катастрофы». 

Читайте 3-ю стр.

«СЕМЕРКА» 
ОДНОГО НЕ ЖДЕТ

Борис Ельцин и Владимир Путин  
в момент передачи власти. 

 Кремль, 31 декабря 1999 года.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Под колесами машины по-
гибли в субботу 45-летняя 
женщина с 7-летней дочерью 
в Новой Москве. Свидетелем 
ДТП стал муж женщины, и ме-
дикам потом пришлось везти 
его в психлечебницу.

Как стало известно «МК», 
в районе 19.00 семейство 
Ключевских, жителей по-
селка Знамя Октября, по зе-
бре пересекало оживленную 
трассу. 47-летний Сергей 
Ключевский успел дойти 
до тротуара, а жена Инна 
Михайловна (работница дет-
сада) и дочь Ольга замеш-
кались. На глазах мужчины 
автомобиль «Мицубиси Аут-
лендер» на полном ходу вре-
зался в его родных. Людей 
разбросало по дороге. Удар 
был настолько сильный, что 
женщина и девочка сконча-
лись на месте. 

Сергей от увиденного в пря-
мом смысле слова помешался 
рассудком. Он был готов лич-
но расправиться с водителем 

иномарки — 36-летним Сер-
геем Хохловым, жителем По-
дольска. Мужчина кидался 
на лихача с кулаками. Врачи 
госпитализировали убитого 
горем мужа в больницу имени 
Алексеева с острым психо-
зом.

— Эта трасса хорошо осве-
щается. Хохлов, по предвари-
тельным данным, слишком 
быстро ехал. Увидев перед 
собой пешеходов, он не смог 
вовремя остановить машину. 
Водитель был трезв, сейчас 
задержан, — пояснили поли-
цейские.

Погибшая Инна Ключев-
ская 18 лет трудилась педа-
гогом, в последнее время 
— учителем-логопедом в дет-
саду «Ивушка». Женщина была 
профессиональным логопе-
дом, постоянно повышала 
квалификацию. В 2005 году 
ее наградили почетной гра-
мотой. Педагог воспитывала 
двоих детей, старшей дочери 
— 21 год.

ЛИХАЧ ЗАДАВИЛ ЖЕНЩИНУ-
ЛОГОПЕДА ВМЕСТЕ С ДОЧЕРЬЮ

Следователь ГСУ ГУ МВД 
по Москве Владимир Ан-
дриевский, подозреваемый 
в мздоимстве, сбежал в суб-
боту после допроса, вос-
пользовавшись тем, что его 
оставили без присмотра. А его 
коллегу Виктора Рубашкина 
арестовали на 2 месяца.

Как уже сообщал «МК», 
в четверг были задержаны 
сотрудники ГСУ — 51-летний 
старший следователь по осо-
бо важным делам, полковник 
юстиции Виктор Рубашкин 
и 37-летний следователь, 
подполковник юстиции Вла-
димир Андриевский. Их ру-
ководитель, начальник 9-го 
отдела ГСУ подполковник 
юстиции Денис Евменов (по 
некоторым данным, он был 
в курсе ситуации), не задер-
жан и исполняет свои обязан-
ности. Рубашкин и Андриев-
ский расследовали уголовное 
дело, возбужденное в 2013 
году в отношении 55-летнего 
бизнесмена Жана Рафаило-
ва по статье «Организация 
преступного сообщества». 
Защитники Рафаилова об-
ратились к следователям 

ГСУ с деловым предложе-
нием — закрыть уголовное 
дело по реабилитирующим 
основаниям за 2 млн рублей. 
Все встречи следователей 
с представителями Рафаило-
ва проходили под контролем. 
Рубашкина и Андриевского 
задержали в четверг при по-
лучении мзды. 

В субботу Рубашкина и Ан-
дриевского допрашивали 
в здании СК РФ по Москве 
на Арбате. К слову, Евменова 
также допросят в ближайшее 
время, так как он фигурирует 
в деле о получении взятки, 
но прямых улик нет. 

После допроса в качестве 
свидетеля Андриевский вы-
шел в коридор (кстати, своей 
вины он не признал). Сле-
дователя попросили подо-
ждать и почему-то оставили 
без охраны. Андриевский 
спокойно вышел из здания 
ведомства и ушел в неизвест-
ном направлении. Связаться 
с ним так и не удалось.

Что касается Рубашкина, 
то после допроса Пресненский 
суд избрал ему меру пресече-
ния — арест на 2 месяца.

ПРОСЬБУ ПОДОЖДАТЬ В КОРИДОРЕ 
СЛЕДОВАТЕЛЬ ВОСПРИНЯЛ КАК 

ПРИЗЫВ К ПОБЕГУ

Пытками утюгом подвергся 
на собственной даче 52-лет-
ний президент Всероссийской 
федерации самбо  Сергей 
Елисеев. Неизвестные напа-
ли на его подмосковный дом 
и похитили оттуда свыше 36 
миллионов рублей.

Как рассказал «МК» источ-
ник в правоохранительных ор-
ганах, инцидент произошел 
около 3 часов ночи в пятни-
цу. Сергей Елисеев вместе 
со своими близкими — 54-лет-
ней женой и 91-летней тещей 
— ночевал в своем загород-
ном доме в поселке Медвежьи 
Озера Щелковского района. 
Отжав окно первого этажа, 
в жилище Елисеева проник-
ли пятеро злоумышленников 
в масках. Хозяин дома услы-
шал шум и вышел посмотреть, 
что случилось. Несмотря на то 
что у одного из бандитов в ру-
ках был предмет, похожий 
на пистолет, Елисеев — заслу-
женный тренер России, заслу-
женный работник физической 
культуры РФ, кандидат педа-
гогических наук и  профессор 
— не стушевался и ударил гра-
бителя по голове. Впрочем, 
совладать с остальными на-
падавшими ему не удалось: 
хозяина жилища избили, 
связали, а позже начали пы-
тать утюгом. Его жену и тещу 
бандиты связывать не стали, 
держа под дулом пистолета 
все время, пока находились 
в доме. От Елисеева грабите-
лям было нужно только одно 
— местоположение и доступ 
к сейфу, в котором хранились 
5 миллионов рублей, 29 тысяч 
евро и 450 тысяч долларов. 
Завладев деньгами президен-
та ВФС, бандиты поспешили 

ретироваться, забрав при 
этом все мобильные теле-
фоны, находившиеся в доме. 
Когда с помощью своих близ-
ких Елисеев сумел освобо-
диться от пут, он  отправился 
на КПП на въезде в поселок 
и вызвал полицию. От госпи-
тализации пострадавший 
поначалу отказался, но поз-
же, почувствовав себя хуже, 
самостоятельно отправился 
в одну из ближайших боль-
ниц. Обследовав Елисеева, 
медики нашли у него много-
численные ушибы и гемато-
мы, переломы ребер, а также 
черепно-мозговую травму. 
Вчера состояние Елисеева 
оценивалось как удовлетво-
рительное.

Между тем  на окнах за-
городного дома Елисеева 
не было даже обыкновенных 
решеток, не говоря уже о «про-
двинутых» системах сигна-
лизации. Возможно, деньги 
находились на даче не на 
постоянном, а на временном 
хранении и предназначались 
для заключения какой-либо 
крупной сделки. Однако со-
вершиться ей было не суж-
дено, поскольку о наличных 
узнали бандиты. Кстати, ими 
вполне могли быть приезжие 
«гастролеры»: по словам мест-
ных жителей, раньше Медве-
жьи Озера считались одним 
из самых тихих поселений 
Щелковского района. Одна-
ко постепенно криминальная 
обстановка там начала ухуд-
шаться — главным образом 
из-за того, что в поселение 
потянулись гастарбайтеры. 
Стало расти количество квар-
тирных и дачных краж, изна-
силований и грабежей. 

ГЛАВНЫЙ САМБИСТ РОССИИ 
НЕ СМОГ УСТОЯТЬ ПРОТИВ УТЮГА

В России не уделяется 
должного внимания борьбе 
с сонливостью за рулем. Так 
считают ведущие сомнологи, 
которые прогнозируют рост 
числа аварий по вине спящих 
шоферов.

Как рассказал «МК» пре-
зидент Межрегиональной 
общественной организации 
«Ассоциация сомнологов» за-
служенный врач РФ Роман Бу-
зунов, с начала месяца в стра-
не случилось как минимум три 
подобных крупных ДТП, самое 
последнее — в столице на Вар-
шавском шоссе, где водитель 
автобуса протаранил столб, 
и пострадали 7 пассажиров. 
Мужчина, как выяснилось, 
в дневное время суток заснул 
за рулем.

По словам Бузунова, не ис-
ключено, что водитель стра-
дал распространенным за-
болеванием под названием 
апноэ сна, которое вызывает 
тяжелую дневную сонливость. 
Эта болезнь характеризуется 
в том числе раскатистым хра-
пом и периодическими оста-
новками дыхания во сне. Но-
чами человек не высыпается, 
а днем его бросает в крепкий 
сон. Часто аварии происходят 
в пробках, когда внимание во-
дителя снижается. Этот недуг, 
как правило, свойствен тучным 
людям, со второй степенью 

ожирения и выше (вес выше 
90 кг при росте 170 см).

По данным Бузунова, в Мо-
скве 10 тысяч водителей стра-
дают тяжелой формой апноэ 
сна, и 20% всех аварий — 
по причине сна за рулем. Это, 
к слову, самые тяжелые ава-
рии, так как водитель, можно 
сказать, управляет транспорт-
ным средством в бессозна-
тельном состоянии.

Между тем в России просто 
констатируют факт случив-
шегося ДТП, однако не при-
нимают мер. Перед выходом 
на рейс у водителя измеряют 
давление, пульс и темпера-
туру тела. Об апноэ сна мало 
кто из медиков, кроме узких 
специалистов, осведомлен.

Хотя в Европе апноэ сна уде-
ляется пристальное внимание. 
С января 2016 года в Европей-
ском союзе вводятся новые 
правила выдачи и продления 
водительских удостоверений. 
Апноэ сна становится декла-
рируемым заболеванием — 
лицензирующие инстанции 
должны быть информирова-
ны, что у пациента имеется 
недуг. В случае умеренной 
или тяжелой формы водитель 
должен пройти обследование 
и получить заключение вра-
ча — можно ли его допускать 
к управлению транспортным 
средством.

СОН ВОДИТЕЛЕЙ ЗА РУЛЕМ 
ОКАЗАЛСЯ ЭПИДЕМИЕЙ

Р у ково д ителю бан д ы 
бизнесменов-убийц, которые 
за 13 лет отправили на тот свет 
пятерых коммерсантов и одну 
беременную женщину, вынес 
приговор суд. В состав груп-
пы входил бывший сотрудник 
полиции. 

Как в свое время сообщал 
«МК», организатор и руко-
водитель банды, 46-летний 
Олег Дадонов, житель под-
московного Подольска, был 
задержан в ноябре 2013 года 
по подозрению в убийстве 
своего знакомого — 47-летне-
го предпринимателя Дмитрия 
Захарова. Мужчина вложил 
деньги в бизнес Дадонова — 
у того была компания ООО 
«Стерх», занимавшаяся про-
дажей стройматериалов. Су-
пруга Захарова рассказала, 
что Дадонов должен был им 
11 миллионов рублей. А тот 
утверждал, что успел выпла-
тить 7 миллионов. Но пошел 
на убийство кредитора, чтобы 
не возвращать остаток. Кста-
ти, возврат долгов вообще 
мешал осуществлению мечты 
Дадонова — стать обладате-
лем миллиона долларов. 

27 октября 2013 года Дадо-
нов вызвал Захарова на встре-
чу под предлогом выплаты 
25 тысяч рублей — процентов 
за пользование деньгами. 
Сюда же он привел своего дру-
га детства и соседа Алексан-
дра Ляпина. Мужчина работал 
во вневедомственной охране 
УВД Подольска и Домодедова, 
а в банде выполнял роль кил-
лера и занимался поставкой 
оружия и боеприпасов. Добы-
тые оружие и боеприпасы Да-
донов хранил у себя на скла-
де — в подвале бывшего дома 

культуры в Подольске. Приме-
чательно, что там же он держал 
и свою обширную коллекцию 
монет, — мужчина был заяд-
лым нумизматом. К слову, все 
участники банды производили 
впечатление очень порядоч-
ных и уважаемых бизнесме-
нов. И никто даже не мог по-
думать, какое страшное у них 
было хобби — устранять всех 
неугодных. 

Дадонов попросил Захаро-
ва подвести Ляпина до дачи. 
Выбрав удобный момент, 
стрелок выполнил заказ. По-
сле убийства он положил тело 
в багажник и довез до склада 
Дадонова. Тело несчастного 
закопали, а машину утопили 
в пруду.

После задержания Дадонов 
показал места захоронения 
еще двух своих жертв, которые 
нашли последнее пристани-
ще на территории его склада. 
Один из них — 41-летний пред-
приниматель Андрей Муси-
хин, который возил Дадоно-
ву материалы из Кировской 
области. Дадонов задолжал 
мужчине около трех миллио-
нов. 23 апреля 2012 года он 
пригласил Мусихина на свой 
склад — поесть шашлык, по-
смотреть новое оружие и полу-
чить часть долга. Для убийства 
преступники приобрели «Глок» 
и «Парабеллум». Труп несчаст-
ного бандиты сожгли. А своему 
подельнику Ляпину Дадонов 
потом заплатил за убийство 
100 тысяч рублей в рассрочку 
— по 20 тысяч каждый месяц. 

Там же, на ск ла д е, 
у нумизмата-убийцы покои-
лись останки предприни-
мателя Юрия Жамнова. Его 
убийство Дадонову и Ляпину 

заказал друг Дадонова, пред-
приниматель Владимир Кар-
начев, владелец типографии. 
Карначев во время службы 
в Монголии был писарем при 
воинской части, но затем при-
думал себе героическую био-
графию — якобы он выполнял 
секретную миссию в Афга-
нистане и является полков-
ником ФСБ. Бывший писарь 
заявил, что Жамнов был его 
должником. Кстати, неза-
долго до своей смерти Жам-
нов сам попросил Карначева 
расправиться с их общим пар-
тнером Александром Щедри-
ным — бывшим сотрудником 
ФСБ, замначальника отдела 
Международной ассоциации 
поддержки правопорядка 
«Щит и меч», отвечавшим 
в своей конторе за полигра-
фию, и тот дал команду Ляпину 
и Дадонову. После убийства 
Щедрина Жамнов так и не про-
дал квартиру, которой обещал 
расплатиться. Более того, он 
даже пригрозил Карначеву, 
что сдаст его правоохрани-
тельным органам. За что и был 
расстрелян весной 2011 года. 
Карначев, кстати, был не ме-
нее кровожаден, чем его то-
варищи, — в далеком 2002 
году он попросил Ляпина за-
стрелить свою любовницу. 
Женщина была беременна 
от Карначева и донимала 
его требованиями о разводе 
с женой. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Троицкого оркуга 
Москвы, с Дадоновым было 
заключено досудебное со-
глашение. Суд приговорил 
его к 17 годам строгого режи-
ма с ограничением свободы 
на два года. 

КРОВОЖАДНЫЙ НУМИЗМАТ ПЛАТИЛ СВОЕМУ 
КИЛЛЕРУ В РАССРОЧКУ

Попытка устроить ажиотаж 
вокруг ситуации в супермар-
кете на улице Яблочкова, где 
якобы в пятницу охранник из-
бил подростка, провалилась. 
Школьник просто хулиганил 
в магазине, а секьюрити сде-
лал ему внушение.

Как стало известно «МК», 
днем 15-летний москвич 
с приятелем зашел в мага-
зин «Магнит». Охранники хо-
рошо знали ребят — они не раз 
привлекали внимание плохим 
поведением. На этот раз под-
ростки принялись в шутку 
перекидывать чипсы с полки 
на полку. Секьюрити сделал 
замечание — мол, не делайте 

так, чипсы ломаются, их ни-
кто не купит. В адрес мужчи-
ны посыпались неприличные 
слова и жесты. Охранник вы-
вел из зала одного 15-летнего 
шалуна. По словам мужчины, 
драки не было — секьюрити 
мотнул своей головой, кос-
нулся лбом зуба тинейджера 
(на голове мужчины осталась 
царапина).

Школьник ушел из мага-
зина, потом еще погулял 
на улице, а вечером отец за-
метил, что нос у сына крас-
ный и припух. Подросток рас-
сказал о случае в магазине, 
поэтому отец на всякий случай 
повез отпрыска в лечебницу. 

У пациента определили сотря-
сение мозга и ушиб. Лечебное 
учреждение передало инфор-
мацию в полицию.

В субботу отца мальчика 
и охранника вызвали в отде-
ление. С граждан были взяты 
объяснения, и отец отказал-
ся писать заявление. Кстати, 
охранник произвел впечат-
ление солидного и уравно-
вешенного мужчины, а вот 
семья состоит на учете 
как неблагополучная. Так 
или иначе, чтобы устано-
вить истину, полицейские 
просмотрят видео с камер 
наблюдения и поговорят 
со свидетелями.

ОХРАННИК МАГАЗИНА БОДНУЛ ПОДРОСТКА, 
ЗАСТУПИВШИСЬ ЗА ЧИПСЫ

Жестоким образом рас-
правился с собственным сы-
ном пожилой житель Южного 
округа Москвы, которому тот 
мешал жить. Мужчина убил 
отпрыска, отрезал ему ноги 
и оскопил — и все из-за спор-
ной мебели!

Как стало известно «МК», 
однокомнатная квартира 
в доме 24 на Кировоградской 
улице давно уже напоминала 
поле битвы. Сын владелицы 
квартиры, 70-летний Валерий, 
в общей сложности провел 
в местах не столь отдаленных 
25 лет (мужчина рассказывал 
знакомым, что за решеткой 
ему почти всегда удавалось 
устроиться поваром на кух-
ню). Первую судимость он 
получил за торговлю валю-
той, и, по словам мужчины, 
на эти деньги его матери уда-
лось купить эту жилплощадь. 
Мужчина хотел быть полно-
правным владельцем жилья 
и был против, когда его мать 
прописала сюда своего внука 
Романа, сына Валерия (семьей 
и ребенком Валерий успел об-
завестись в перерывах между 

отсидками). 
45-летний Роман также 

пошел по стопам отца и имел 
несколько судимостей. Род-
ственники за деньги пропи-
сывали в квартиру на Киро-
воградской улице приезжих. 
А когда Роман в очередной 
раз был задержан (его запо-
дозрили в краже), Валерий 
поторопился продать мебель 
из квартиры. Выйдя на свобо-
ду, мужчина отсудил у отца 
компенсации за гарнитур. 
Большую часть пенсии Вале-
рий тратил на выплату стоимо-
сти проданной мебели.

7 ноября Роман приехал 
в квартиру на Кировоградской 
улице, и там конфликт с отцом 
вспыхнул вновь. Валерий из-
бил сына металлическим 
прутом. Затем, когда Роман 
потерял сознание, ударил его 
ножом и уже мертвому отрезал 
ноги и половые органы, выбро-
сив все это в мусорный кон-
тейнер у дома. Через два дня 
пенсионер набрался смело-
сти, вышел на улицу и сдался 
первым попавшимся на глаза 
полицейским.

ПЕНСИОНЕР ВЗЯЛ РЕВАНШ В БИТВЕ 
ЗА МЕБЕЛЬ, ОСКОПИВ СЫНА

ОРБАКАЙТЕ ПРИУЧАЕТ  
ДОЧКУ К СЦЕНЕ
В СК «Олимпийский» в минувший уик-энд на светскую 
церемонию явилось все звездное семейство Аллы Пугачевой, 
за исключением самой Женщины, которая поет. Повышенное 
внимание было приковано к Кристине Орбакайте и ее дочке 
Клавдии. Весь вечер дочка смотрела на выступление мамы 
из-за кулис вместе с папой Михаилом Земцовым. «Я не 
буду надевать кофточку», — капризничала Клава. «На самом 
деле она просто подустала», — объяснила заботливая мама 
и тут же посадила дочку рядом со столиком, на котором 
находилась различная женская утварь, в частности множество 
косметичек с парфюмерией. «Она же девочка!» — улыбнулась 
Кристина. Заодно с Клавдией пообщался старший брат Никита 
Пресняков. Но от повышенного внимания девчушка стала 
смущаться и краснеть, а потом и вовсе уткнулась в спину папы.

Кстати, впервые за долгое время на сцене «Олимпийского» 
выступила София Ротару. Народную артистку тепло принял зал, 
и певица едва не расплакалась. Но, несмотря на это, опасаясь 
провокационных вопросов о политике, София Михайловна по-
боялась общаться с прессой. 

Читайте 2-ю стр.
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Все выходные к офису компании 
«Волга-Днепр» в Ульяновске мест-
ные жители несли цветы, ставили 
свечки. 

Коллеги погибших в растерянности: «В про-
шлом году в Мали у нас было много рейсов, часто 
летали туда. Но никогда не выходили за пределы 
аэропорта. Не ночевали в этой стране. Знали, что 
там происходят вооруженные столкновения». 

На вопрос, что же случилось на этот раз, 
коллеги погибших разводят руками:

  — Видимо, там потише стало, может, стол-
кновения прекратились, вот ребята и решили 
отдохнуть, выспаться в нормальных условиях. 

По словам другого работника авиакомпа-
нии, как раз гостиница Radisson Blu всегда была 
на хорошем счету.

— Насколько я знаю, Radisson Blu была 
одна из немногих в Мали, где селились ино-
странцы преимущественно из Западной Европы 
и США. Поверьте, это говорит об уровне отеля. 
К сожалению, от того, что произошло, нельзя 
быть застрахованным на 100%. Я слышал, что 
ребята перевозили строительную технику, а это 
немного другое, чем стройматериалы. Выходит, 
они выполняли самый обычный рейс, который 
не предполагал никаких проблем. 

Те российские летчики, которые выжили во 
время теракта, в воскресенье прилетели в Улья-
новск. Трое из них вообще не застали захвата, 
так как в это время находились в аэропорту, 
готовили борт к отправке в рейс. 

— Экипаж планировал улететь днем, — 
рассказывают коллеги погибших. — Еще трое 
спаслись благодаря грамотным действиям капи-
тана Александра Самойлова. Когда террористы 
захватили здание, он буквально забаррикадиро-
вал номер, чтобы туда никто не смог ворваться, 
и оповещал по телефону местную полицию о 
происходящем в здании.

  Вот как описывали происходящее в отеле 
очевидцы трагедии: «Утром террористы во-
рвались в отель. Охрана гостиницы попыталась 
задержать нападавших. Между ними завязалась 
перестрелка. Россияне оказались на линии 
огня. Форма, в которой они были, сделала их 
мишенью. Террористы, видимо, решили, что 
инженеры и борттехники являются представи-
телями силовых ведомств. Поэтому все 6 чело-
век были расстреляны на месте, прямо в фойе 
вместе с охраной отеля. Шансов спастись у них 
не было. Оставшиеся члены экипажа, включая 
командира борта, в это время находились в 
другой части отеля. Услышав выстрелы, они су-
мели принять меры к обеспечению собственной 
безопасности». 

Среди погибших — авиатехник 42-летний 
Станислав Думанский. У него в Ульяновске оста-
лись жена и дочь, которой недавно исполнилось 
всего 2 года. 

У 40-летнего бортрадиста Владимира Ку-
дряшова тоже остались жена и дети. 

Погиб и 56-летний бортинженер Константин 
Преображенский. 

  — С Константином мы вместе работали в 
Ульяновском высшем авиационном училище ГА, 
— рассказывает приятель погибшего Владимир 
Баев. — Я в УВАУ ГА работал с 2000 по 2012 год, 
а Костя гораздо раньше (когда еще вместо УВАУ 
ГА был Центр переподготовки летного состава 
стран — членов СЭВ). Это очень высококласс-
ный специалист, отлично знающий свое дело. 
Мне посчастливилось работать с ним в одном 
экипаже. Я был командиром-инструктором, а 
он бортмехаником-инструктором на ВС Як-40. 
Работать вместе было одно удовольствие. Я, мо-
лодой начинающий командир, всегда чувствовал 
его поддержку и помощь. И это был бесценный 
опыт для меня как в освоении самолета, так и 
в работе с курсантами. Константин всегда был 
одним из лучших в своем деле. Замечательный 
человек, жизнерадостный и веселый, отзыв-
чивый и дружелюбный. Насколько я знаю по 
рассказам друзей, это был обычный рейс для 
компании «Волга-Днепр», которая и специализи-
руется на перевозках крупногабаритных грузов. 
Я слышал, что в тот день Константин и часть 
экипажа пошли на завтрак, и в это время в отель 
ворвались террористы. Командир, второй пилот 
оставались в своих номерах. Это их спасло.

— Дядя Костя был потрясающим человеком, 
такие сейчас на вес золота, — рассказывает 
племянница Преображенского Анастасия. — Он 
много занимался спортом. Недавно у него был 
день рождения, и жена подарила ему снегоход. 
Он радовался как ребенок. Думал, вернется 
из рейса и опробует новую игрушку. Мы ведь 
до последнего надеялись, что он жив. Никакой 
официальной информации нам не поступало. 
Только в субботу вечером подтвердили гибель 
дяди. (По некоторым данным, задержка с офи-
циальным обнародованием данных по погибшим 
ульяновцам была связана с тем, что лицо одного 

из погибших было изуродовано выстрелом до 
неузнаваемости. — Авт.). У дяди Кости осталась 
большая семья: жена, сын, дочь и внуки. Мама 
его жива. Мы ей до последнего ничего не го-
ворили. Теперь сидит целыми днями, молчит, 
смотрит в окно и плачет. Мой дядя всю жизнь по-
святил небу. Впрочем, у него вся семья связана с 
авиацией: сын — командир «Аэробуса», мама его 
была стюардессой, отец тоже летал, невестка 
— стюардесса, родной брат и племянники тоже 
все работают в авиации. Где только дядю Костю 
не носило. Встречались мы, к сожалению, с ним 
редко. Так как вся семья большую часть времени 
проводила в полетах, времени на совместные 
посиделки не оставалось. 

Среди погибших и 52-летний лоуд-мастер 
Сергей Юрасов. 

  — Это должен был быть последний рейс 
Сергея Александровича, — говорят знакомые 
погибшего. — Перед полетом он как бы в шутку 
бросил: «Последний бой, он трудный самый. Вот 
отработаю и уйду на заслуженный отдых». 

   52-летний штурман Александр Кононенко 
— единственный из всего экипажа, кто жил не 
в Ульяновске, а в Нижнем Новгороде. Его по-
хоронят на родине. 

   — Я летал с Сашей Кононенко еще в Горь-
ком, теперь Нижнем Новгороде, на Ан-24, Ту-134, 
Ту-154, — говорит знакомый погибшего. — За-
мечательный человек, профи высшего класса. 
Когда мы последний раз общались, он говорил, 
что собирается на пенсию. 

  Самый молодой из погибших — 27-летний 
авиатехник Павел Кудрявцев. 

— Паша не успел обзавестись своей се-
мьей, жил с родителями, — рассказывают друзья 
погибшего. — Светлой души человек был, по-
детски наивный и очень добрый. Он с детства 
увлекался самолетами, грезил небом. Воплотил 
свою мечту в реальность. Он ведь жил авиацией 
— любил скорость и высоту. У него еще хобби 
было — рок-музыка, старался не пропускать в 
Ульяновске ни одного концерта известных групп. 
Сам играл на гитаре. 

  Перед вылетом в Мали Павел опубликовал 
на своей страничке в соцсети песню Мары: «Все 
стратегически остановили, весь мир следит за 
тем, как нас убили...». 

Тем временем рассматривается вопрос 
об оказании семьям материальной помощи, 
предусмотренной региональным законода-
тельством. По некоторым данным, эта сумма 
составит 1 млн рублей. 

Ирина БОБРОВА.

В Брюсселе объявили 
самый высокий уровень 
террористической угрозы
В эти выходные бельгийское МВД 
объявило в Брюсселе максимальный 
уровень террористической угрозы. В 
столице страны были закрыты магази-
ны, метро, а в центре города разверну-
ты силы безопасности. Также полиция 
ищет одного из главных организаторов 
нападений 13 ноября во французской 
столице — Салаха Абдеслама.

«Речь идет о нескольких подозреваемых, 
— пояснил в интервью фламандскому теле-
видению министр внутренних дел Бельгии Жан 
Жамбон. — Именно поэтому мы решили скон-
центрировать наши силы». По словам бель-
гийского премьер-министра Шарля Мишеля, 
властями были получены «сообщения о риске 
терактов, подобных парижским». Как уточняет 
Le Monde, потенциальными целями могут стать 
торговые центры, общественный транспорт и 
другие места массового скопления людей. 

Около тысячи военных приступили в суб-
боту, 21 ноября, к патрулированию центральных 
районов и тех кварталов, где расположены 
штаб-квартира НАТО и здания различных инсти-
тутов Евросоюза. Местным жителям было реко-
мендовано избегать людных мест. Отметим, что 
если уровень опасности в бельгийской столице 
был поднят до 4 баллов, то в других частях 
страны он составил 3 балла. Бельгийская Le Soir 
сообщала, что в выходные были эвакуированы 
посетители одного из спортивных центров в 
столичном районе Эттербек и был отменен 

рок-концерт певца Джонни Холлидея. 
В Париже также продолжают следить за 

безопасностью. Так, французская Aujourd’hui 
en France сообщила, что одна из местных ком-
паний, занимающаяся водоснабжением фран-
цузской столицы, усилила контроль в шести 
резервуарах и повысила уровень содержания 
хлора, опасаясь химических и бактериологи-
ческих терактов.

Очевидно, что пока основной целью для 
бельгийских и французских органов безопас-
ности остается Салах Абдеслам — человек, 
который, предположительно, занимался логи-
стикой терактов 13 ноября. Между тем в ходе 
рейдов, в том числе в иммигрантском квартале 
Брюсселя Моленбек, бельгийской полицией 
были задержаны несколько подозреваемых, 
которые могли помочь Абдесламу улизнуть из 
поля зрения спецслужб. Среди них Хамза Ату 
и Мохамед Амри, а также марокканец Лазез 
Абрами, в машине которого были найдены за-
ряженный пистолет и следы крови. Помимо 
этого на юге Турции был задержан еще один 
бельгиец марокканского происхождения — 
Ахмед Дахмани, пишет Le Figaro. По словам 
источника издания в турецких спецслужбах, 
Дахмани также имел отношение к организа-
торам парижских атак.

Друзья Абдеслама сообщили в интервью 
ABC News, что он, скорее всего, скрывается где-
то в пригороде Брюсселя. По их словам, пред-
полагаемый террорист звонил им во вторник, 
17 ноября, и просил помочь ему перебраться 
в Сирию. Как выяснилось недавно, Абдеслам 
работал охранником и механиком в бельгий-
ской компании, занимающейся общественным 
транспортом, однако был уволен. 
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Участники группы Eagles of Death 
Metal, на выступлении которой в 
театре «Батаклан» террористы 
устроили бойню 13 ноября, рас-
сказали в интервью журналу VICE 

о деталях нападения. «Несколько человек за-
бежали и спрятались в нашей гримерке, и убий-
цы зашли туда и убили всех, кроме ребенка, 
который спрятался в мою кожаную куртку, — 
описывает фронтмен команды Джесс Хьюз 
подробности того, что произошло в «Батакла-
не». — Многие притворились мертвыми, но все 
были так перепуганы... Главная причина, по 
которой погибло столько людей, — многие про-
сто не хотели оставлять своих друзей». 

Игорь СУББОТИН.

Что решило гражданское 
общество Алексея Кудрина 
На большом экране — кадры из жизни 
гражданского общества, на весь зал 
звучит накаляющий атмосферу скри-
пичный концерт Вивальди, известная 
телеведущая Светлана Сорокина при-
глашает на сцену «организатора встре-
чи, которая хороша хотя бы потому, 
что все встретились» — экс-министра 
финансов Алексея Кудрина. Открытие 
третьего общероссийского гражданско-
го форума Комитета гражданских ини-
циатив пошло в формате пафосного (в 
хорошем смысле этого слова) ток-шоу, 
не уступали ему и другие мероприятия. 

В первый день эксперты работали на 16 
площадках по решению проблем: от качества 
госуслуг и ЖКХ до миграции, журналистики, 
избирательной системы и социального предпри-
нимательства. На некоторые из них пригласили 
и представителей власти (как отметил Алексей 
Кудрин, в этом году, к сожалению, они приходили 
только с согласия Администрации Президента). 
Например, на обсуждении здравоохранения были 
представители Минздрава.

Одним из самых интересных событий ста-
ло выступление экс-ректора РЭШ, ныне главы 
Европейского банка реконструкции и развития 
Сергея Гуриева. Экономист, эмигрировавший 
во Францию после активизации так называемо-
го второго дела ЮКОСа, впервые появился на 
крупном мероприятии в России. Мы публикуем 
выдержки из его доклада «Роль цензуры и про-
паганды в современных автократиях», который 
ученый презентовал по скайпу. 

O режимах
«Ситуация с недемократическими режи-

мами за последние 30 лет сильно изменилась. 

Большинство из них отказались от массовых 
репрессий, остались только точечные. В СССР 
оппонентов Сталина сажали, сегодня такие ре-
жимы пытаются сказать: «У нас демократия, у 
нас есть выборы, и если политики не добиваются 
успехов, то это только потому, что они непопу-
лярны». Диктаторы прошлого носили военную 
форму, потому что режим был основан на власти 
спецслужб и армии. Сегодняшние автократы 
носят серые дорогие костюмы и галстуки, они 
выглядят как гражданские люди и пытаются не 
запугать общество, а быть популярными. Потому 
что сегодня у человека, живущего в Турции или в 
Иране, гораздо больше информации о том, что 
происходит в Европе или в Америке. И этому 
человеку нужно объяснить, почему он живет не 
так богато, как там. Поэтому современные неде-
мократические режимы не запугивают человека, 
а пытаются ему понравиться — и делают это с 
использованием информации».

«Для того чтобы такой режим работал, не-
обходимо, чтобы большинство людей думали, 
что у власти стоит компетентный лидер, что он 
лучшее, на что они могут рассчитывать.

Примером таких режимов можно считать 
режим Ли Куан Ю в Сингапуре и режим Фухи-
мори в Перу. У Фухимори был, как бы мы сейчас 
сказали, глава внутреннего управления Мон-
тесинос. После того как режим рухнул, архив 
Монтесиноса попал в СМИ — и теперь мы знаем, 
что самым главным для него был подкуп медиа. 
Он платил миллионы долларов владельцам теле-
каналов и журналистам. Для него самым глав-
ным было не столько заставить оппозиционных 
лидеров замолчать, сколько не показать их по 
телевизору».

Об экономике, 
холодильнике и телевизоре
«Мы попытались построить теорию о том, 

сколько могут просуществовать такие режимы. 

В пропаганде есть два равновесия: либо режим 
использует подкуп и пропаганду, соответственно, 
тратит больше денег, и вероятность его выжива-
ния выше. Либо режим использует пропаганду 
и цензуру, тратит меньше денег, но вероятность 
его выживания меньше.

Российский режим переключился во второе 
равновесие. Если главное — это не подкуп, а цен-
зура, то вы реагируете на внешние шоки, падают 
темпы экономического роста, режим реагирует 
на это закручиванием гаек. Наша теория пред-
сказывает, что не нужно ждать либерализации 
законодательства и оттепели. Если цены на нефть 
не поднимутся, то не стоит ждать, что режим 
просуществует слишком долго. Большинство 
граждан поймут, что в холодильнике пусто, не-
смотря на красивую картинку в телевизоре».

О военной  
операции в Сирии
«Зачем нужна война в Сирии? Посчитайте, 

сколько самолетов разместила Россия в Си-
рии — несколько десятков. Этого достаточно, 
чтобы непрерывно показывать по телевидению 
бомбардировки позиций врагов сирийского 
правительства.

Этого не достаточно, чтобы разбомбить 
ИГИЛ (запрещено в России. — «МК»). Это ско-
рее пропагандистская война, которая нужна, 
чтобы убедить российских граждан в том, что 
есть объяснение тому, почему нам нужно за-
тягивать пояса».

Итогом двухдневной работы станет ком-
плект проектов по решению насущных проблем, 
которые, по словам самого Кудрина, станут 

«профессиональными проработанными доку-
ментами». НКО объединились в «Союз третьего 
сектора», который будет представлять их интере-
сы перед государством, — структуру наподобие 
Российского союза предпринимателей, представ-
ляющего интересы бизнеса. Глава КГИ пояснил 
«МК», что эксперты уже получили заключения МВД 
и губернаторов на предложения по криминальной 
статистике, работе участковых, в «круглом столе» 
по пенсионному обеспечению участвовал РСПП 
(Российский союз промышленников и предпри-
нимателей. — «МК»). Но для чего тогда остальные 
«профессиональные документы»?

Редкий представитель власти на форуме — 
губернатор Кировской области Никита Белых — 
скептично высказался на этот счет: «Гражданское 
общество — это не те, кто сидит в этом зале, — 
заявил политик. — Большинство людей плевали 
на то, что мы с вами говорим». Те, кто пришел на 
форум, по его словам, даже не вершина айсберга, 
а просто приятные, умные, порядочные люди. 
«Нужно самим что-то делать, оторвать пятую точку 
и пойти убирать в подъезде», — сказал он. 

Отношение к форуму внутри КГИ отлично 
иллюстрирует диалог экономиста Евгения Гонт-
махера и Светланы Сорокиной.

— Во власти распространено мнение, что 
гражданское общество непрофессионально, 
моя личная суперзадача — показать, что это не 
так, — сказал Гонтмахер. — Когда нужно будет, 
мы скажем, что мы готовы. 

— Это похоже на спортивную сборную, ко-
торая много тренируется, но потом не участвует 
ни в каких соревнованиях...

— А потом выигрывает Олимпийские 
игры.

Валерия МАРКОВА.

ТЕНЬ ТЕРАКТОВ 
ПАЛА  
НА БЕЛЬГИЮ

НАЧАТЬ С ФОРУМА, 
ЗАКОНЧИТЬ НА ОЛИМПЕ 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Инсталляцию на месте снесенного более 10 лет назад дома в 1-м Щипков-
ском переулке, где знаменитый режиссер Андрей Тарковский прожил 28 лет, 

устроил уличный художник Zoom. Она называется «Поминки по Дому Тарковских» и пред-
ставляет собой группу главных героев фильма «Сталкер», собравшихся у барного столика и 
внимательно смотрящих на прохожих. Акция призвана привлечь внимание властей и горо-
жан к проблеме затянувшейся реконструкции дома. А на фасаде дома 19 по улице Садовая-
Спасская столичные художники создают граффити по случаю выхода седьмой части филь-
ма «Звездные войны».  
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Сотрудники 4-го СБ ДПС 
ГИБДД на спецтрассе 
19 ноября в районе дома 8 
по Ленинградскому шоссе 
остановили машину «Шев-
роле Клан» белого цвета, 
которая, по их данным, 
числилась в розыске. Ка-
ково же было их удивление, 
когда выяснилось, что за по-
следнее время на владельца 
автомобиля было составле-
но 275 административных 
материалов, обязывающих 

его уплатить штрафы, из 
которых оплачен всего один. 
Интересно, что за рулем 
проштрафившегося авто 
оказался не сам владелец, 
а его знакомый, на которого 
также имеются администра-
тивные материалы из-за 
неуплаты штрафа в положен-
ный срок. Сотрудники ГИБДД 
передали задержанный 
автомобиль для дальнейшего 
разбирательства в УФССП по 
Москве, где на специализи-

рованной стоянке иномарка 
будет находиться до оплаты 
владельцем всей суммы 
задолженности. Интересно, 
что, по данным auto.mail.ru, 
такое количество неопла-
ченных штрафов отнюдь не 
рекордное. «Абсолютным 
чемпионом России по штра-
фам» можно считать мужчи-
ну, накопившего 4,5 тысячи 
неоплаченных постановлений 
на общую сумму свыше 4,5 
миллиона рублей. 

ЦИФРА

неоплаченных штрафа за нарушение ПДД накопил 
владелец машины, задержанной в Москве.274

В пятницу на главной 
московской площадке 
Императорского фарфо-
рового завода состоялась 
презентация совместной 
выставки ИФЗ и всемирно 
известного художника 
Миши Ленна. Специально 
для ИФЗ Миша Ленн создал 
две московские коллекции 
— романтично-лирическую 

«Зимнюю Москву» и по-
рывистую, динамичную Red 
Square. Летящие очертания 
утонченных фигур вдохно-
вили художника на создание 
коллекции «Воздушные 
силуэты». Мишу Ленна на-
звали лучшим художником 
акварели Северной Аме-
рики. Его картины пред-
ставлены в художественных 

галереях мира и украшают 
частные коллекции принца 
Майкла Кентского, семьи 
Мстислава Ростроповича, 
фонда Михаила Горбачева, 
режиссера Марка Розовско-
го, композитора и дирижера 
Джона Вильямса, певицы 
Дианы Кролл. В Книгу ре-
кордов Гиннесса занесено 
имя художника как автора 
уникального стиля в акварели 
— «Движущиеся иллюзии», 
названного так из-за пойман-
ных мимолетных движений и 
смены настроений в образах. 
В Галерее современного 
искусства фарфора экспо-
нируются сервизы, чайные 
пары, декоративные тарелки, 
блюда, часы, вазы, а также 
картины, гобелены и мо-
заики художника. Авторские 
работы выпущены в единич-
ном экземпляре и имеют 
коллекционную ценность для 
почитателей.

Супруга пре-
зидента 
Зимбабве 
Роберта 
Мугабе 
сооб-
щила о 
намерении 
приобрести 
для своего 91-летнего 
мужа специальную инва-
лидную коляску, чтобы 
он смог продолжить свою 
работу, не отвлекаясь на 
недуг. Соответствующее 
заявление первая леди сде-
лала, выступая на политиче-
ском мероприятии в субботу. 
Грейс Мугабе объявила о 
том, что она будет защищать 
право мужа на власть до тех 
пор, пока у него будут силы 
говорить. Напомним, Мугабе 
является старейшим в мире 
действующим руководите-
лем государства. Состояние 
его здоровья находится в 
центре внимания в Зимбабве. 
Местными СМИ выдвигаются 
различные версии болезней 
президента, например, что 
он страдает от рака предста-
тельной железы. В материа-
лах WikiLeaks упоминалось, 
что в 2007 году у Мугабе 
был обнаружен рак гортани. 
Напомним, что в инвалид-
ной коляске правил страной 
президент США Франклин 
Рузвельт, который страдал 
полиомиелитом и передви-
гался только при помощи 
кресла, хотя многие амери-
канцы даже не подозревали о 
болезни лидера государства.

В воскресенье у станции 
метро «Улица 1905 года» 
прошел объединен-
ный митинг дольщиков 
Московского региона. О 
проблемах ЖК «Царицыно», 
где люди вместо новоселья 
увидели дома без окон-без 

дверей или с жуткими недо-
делками, «МК» писал почти 
два года назад. Но, как вид-
но, причина митинговать с 
тех пор не исчезла. Несосто-
явшиеся жильцы принесли 
ярко-зеленые воздушные 
шарики с надписью «ЖК 

«Царицыно» — строительная 
пирамида» и плакаты про 
«министров-капиталистов». 
Также на улицу вышли пред-
ставители инициативных 
групп пайщиков СУ-155, 
дольщики ЖК «АЛЬЯНС» 
(г. Подольск) и других строек 
региона. — Мы протестуем 
против безнаказанности 
застройщиков и безразличия  
чиновников градостроитель-
ного комплекса, — сообщили 
«МК» участники митинга. — 
Просрочки по отдельным до-
мам достигают более 10 лет. 
Мы взяли кредиты, вынужде-
ны платить за аренду жилья, 
при этом ничто не мешает за-
стройщикам распоряжаться 
деньгами дольщиков, выводя 
их в форме займов, авансов 
и покупок, не связанных со 
стройкой активов. Фактиче-
ски нас вовлекли в строи-
тельную пирамиду.

ФАРФОР ПОЛУЧИЛ «ВОЗДУШНЫЙ СИЛУЭТ»
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Победительницей детского 
Евровидения стала 13-
летняя Дестини Чикуньере 
из Мальты. Она получила 
рекордные 185 баллов А 
россиянин Михаил Смирнов 
вошел в шестерку лучших. 
Участниками 13-го детского 
международного песенного 
конкурса «Евровидение-2015» 
в Софии стали дети из 17 
стран. Россию представлял 
12-летний Михаил Смирнов, 
участник шоу «Голос. Дети-2», 
который занял шестое место, 

получив 80 баллов. Миша счи-
тает, что шестое место из 17 
— это очень хороший резуль-
тат. Его мама, Ольга Смир-
нова, тоже довольна итогами 
конкурса: «Это была практика, 
сцена, плюс возможность 
пообщаться со сверстниками. 
Миша занимается музыкой с 
трех лет, но мы никогда в нем 
не культивировали: ты лучший, 
должен всех победить. За-
чем?» — написала Ольга на 
своей странице в одной из 
соцсетей.

МАЛЬТА СПЕЛА ЛУЧШЕ ВСЕХ
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В воскресенье в торговый центр на улице Таганской въе-
хал «Мерседес». Витрина салона связи, внутри которого жест-
ко «припарковалась» иномарка, оказалась полностью разбитой, 
но, к счастью, обошлось без человеческих жертв.

ИНОМАРКА ВЪЕХАЛА В ЗДАНИЕ
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«ВЕСЬ МИР СЛЕДИТ...»

КАВКАЗ 
ОЧИЩАЕТСЯ 
ОТ ИГИЛ
Уничтожена половина 
известных силовикам 
Кабардино-Балкарии 
джихадистов
11 боевиков, присягнувших ИГИЛ, были 
уничтожены спецслужбами в воскре-
сенье, 22 ноября, в пригороде Нальчи-
ка. По оценкам экспертов, в ходе этой 
контртеррористической операции (КТО) 
нейтрализована примерно половина из 
известных правоохранительным орга-
нам игиловцев, оставшихся на террито-
рии Кабардино-Балкарии. 

Режим КТО, направленный на пресечение те-
ракта, защиту людей и предусматривающий ряд 
специальных мер и ограничений, был введен в 8 
утра воскресенья на части территории Нальчика 
и черекского района. «Территория проведения 
операции ограничена: с севера — южной окраи-
ной селения Хасанья, с востока — автодорогой 
Хасанья — Герпегеж, с юга — рекой Хеу, с запада 
на северо-восток — рекой Белая», — сообщили 
в оперативном штабе Национального антитер-
рористического комитета (НАК).

Как выяснилось позже, сотрудникам ФСБ 
поступило сообщение о том, что неподалеку от 
Нальчика укрывается хорошо подготовленная 
и вооруженная группировка боевиков. Группа 
спецназа выехала на место и вскоре обнаружила 
блиндаж, в котором укрывались бандиты. Укры-
тие окружили, местность блокировали.

Боевикам предложили сложить оружие и 
сдаться, но в ответ они сначала открыли стрельбу, 
а потом стали бросать гранаты. Стало очевидно, 
что к переговорам бандиты не готовы, после 

чего силовики сначала выяснили, нет ли среди 
них мирных жителей. Убедившись, что нет, спец-
назовцы пошли на штурм и уничтожили всех, 
кто укрывался в блиндаже. Потерь со стороны 
правоохранительных органов и мирного насе-
ления удалось избежать.

По данным НАК, все уничтоженные боевики 
занимались организацией каналов переправки 
местных жителей в Сирию для участия в деятель-
ности террористических группировок. Также 
в блиндаже была обнаружена мастерская по 
изготовлению СВУ.

Между тем зачистки Кабардино-Балкарии от 
боевиков ИГИЛ проводятся регулярно. Послед-
ней и, пожалуй, одной из самых значимых была 
ликвидация 10 ноября в Нальчике главы ячейки 
ИГИЛ, действовавшей на территории республи-
ки, Роберта Занкишиева по кличке Абдуллах. 
Занкишиев организовывал убийства работников 
прокуратуры и ОВД республики, в самых жестоких 
из них, например, когда жертва была убита прямо 
на глазах десятилетнего сына,  принимал  участие 
лично. Кроме этого он активно призывал местных 
жителей примыкать к группировке. 

По мнению заведующего сектором кав-
казских исследований Артура Атаева, именно 
рекрутинговая функция этого боевика и была 
наиболее опасной, поскольку «часть молодежи 
смотрит на джихадистов не с презрением, а с 
восхищением».

По предположениям Атаева, после уничтоже-
ния Занкишиева в Кабардино-Балкарии остава-
лось еще около 20 боевиков, связанных с ИГИЛ. 
«Эта цифра выводится из тех, кого разыскивают 
правоохранительные органы по 202-й, 222-й и 
другим статьям УК», — пояснил Атаев. 

То есть, получается, что в ходе воскресной 
КТО была уничтожена половина из них.

Другие же, «самые одиозные», по мнению 
эксперта, боевики из этой республики «нахо-
дятся на передовых рубежах джихадизма на 
земле так называемого «Леванта и Шама» (Ирак 
и Сирия)». 

Гораздо хуже, по словам Атаева, дела об-
стоят в Дагестане, где «на примете у республи-
канских силовиков по подозрению в участии в 
НВФ находится минимум 200 человек».

В чечне же тем временем, как сообщил на 
днях глава республики Рамзан Кадыров, из 500 
уроженцев республики, попавших в ряды «Ис-
ламского государства», 200 уже уничтожены, еще 
около 50 покаялись и вернулись домой.

Лина ПАНЧЕНКО.

Погибшие (слева направо): Станислав Думанский, Сергей Юрасов, Павел Кудрявцев, Константин Преображенский, 
Александр Кононенко, Владимир Кудряшов.
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Один известный блогер на днях верно 
заметил, что в советские времена слову «ко-
щунство» придали особый смысл, которого у 
него изначально не было. Кощунство означало 
издевательство над святынями определенной 
религии, и в XIX веке, как он пишет, никому бы 
в голову не пришло назвать глумление над 
больным ребенком кощунством. 

Но советская власть при всей принци-
пиальной антирелигиозности активно пере-
нимала язык церкви. Хотя основоположники 
марксизма принципиально отвергали «душу» и 
«дух», ими активно пользовались большевики. 
Максим Горький писал: «Мы живем именно 
в счастливой стране, где быстро создаются 
все условия, необходимые для всяческого 
материального и духовного ее обогащения. 
Не чувствуют счастья жить и работать в этой 
стране только те люди, нищие духом, которые 
видят одни трудности ее роста и которые гото-
вы продать душу свою за чечевичную похлебку 
мещанского смиренного благополучия». 

Подумалось, что этот ряд можно продол-
жить и популярным ныне словом «духовность». 
В 70–80-е можно было встретить рассуждения 
о «духовности советского человека» и т.п. Но 
особенно часто о ней стали говорить уже в 
наше время. Об утрате духовности причитают, 
об ее поисках рассуждают, над недостатком 
ее на Западе посмеиваются. При этом трудно 
понять, что имеется в виду. Как невозможно 
перевести на иностранные языки «кощунство» 
в советско-постсоветском смысле, так и с ду-
ховностью получается не легче. Spirituality, 
например, тут явно не подходит. 

Если приглядеться внимательнее, то значе-
ние «духовности» в современном дискурсе явно 
китчевое. Или оно выступает в качестве эрзаца. 
Эрзац-религиозности, эрзац-совестливости, 
эрзац-образованности. Утерянное после 17-
го года стараются восполнить современной 
подделкой. Подобно тому как начинают выис-
кивать свои несуществующие дворянские или 
на худой конец купеческие корни, так и по части 
самопрезентации себя как порядочного чело-
века стараются опереться на представления о 
должном столетней давности. И в этом смысле 
духовность предстает как набор формальных 
правил, начиная с хождения в церковь. Вот 
только подлинных убеждений, начиная с поря-
дочности и чувства собственного достоинства, 
что имелись тогда, сымитировать не удается.

Неудивительно, что у либеральной ин-
теллигенции с ее неприязнью истеблишмен-
та, развилась нелюбовь к этому слову. Оно и 
понятно — о духовных скрепах говорят как 
на подбор самые непривлекательные персо-
нажи — коррумпированные чиновники, за-
жравшиеся олигархи, продажные журналисты, 
эгоистичные священнослужители. Впрочем, 
интеллигенты тоже грешат поисками духов-
ности в своих кумирах — диссидентах, не-
формалах и т.д.

А вообще, в России еще со времен До-
стоевского во всем перебор. Если духовность 
— то чтоб от человека сияние исходило. Но мне 
кажется, что теория «малых дел», осмеянная 
большевиками, и приведет нас к духовности. И 
вообще, мы ищем ее, как тот пьяный — кошелек, 
не там, где потеряли, а там, где светло.

Я вспоминаю свое детство. Жил в нашем 
доме (с весьма непростыми жильцами, кстати) 
на первом этаже дядя Валя, немного чудако-
ватый мужичок, который взялся за разбивку 
палисадничка под своими окнами. Два или 
три года подряд он по весне вскапывал землю, 
сажал цветы, даже какие-то овощи, поливал 
все лето. Мы, пацаны из этого дома, делали 
все возможное, чтобы у дяди Вали ничего не 
вышло — топтали грядки, рвали, ломали под-
порки. Когда созрели небольшие тыковки, мы, 

помнится, без жалости срезали их и сбросили с 
двенадцатого этажа — было любопытно посмо-
треть, как они будут разбиваться об асфальт. 
Дядя Валя с нами бился-бился, но в конце 
концов махнул рукой и палисадник забросил. 
И так было везде. Вандализм еще пару деся-
тилетий назад по умолчанию принимался как 
норма жизни.

Прости, дядя Валя.
Ныне, гуляя по московским кварталам меж 

самых разных домов — и хрущевок, и брежнев-
ских панелек, и лужковских новоделов, я не 
устаю восхищаться разнообразием и выдумкой 
людей, разбивающих клумбы, высаживающих 
цветы, кусты, деревца на узких полосках земли 
перед своим жильем. И там не просто живая 
растительность, но и всякого рода поделки 
— вот забавные свинки, сделанные из пятили-
тровок из-под воды, тут керамические гномы 
притаились под шиповником, а здесь ограда 
из разукрашенных покрышек.

И у меня первая мысль — как же эту кра-
соту никто не уродует, не ломает? Почему не 
воруют игрушки? Может быть, ее создает и ее 
оберегает то, что можно назвать тоже духов-
ностью? И разделяет эту духовность и пен-
сионерка, часами не разгибающая спину на 
ничейной территории палисадника, и ее внук, 
которому и в голову не придет нагадить в нем. 
И с чужого двора не придет никто курочить, и 
случайный прохожий не запустит туда окурком. 
А обустройство наших подъездов, когда про-
живающие стараются сделать их красивей и 
уютней — стелют дорожки, устанавливают 
вазы с цветами, на стены вешают картины? 
Разве это не очевидная духовность? Да даже 
придерживание за собой дверей при входе в 
метро, ставшее нормой, не говорит ли о том, 
как люди стали относиться друг к другу? 

Для меня духовность заключается в этом. 
В том, что меньше ругаются матом на улице, 
что нет того количества пьяных «в скверу, где 
детские грибочки», и не валяются они на газо-
нах, что не увидишь нынче затрещин детям в 
песочницах. Из этих бытовых мелочей и про-
израстает всеобщее благо, благо удобного 
жития-бытия. А уж дальше каждый волен сам 
искать свои надсущностные смыслы, в том 
числе и в духовной сфере.

 Чехов писал: «Я верю в отдельных лю-
дей, я вижу спасение в отдельных личностях, 
разбросанных по всей России там и сям, — 
интеллигенты они или мужики, — в них сила, 
хотя их и мало». На мой вкус, Антон Павлович 
был идеальным русским человеком (его бы от 
такого определения передернуло). Над слова-
ми типа духовности он смеялся и повторял не 
раз: «я давно растерял свою веру», «религии 
у меня теперь нет». Когда нам пытаются на-
вязать какие-то духовные скрепы, чеховское 
отношение к этому — лучшее противоядие. А 
пенсионерки из подъезда и есть для меня те, 
на кого Чехов возлагал надежду. Общей духов-
ности (если уж мы принимаем это слово) нет и 
быть не может. Она всегда индивидуальная, а 
не русская, еврейская или татарская.

 Роль личности в истории присутствует, 
но «отдельные личности» Россию никогда не 
спасали, как не спасали ее и официальные 
ценности. Урок нашей истории в том, чтобы 
беречь то малое, что есть у нас. Современная 
духовность — она не за или против Путина 
(«Пусси Райот» и далее по списку). Она — про 
поздороваться с незнакомыми людьми в лиф-
те — то, чего не было в моем детстве. Андре 
Моруа писал о чеховском идеале: «Это… нормы 
порядочности, тот минимум уважения к себе и к 
другим, без которого нет цивилизации. Утратив 
эти нормы, человеческий мир гибнет».

И вот нельзя не обратить внимания на то, 
что мы эти нормы стали приобретать.

ДУХОВНОСТЬ МАЛЫХ ДЕЛ
Мы обрели скрепы и даже не заметили, как это произошло
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МОСКВИЧАМ  
НЕ ДАЮТ 
ВСТАТЬ НА НОГИ
В столице оказалась на грани 
закрытия уникальная 
мастерская по производству 
обуви для детей с ДЦП 
 Здание, которое предприятие занима-
ло десять лет, признали аварийным, а 
новое помещение, в которое перееха-
ли мастера-конструкторы, как выясни-
лось, продано. До 20 декабря мастер-
ская должна освободить насиженное 
место, и единственное, что ей остает-
ся — аренда на коммерческом рынке. 
Никакой помощи от властей, казалось 
бы, столь нужное социально ориенти-
рованное предприятие с инновацион-
ной составляющей не получает.

Предприятие, где трудится всего три 
мастера и возглавляет которое талантливый 
конструктор, член Всероссийской гильдии 
протезистов-ортопедов, 69-летняя Елена Се-
ливерстова, уже многие годы в буквальном 
смысле слова ставит на ноги даже тех детей, 
которым предрекали будущее в инвалидной 
коляске. Производимые тут детские стельки, 
туторы на голеностопный сустав и стопу, обувь 
— не просто ортезы для фиксации, но еще и тре-
нажеры, помогающие правильно формировать-
ся и сохранять функции нижних конечностей и 
опорно-двигательного аппарата. Они делаются 
вручную по уникальной конструкции, которая 
для каждого разрабатывается индивидуально. 
Аналогов этим изделиям просто нет. Поэтому 
сюда обращаются дети с ДЦП не только из 
Москвы, но даже из  Европы и Америки. Напри-
мер, восьмилетний Дима, постоянный клиент 
мастерской, когда-то не мог самостоятельно 
стоять, а теперь ходит и бегает.

...Елена Селиверстова занимается практи-
ческой и исследовательской работой в области 
ортопедии нижних конечностей более 20 лет. 
«Наше предприятие создало огромный массив 
уникальных инновационных конструкторско-
технологических и методических наработок в 
сфере детской ортопедии. Мы работаем с 2002 
года», — рассказывает она. 

Казалось бы, на такие предприятия наша 
страна должна молиться и всячески им по-
могать. Особенно сейчас, когда так много го-
ворят об инновациях и импортозамещении. 
Однако на практике выходит иначе — все эти 
годы мастерской приходилось бороться за 
выживание. Хотя в 2003 году московское пра-
вительство выделило мастерской помещение 

в льготную аренду без звука, несколько лет 
мастера буквально сидели на чемоданах — 
здание было аварийным. После выселения 
в 2014 году они переехали в здание бывшей 
столовой на территории оборонного завода, 
однако на днях выяснилось, что земля под этим 
заводом продана со всеми потрохами. И они 
получили предписание освободить помещение 
до 20 декабря.

Елена Александровна, конечно, мечта-
ла, что ей предоставят помещение в здании, 
принадлежащем городу, на правах хотя бы 
минимальной аренды (и даже подыскала такое 
в удобном месте), однако обращения к властям 
ничего не дали. Ей ответили, что она имеет 
право снять помещение только на коммерче-
ском рынке. Она его, конечно, подыскала, но 
говорит, что договор аренды — кабальный. 
Ведь ручное производство — трудоемкое. А 
льгот по арендной плате ей не дают. 

— Моя цель — не бизнес, а помощь людям. 
Я испытываю ни с чем не сравнимые чувства, 
когда вижу, как ребенок, уже к 4–5 годам пожиз-
ненно приговоренный к инвалидной коляске, 
получает навыки самостоятельной ходьбы бла-
годаря применению моих изделий. К сожале-
нию, количество детей с опорно-двигательными 
нарушениями растет — у нас 500 тысяч детей с 
тяжелой нервной патологией, из них 80% с ДЦП. 
И сегодня они разуты — то, что им предлагает-
ся, не является средством медицинской реаби-
литации, — вздыхает протезист-ортопед.

Елена Селиверстова мечтает открыть дет-
ский ортопедический центр и помогать как 
можно большему количеству пациентов. «Я 
хочу создать не просто предприятие, а научно-
исследовательский центр ортопедической по-
мощи. Для меня важно, чтобы все дети, которые 
в ней нуждаются, начали ее получать», — го-
ворит она. 

Однако пока важность этой проблемы по-
нимают разве что врачи да пациенты. «Ортопе-
дическая обувь очень нужна и важна для наших 
детей, подчас она формирует правильную по-
ходку и компенсирует все проблемы, которые 
есть у пациентов, — говорит главный детский 
невролог Москвы Татьяна Батышева. — Такие 
изделия должны делаться индивидуально. И, 
конечно, государство должно поддерживать 
предприятия, которые их производят».

На практике, увы, государству до этого 
нет никакого дела.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЭКОНОМИКА 
РОССИИ РУХНУЛА  
НА ДНО. СНИЗУ 
ОЖЕСТОЧЕННО 
СТУЧАТ
Власти скрывают истинное 
положение дел
День ото дня усиливаются споры, 
начала ли Россия выходить из кризи-
са или нет. Правительство все чаще 
успокаивает население, что рост 
возобновился уже в начале осени. По 
данным Росстата, в сентябре эконо-
мика выросла к августу на 0,3%, а в 
октябре к сентябрю 0,1%. Но далеко 
не все эксперты верят в достовер-
ность этих показателей. К тому же нет 
единого мнения, что будет с россий-
ской экономикой в будущем году. 
Минэкономразвития обещает рост на 
0,7% ВВП. А бывший главный пра-
вительственный прогнозист Андрей 
Клепач еще более оптимистичен 
— 1%. Однако в ЦБ считают, что при 
цене на нефть марки Urals в $50 спад 
ВВП продолжится. А если баррель 
будет стоить как сейчас — не больше 
$40, то наша страна окончательно 
провалится в финансовую пропасть. 
Но это еще цветочки. Ряд автори-
тетных экспертов  обвиняют власти 
в том, что они выдают желаемое за 
действительное. По их мнению, наша 
экономика упадет в этом году не 
менее чем на 8% и никакого роста в 
ближайшие годы не предвидится.

Нынешний год стал одним из самых тяже-
лых в экономической истории нашей страны. 
Даже по прогнозу Минэкономразвития, ко-
торый является наиболее оптимистичным, 
но в котором многие сомневаются, ВВП в 
2015-м упадет на 3,9%. При этом, по данным 
Росстата, в этом октябре к октябрю 2014-го 
наша экономика «приземлилась» более чем 
на 4%.

Промышленность с начала года упала 
на 3,3%. Особенно пострадали обрабаты-
вающие отрасли, на которые делает ставку 
правительство в попытке слезть с сырьевой 
иглы. В октябре 2015 года реальная зарплата 
россиянина сократилась на 10,9%. Такими 
темпами оклады не сокращались в течение 
последних 16 лет. Средняя зарплата сейчас 
составляет немногим более 33 тыс. рублей. 
На 4% сократились реально располагаемые 
доходы населения (речь идет как о зарплатах, 
так и о пенсиях).

И это произошло не только потому, что 
правительство перестало индексировать зар-
платы бюджетникам и госслужащим, но и пре-
жде всего из-за высоких темпов инфляции. По 
прогнозу Минэкономразвития, накопленная с 

начала года инфляция составит 12,2–12,3%. 
В Счетной палате эту цифру считают явно 
заниженной, так, уже к началу ноября темпы 
роста цен превысили 11%.

Впрочем, это жонглирование цифрами. 
Как справедливо указывает глава аналити-
ческого департамента «Альпари» Александр 
Разуваев, инфляция уже превышает 15%. 
А безработица уже не 5%, а все 6%.

Впрочем, даже такие ужасающие по-
казатели многие эксперты считают чересчур 
заниженными. Например, президиум Столы-
пинского клуба недавно провел специальное 
заседание «Прогноз состояния экономики 
Российской Федерации в кратко-, средне- и 
долгосрочной перспективе». В ходе дискус-
сии выяснилось, что российская экономика 
находится на грани катастрофы.

Все выступающие согласились в 
следующем: 

— кризис начался еще в 2013 году;
— реальное падение ВВП выше заявлен-

ного правительством;
— при текущих ценах на нефть в 2016 году 

вероятен дефицит бюджета выше предусмо-
тренного в 3%;

— дно кризиса еще не достигнуто;
— равновесный курс сегодня должен 

составлять 72 рубля за доллар.
Глава отдела международных рынков 

капитала ИМЭМО РАН Яков Миркин пояс-
нил: замедление экономики началось еще в 
2013 году, но вначале сдерживалось за счет 
беспрецедентного роста потребительского 
кредитования. Так, розничный кредитный 
портфель с января 2011-го по май 2012-го 
вырос почти втрое.

Однако эти возможности исчерпаны — и 
поддержать экономику за счет внутреннего 
спроса не получится. Настала пора возвра-
щать полученные кредиты, и у банков сло-
жилась плохая задолженность, доходящая 
у некоторых до 40% от объема выданных 
кредитов.

Еще более пугающий анализ приводит 
финансовый консультант Владислав Жуков-
ский. По его расчетам, учитывая темпы роста 
потребительских цен и цен производителей, 
реальное падение ВВП в этом году составит 
не 3,9% и даже не 4%, а все 7–8%. Добавим, в 
кризисном, 2009 году ВВП, по официальным 
данным, упал на 7,9%.

Небольшой прирост ВВП в нынешнем 
октябре вызван пополнением складских за-
пасов после их беспрецедентного сокращения 
за последний год небольшим сезонным при-
током спекулятивного капитала и падением 
импорта на фоне стабилизации экспорта.

При этом в случае стагнации цен на нефть 
ситуация, по расчетам экспертов, может при-
вести к падению продаж в торговле на 15% 
уже в ноябре-декабре 2015 года. Специали-
сты рассчитали, что при текущих ценах на 
нефть ($40–44 за Brent и $38 за Urals) дефи-
цит бюджета (рассчитан исходя из цены в 
$50 за Urals) не уложится в прогнозируемые 
3% ВВП. Это ограничит гибкость бюджетной 
системы в 2016 году, что при стабилизации 
прочих макропараметров может привести к 
сокращению госрасходов и станет одним из 
главных негативных факторов падения ВВП 
в 2016 году

Равновесный курс, по мнению экспертов, 
должен составлять 72 рубля за доллар и сей-
час удерживается на более высоком уровне 
исключительно усилиями ЦБ.

Все это говорит, что дно кризиса еще 
впереди.

Тем не менее нельзя считать, что власть не 
видит этих рисков. Например, в ходе первого 
чтения бюджета-2016 министр финансов Антон 
Силуанов заявил, что если нефть упадет до $40 
и ниже за баррель, то бюджет недополучит 1 
трлн рублей доходов. Чтобы закрыть именно эту 
дыру, Минфин запросит еще 500 млрд рублей 
из Резервного фонда (к 2017 году там оста-
нется примерно такая же сумма) и использует 
замороженную накопительную часть пенсий 
(342 млрд). При этом Силуанов предупредил 
депутатов, что в 2017 году придется составлять 
совершенно иной бюджет — без излишних и 
неэффективных трат. В частности, главный 
удар будет направлен против Федеральной 
адресной инвестиционной программы (ФАИП). 
В этом году туда было ассигновано более 800 
млрд рублей. Но, по данным Счетной палаты, 
было введено в строй всего 20 объектов, а за 
последние 10 лет осталось недостроенными 
более 9 тыс. А это 5–6 трлн рублей, что состав-
ляет около трети бюджета. Поэтому деньги на 
развитие в России есть. Главное — их найти и 
правильно распределить.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.
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Показательно, однако, что к свое-
му оптимистичному выводу глав-
ный немецкий дипломат приходит 
исключительно путем логических 

упражнений, никак не характеризуя нынешнюю 
российскую военную операцию в Сирии. Вряд 
ли, конечно, можно утверждать, что Германия 
и ее союзники относятся к ней сугубо негативно. 
Недавняя серия терактов, осуществленных 
боевиками «Исламского государства», наглядно 
продемонстрировала, что у Запада и России 
теперь имеется общий враг. Но восторги по 
поводу того, что «беда нас сплотила», тоже, 
мягко говоря, преувеличены. 

Это, в частности, показывают результаты 
недавнего голосования в Комитете Генеральной 
Ассамблеи ООН по правам человека — по ре-
золюции, предложенной Саудовской Аравией: 
115 — за, 15 — против. Среди поддержавших 
документ — США и остальные западные дер-
жавы. Резолюция решительно осуждает «атаки 

против умеренных оппозиционных сил Сирии» 
и требует немедленного вывода с террито-
рии страны иностранных военных. Хотя наша 
страна прямо не упоминается, очевидно, что 
документ имеет однозначно антироссийскую 
направленность: военную помощь сирийскому 
правительству оказывают сегодня две державы 
— Россия и Иран. 

Еще более вопросов возникает при рассмо-
трении украинского пункта штайнмайеровских 
кондиций. По словам главы немецкого МИДа, 
к решению исключить Россию из G8 привел 
«кризис доверия», начавшийся «с аннексии 
Крыма». То есть, по логике, восстановление 
доверия невозможно без пересмотра решения 
об «аннексии». Не менее туманна перспектива 
отмены антироссийских санкций, первая порция 
которых была введена, как известно, после того 
как Крым стал нашим, а вторая — в разгар войны 
на юго-востоке Украины. Штайнмайер, правда, 
на эту тему на высказывается, но, как сообщает 

со ссылкой на свои источники в коридорах вла-
сти влиятельная германская газета Frankfurter 
Allgemeine Zeitung, несмотря на обозначившийся 
антитеррористический альянс России и Запада, 
немецкое правительство жестко настаивает на 
продлении санкций. 

По информации газеты, предварительная 
договоренность об этом была достигнута лиде-
рами Германии, США, Великобритании, Италии 
и Франции на их «сепаратной» встрече, состо-
явшейся в рамках последнего саммита G20. 
Мало того, немецкий канцлер на днях летит в 
Париж на встречу с Франсуа Олландом, который, 
в свою очередь, собирается вскоре посетить 
Москву. По сведениям информированных ис-
точников, Ангела Меркель, опасающаяся, что 
Франция может «дрогнуть» и пойти навстречу 
России, намерена призвать Олланда к стойкости 
в санкционном вопросе. 

На этом фоне оптимистичные заявления 
Штайнмайера о возможном возвращения Рос-
сии в G8 выглядят в лучшем случае маниловщи-
ной. А то и вовсе издевательством. Ситуация 
лучше всего описывается известной форму-
лой: добро пожаловать, или посторонним вход 
воспрещен.

Андрей КАМАКИН.

Жители полуострова 
запасаются водой и свечами,  
а «Правый сектор» 
препятствует ремонту ЛЭП
Всего за несколько дней экстремистам 
запрещенной в России организации 
«Правый сектор» удалось обесточить 
Республику Крым. В ночь на воскресе-
нье активисты блокады полуострова 
подорвали две оставшиеся ЛЭП. В ре-
зультате акции поставки электричества 
в Крым остановились по всем четырем 
линиям, идущим из Незалежной. Без 
света остались более 1,5 млн граждан, 
а также сотни детсадов и школ. В Крыму 
объявлен режим ЧС. Глава республики 
уже объявил понедельник выходным 
днем, а также предупредил, что ночью 
на улицах полуострова погаснут все 
фонари.

Работа по ликвидации энергетического 
коллапса в Крыму идет полным ходом. Правда, 
«Правый сектор» и активисты крымско-татарского 
меджлиса пытаются всеми способами не дать 
восстановить подачу света на полуостров. Не-
смотря на преграды, восстановлением взор-
ванных ЛЭП уже занимаются украинские энер-
гетики. «Аварийно-восстановительные работы 
на линии 330 кВ Мелитополь — Джанкой будут 
организованы после проведения разминиро-
вания на прилегающих территориях. На линии 
220 кВ Каховская — Титан начаты аварийно-
восстановительные работы», — говорится на 
сайте Минэнерго РФ. Заместитель генерального 
директора «Укрэнерго» Юрий Касич заявил: «Я 
думаю, что одну линию можно восстановить в 
течение суток, а другие — в течение двух, трех 
или четырех суток».

В воскресенье Минэнерго РФ сообщило: 
«По состоянию на 13.00 без электроснабжения 
остаются 1,641 миллиона человек, объем отклю-
чений — 499 МВт мощности. Из них в Республике 

Крым около 1,391 миллиона человек (409 МВт). 
Отключено 300 социально значимых объектов, из 
них 150 школ, 100 детских садов, 40 котельных, 
другие — 10. В Севастополе (без энергоснабже-
ния остаются) 250 тысяч человек (90 МВт). От-
ключено 178 социально значимых объектов».

Специалисты утверждают, что всей резерв-
ной энергии Крыма не хватит для обеспече-
ния жизни всего полуострова. В связи с этим 
правительство республики попросило граждан 
воздержаться от пользования Интернетом, а 
также приготовиться к веерному отключению 
электричества и воды. Правда, власти уточнили, 
что дольше чем на 9 часов без света никто не 
останется.

Тем временем понедельник в Крыму был 
объявлен выходным днем. Такое решение было 
принято правительством. Причиной для такого 
решения стала сложная ситуация с электроснаб-
жением полуострова. Троллейбусное сообщение 
между Симферополем и Ялтой остановлено. 
Однако неожиданное увеличение нерабочих дней 
не коснется государственных и муниципальных 
служащих. 

В воскресенье глава Республики Крым Сер-
гей Аксенов сообщил: «К сожалению, в целях 
экономии электроэнергии уличное освещение 
в темное время суток до нормализации ситуа-
ции включаться не будет. Развлекательные за-
ведения в связи с режимом ЧС будут работать 
только до 22 часов. На федеральном уровне 
делается все возможное для скорейшего раз-
решения возникших проблем». Аксенов принес 
извинения жителям Крыма за неудобства. «Опыт, 
связанный с преодолением последствий анало-
гичного блэкаута в декабре прошлого года, у нас 
есть», — написал на своей странице в соцсети 
крымский глава.

По всей видимости, успокоить местных 
жителей получается с трудом. Местные СМИ 
сообщают, что в Крыму появились огромные 
очереди на заправочных станциях и у банкома-
тов. А свечи, бензиновые генераторы и фонари 
стали самыми популярными товарами, которые 
приобретают в магазинах.

Местные жители рассказали «МК», что 

сейчас происходит на полуострове.
Игорь Григоренко, житель Симферополя, 

уточнил, что конкретно его отключение элек-
троэнергии не коснулось. Правда, свет есть не 
во всех зданиях города. «У меня дома есть свет, 
работает мобильная связь и Интернет, — поде-
лился с «МК» местный житель. — Утвержденный 
план веерных отключений пока не довели до на-
селения. Уже сейчас многие магазины работают 
без электричества или не работают вовсе».

Жительница Белогорска отметила, что мно-
гие села полуострова уже остались без воды 
и света. «Люди буквально находятся в панике. 
Массово скупают воду и свечки, — рассказала 
Наталия. — Ходят слухи, в скором времени элек-
тричество и воду будут включать лишь на 2 часа в 
день, это очень страшно». Девушка рассказала, 
что местные больницы не затронули перебои с 
энергией: «В клиниках свет есть. Их подключили 
к генераторам». В  Крымской республиканской 
психиатрической больнице №1, которая нахо-
дится в Симферополе, «МК» рассказали, что 
и энергия, и вода в учреждение подается без 
перебоев. «Никаких уведомлений о возможном 
отключении электроэнергии нам не поступало», 
— рассказали в больнице. 

Справляется ли полуостров с энергетиче-
ским ЧП и как планируется решать данную про-
блему, «МК» узнал у Ольги Бурлака, сотрудницы 
ГУП РК «Крымэнерго», жительницы Евпатории:

— В Крыму введен график аварийного отклю-
чения энергии. Поэтому в ночь на воскресенье во 

многих районах Евпатории не было света. Утром 
также сидели без электричества. Напор воды в 
трубах слабый. Так как газовая колонка не включа-
ется, горячая вода отсутствует вовсе. В квартире 
отопление не работает. Благо на улице еще +16. 
В целом крымчане не унывают. Прорвемся, не в 
первый же раз, — Ольга успокаивает: — Через 
месяц будет введен в эксплуатацию первый ка-
бель энергомоста с материка. Будет полегче. 
Он даст третью часть энергии от необходимого 
количества. Но в селах дело обстоит хуже, чем в 
городах. Ситуацию могут исправить генераторы, 
которые обещают подключить.

— Местные жители возмущены отключением 
воды и света? На кого пеняют?

— Народ сильно возмущается, если отклю-
чения и аварии происходят по вине, например, 
нашей компании «Крымэнерго». Если люди узна-
ют, что остались без энергии по вине Украины, то 
настроения сразу меняются. Например, в декабре 
2014-го, когда Крым полностью обесточили, мне 
очень многие местные жители звонили и воз-
мущались, но когда людям объясняешь, в чем 
причина, они сразу успокаиваются и, стиснув 
зубы, терпят. 

Сейчас отключение произошло по вине 
правосеков и татар. Никак они не угомонятся, 
пытаются всячески Крыму насолить. Еще вопрос, 
кому они делают хуже своими блокадами. После 
аварии часть Херсонской области Украины тоже 
осталась без электричества.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Россияне со стажем хорошо помнят 
шпиономанию советских времен, 
когда пропаганда вещала, что во-
круг нас ходит множество опасных 

агентов западных разведок, готовых украсть 
секретный план, отравить воду в водопроводе, 
взорвать фабрику, — и поэтому каждый должен 
быть бдителен.

Если верить последним исследованиям 
«Левада-Центра», сейчас в нашей стране са-
мый заметный за все постсоветские годы виток 
шпиономании. Причем на всех уровнях — на 
государственном и бытовом.

Соответствующие статьи УК, традиционно 
считавшиеся экстраординарными, теперь появ-
ляются в новостях так же часто, как если бы речь 
шла об обычном хулиганстве, — по нескольку 
уголовных дел ежемесячно.

Арестовать действительно могут практи-
чески ни за что. Помните, в начале года в «Ле-
фортово» оказалась многодетная мать Светлана 
Давыдова из городка Вязьмы, недалеко от Смо-
ленска. Ее взяли за то, что она, услышав в марш-
рутке телефонный разговор какого-то офицера, 
рассказывавшего о предстоящей командировке, 
предположила, что он едет в Донбасс. Своими 
подозрениями женщина, по ее словам — из паци-
фистских соображений, поделилась по телефону 
с украинским посольством в Москве. В конце 
концов Светлану Давыдову после вмешательства 
правозащитников отпустили. А сколько таких, кто 
продолжает сидеть?

Социологи «Левада-Центра» утверждают, 
что 86% россиян не знают статей в УК, опреде-
ляющих понятия «шпионаж», «государственная 
измена», а также меру ответственности за них. 
Лишь 8% опрошенных сообщили, что вообще 
когда-либо читали на эту тему.

При этом наши сограждане начали следить 
за всем: за партнерами по бизнесу, коллегами по 
работе, женами и мужьями, прислугой... 

Люди заказывают эту спецтехнику через 
зарубежные интернет-магазины по почте у 
экспресс-перевозчиков либо сами покупают 
за рубежом, а потом пытаются провезти через 
границу в личном багаже. Дело в том, что за 
бугром такой товар стоит в разы дешевле, чем 
в России.

В основном аппаратуру приобретают в Ки-
тае, гораздо реже — в США, Японии, Южной 
Корее и странах Европейского союза. Иногда 
запрещенная к ввозу техника двойного назна-
чения для маскировки поступает в Россию в 
посылках вместе с одеждой, обувью, игрушками, 
электроникой, косметикой, автозапчастями, ин-
струментами и т.д.

Увеличение числа международных почтовых 
отправлений с подобной продукцией наблюда-
ется по всей стране: от Дальнего Востока до 
Калининграда. Если раньше это были единичные 
случаи, то теперь, например, с начала года со-
трудниками Новосибирского таможенного управ-
ления задержано 273 посылки со шпионскими 
аксессуарами, на почтовом таможенном посту 
Пулковской таможни — 153 и т.д. Такая ситуация, 
как утверждают в Федеральной таможенной 
службе (ФТС), повсеместна.

«Большинство людей знают, что запрещено 
ввозить в страну оружие и наркотики, — сообщил 
«МК» начальник пресс-службы ФТС Дмитрий 
Котиков. — Но ограничений больше, они установ-
лены не только таможенным законодательством. 
Например, есть почтовые правила, что нельзя 
класть в международную посылку и, соответ-
ственно, заказывать по Интернету. Специальные 
устройства для негласного получения информа-
ции также относятся к предметам, запрещенным 
для перевозки физическими лицами. А вот юрли-
ца могут их перемещать, если получат лицензию 
в уполномоченном органе. Свои нюансы есть и 
при ввозе радиотехники. Покупателям нелишним 
будет перед заказом по Интернету мобильника, 
планшета или иного чуда техники заглянуть в ре-
естр зарегистрированных нотификаций, он есть 
в открытом доступе. Если там есть такая модель, 
то заказывать ее можно. Если нотификация от-
сутствует — опасный гаджет будет задержан 
таможней и отправлен обратно.

Для тех, кого ловят со шпионской аппара-
турой, есть уголовная и административная от-
ветственность. За незаконное приобретение 
или сбыт специальных технических средств для 
негласного получения информации грозит лише-
ние свободы до четырех лет. Административное 
наказание установлено еще в ряде случаев, в 
частности за незаконный ввоз в Россию такой 
техники последует штраф до 2,5 тысячи рублей 
для граждан. Сами «шпионские штучки» при этом 
конфискуются».

Леонид БЕРРЕС.

Максим АРТЕМЬЕВ, журналист, политолог

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КОЛЛАПС В КРЫМУ

«СЕМЕРКА» ОДНОГО НЕ ЖДЕТ
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сектором» опора ЛЭП.
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МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Стражи рек и озер
— Сегодня ГИМС, государственная инспек-

ция по маломерным судам, занимается надзором 
за маломерными судами, которые используются 
в некоммерческих целях, и местами их стоянки, а 
также за пляжами, различными видами переправ 
(в том числе ледовыми), разводными мостами, 
— говорит Николай Алексеевич. — Кроме того, 
мы обеспечиваем безопасность людей на воде 
в рамках своей компетенции. 

— ГИМС входит в состав МЧС России уже 
12 лет — как вы оцениваете этот период?

— Безусловно, сделан огромный прорыв. 
Если коротко сказать о результатах, то прежде 
всего снизилась гибель людей на водных объек-
тах почти в 2 раза. И это, пожалуй, самое большое 
достижение. 

Раньше, до 2003 года, в России ежегодно 
гибли на естественных водоемах — реках, озе-
рах — почти 10 тысяч человек. Сейчас — около 
5 тысяч. Как видим, этот показатель снизился 
примерно в два раза. Кстати, гибель на офици-
альных пляжах от общего количества составляет 
десятые и даже сотые доли процента. Львиная 
доля трагедий происходит на необорудованных, 
несанкционированных пляжах. 

А все потому, что там, где официально раз-
решено купание, за отдыхающими постоянно 
ведется надзор как с нашей стороны — ГИМС, 
так и со стороны спасателей, которые ежедневно 
дежурят. На диких пляжах люди предоставлены 
сами себе и часто отдыхают в нетрезвом виде, 
что и приводит к трагедиям. 

Еще не менее важный результат — значи-
тельное сокращение происшествий с маломер-
ными судами на воде и погибших при этом, не-
смотря на то, что за этот период почти в два раза 
увеличилось количество самих судов, состоящих 
на учете, — с 800 тысяч до 1,5 миллиона.

В 2005 году, когда мы начали вести учет, 
было зарегистрировано около 400 происшест-
вий, в которых погибли 282 человека. На протяже-
нии же последних 3–4 лет ежегодно фиксируется 
лишь около 30 происшествий. Не обходится, к 
сожалению, и без погибших — 25–30 человек. 

Но в целом ситуация меняется к лучшему.
— А какова сегодня техническая осна-

щенность службы? 
— Когда ГИМС только вошла в состав МЧС 

России, техническая оснащенность многих под-
разделений была в плачевном состоянии. С тех 
пор был взят курс на перевооружение, и сегодня 
у нас есть новые суда, порой даже сделанные по 
нашим разработкам. И это тоже сыграло свою 
роль в достижении результатов. Но техника — 
это, конечно, далеко не все. В первую очередь 
— наши инспектора, разъяснительная работа с 
населением, к которой мы привлекаем обще-
ственные организации, полицию, ОСВОД. Очень 
много и тесно работаем с местными властями 
всех субъектов России.

— Что касается законодательства в об-
ласти судовождения — есть ли в нем какие-то 
перемены за последние годы?

— Безусловно. К примеру, сегодня подлежат 
обязательной регистрации суда массой свыше 
200 кг, длиной до 20 метров, способные брать на 
борт свыше 12 человек. Такого правила раньше не 
было. Кроме того, в 2012 году в законодательство 
были внесены изменения, согласно которым ин-
спектора ГИМС контролируют все маломерные 
суда, использующиеся в личных целях. 

Анатомия  
ледовых переправ
— Основные причины гибели людей на льду 

— переезд автотранспорта через замерзшие 
реки в неположенных местах и выход рыбаков на 
неокрепший лед. На разрешенных переправах 
гибели людей, как правило, не бывает, — под-
черкивает Николай Крючик.

— Сотрудники ГИМС в течение всего 
года обеспечивают безопасность на водных 
объектах. Какова специфика этой работы в 
зимний период? 

— Прежде всего это организация ледовых 
переправ. Ежегодно по всей стране их откры-
вается около тысячи. Хочу заметить, что за пос-
ледние 3–4 года ни одного происшествия на 

ледовых переправах не было. Проблемы начина-
ются тогда, когда люди в стремлении сократить 
путь начинают выходить на лед в неположенных 
местах. Бывает, инциденты происходят, когда до 
переправы остается каких-то 200 метров — люди 
все равно спешат, рискуя своей безопасностью. 
Кстати, особенно опасен в плане выезда людей 
на лед в неположенном месте Байкал — подвод-
ные течения там устроены таким образом, что 
периодически подмывают лед. И получается, 
что в одном месте его толщина 2 метра, а спустя 
считаные метры он совсем тонкий.

Кроме того, самого пристального внимания 
требуют наши водоемы и рыбаки, которые не 
останавливаются ни перед чем: лед еще не успел 
окрепнуть, а они — за рыбой! Поэтому с осени 
по весну ежедневно наши инспектора проводят 
рейды: отслеживаем места несанкционирован-
ного выхода людей на лед, места рыбной ловли, 
усиливаем разъяснительную работу с рыбаками. 
Довольно часто во время становления льда или 
уже ближе к концу зимы происходят случаи от-
рыва льдин с людьми. И мы их спасаем! Совсем 
недавно, в середине октября, провели целую 
спасательную операцию — в Хабаровском крае 
на льдине оказались двое подростков, 14 и 12 
лет. Спасатели Дальневосточного регионального 
поисково-спасательного отряда подошли к ним на 
катере на воздушной подушке «Арго» и спасли.

Увы, есть уже и погибшие. Например, на Ура-
ле в октябре-ноябре произошло четыре траги-
ческих случая на льду, в результате которых пять 
человек, в том числе дети, погибли, еще девять 
человек пострадали. Так, в Челябинской области 
на озере Большой Кременкуль два подростка 
надумали погулять по льду и провалились. Рядом 
оказались трое рыбаков, которые и бросились 
на помощь. К сожалению, один подросток и один 
рыбак погибли. 

Поэтому особое внимание детям: мы прово-
дим занятия в школах, распространяем памятки. 
Но их первые учителя и наставники — родители, 
которые дома постоянно должны напоминать 
об опасности.

— Какие регионы России в вопросах вод-
ной безопасности наиболее проблемные?

— По статистике, за зиму 2014–2015 годов 
погибли 94 человека (зима 2013–2014 годов — 112 

человек). Все эти ЧП произошли либо в Сибири, 
либо на северо-западе России, либо в Централь-
ном регионе. Там люди чаще всего выходят на 
лед и больше всего происшествий.

— В России уже открылась хоть одна 
ледовая переправа?

— Да, 4 ледовые переправы (по состоянию 
на 17 ноября) уже работают на Дальнем Востоке, 
в Республике Саха (Якутия), а основной «сезон» 
придется на январь, февраль и даже март. По 
данным, основанным на метеопрогнозе, этой 
зимой их планируется открыть 1039. Больше все-
го будет в Сибирском (385) и Северо-Западном 
федеральных округах (268). В прошлом году их 
было чуть меньше — 992. 

— У вас есть возможность мониторить 
состояние переправ?

— Мы активно этим занимаемся, и уже да-
леко не первый год, тем более если учесть, что 
некоторые переправы могут быть протяженнос-
тью до 60–70 километров! Каждая переправа с 
момента ее открытия под контролем — за ними 
следят и в самих регионах, используя беспилот-
ники, и из НЦУКСа МЧС России идет наблюдение 
— космический мониторинг. Так мы отслеживаем 
не только переправы, но и в целом состояние всех 
водоемов. Это помогает вовремя обнаружить ЧП 
и в кратчайшие сроки прийти на помощь. 

Имея возможность, некоторые регионы 
привлекают и другие ресурсы. К примеру, в 
Санкт-Петербурге в акватории Финского зали-
ва весной этого года за рыбаками «следил» не 
только беспилотник, но и параплан, который, 
кстати, при необходимости может сбросить тер-
пящим бедствие первичные средства спасения, 
медикаменты. И даже способен взять одного 
человека на борт.

Судебный иск  
как «благодарность»  
за спасение
— Всего в ГИМС сегодня работает около 5,5 

тысячи человек, из которых непосредственно 
инспекторов около 3 тысяч, — рассказывает 
Николай Крючик. — Практически у всех специ-
альное образование: в основном это уволивши-
еся офицеры Военно-морского флота с опытом 
и образованием судоводителя или механика. 
Есть специалисты после окончания институ-
тов водного профиля. Работают у нас и юрис-
ты — инспекторам приходится составлять не 
один десяток протоколов об административных 
правонарушениях.

— Насколько я знаю, среди ваших 
активных помощников и внештатные 
инспектора...

— Да, так и есть. Это владельцы собствен-
ных судов, которых знают лично государствен-
ные инспектора ГИМС. Рекомендация нашего 
сотрудника — одно из ключевых условий для 
того, чтобы стать «внештатником». Кроме того, 
желающие нам помогать должны пройти специ-
альное обучение. На одного государственного 
инспектора ГИМС сегодня приходится 3–5 таких 
внештатных помощников.

— Сейчас под эгидой министерства 

проходит VII фестиваль «Созвездие мужес-
тва», где в рамках конкурсов профессио-
нального мастерства выбирают лучших из 
лучших: пожарных, спасателей, психоло-
гов, врачей… Лучший инспектор ГИМС уже 
назван?

— Да. Им стал Руслан Юферов — старший го-
сударственный инспектор центра ГИМС по Став-
ропольскому краю. Он лучше всех в стране сдал 
наши внутренние нормативы, много занимался 
профилактикой. И заслуженную награду вместе 
с победителями в других номинациях получит 
во время торжественной церемонии, которая 
состоится 4 декабря в Москве в здании фунда-
ментальной библиотеки МГУ им. Ломоносова. 

— С какими необычными случаями вы 
сталкивались при спасении людей?

— Были случаи, когда после спасения ры-
баки предъявляли нам претензии по поводу сво-
ей пострадавшей техники. Всегда, когда это 
возможно, мы стараемся помочь — достаем 
транспорт из воды. Но бывают и исключения: 
как достанешь, к примеру, автомобиль со дна 
Байкала, где глубина — сотни метров?!

Случалось даже, что особо упорные спа-
сенные потом еще и возвращались часа через 
два на тот же самый лед, откуда их спасли, и 
продолжали рыбачить…

— Стоит ли ожидать в будущем году ка-
ких-либо законодательных новшеств в сфере 
судоходства? 

— До сих пор в России не было закона, 
регламентирующего сферу маломерных судов. 
Работа ведется, и мы ждем появления этого 
документа, но принципиальных новшеств не 
будет — это скорее технический документ. Что 
касается каких-то новых штрафов, мы их вводить 
не стремимся. Такая мера была бы лишней — ведь 
у нас, как я уже говорил, год от года количество 
происшествий на воде снижается. 

— Ваш совет читателям газеты?
— Выходите на лед там, где это разрешено. 

Уважаемые родители, контролируйте, где про-
водят свободное время ваши дети. Рыбаков и 
любителей зимних видов спорта попросил бы 
соблюдать все меры безопасности и в случае 
необходимости обязательно обращаться за про-
фессиональной помощью по единому номеру 
«112» или «101».

— Что бы вы пожелали вашим коллегам 
в преддверии 25-летия МЧС России?

— Семь футов под килем! И чтобы меньше 
людей погибало в чрезвычайных ситуациях. Наше 
министерство делает для этого все возможное. 
Важно, чтобы знания о безопасности стали час-
тью жизни каждого человека. Желаю всем здоро-
вья, счастья, семейного благополучия. А в нашей 
непростой работе — успехов и удачи!

Советы эксперта: как обезопасить себя 
зимой, находясь на льду

★ Толщину льда можно определить визуально: 
лед голубого цвета — прочный, белого — в два 
раза менее надежный, серый, матово-белый или 
с желтоватым оттенком лед — ненадежен.
★ Ни в коем случае нельзя выходить на лед в 
темное время суток и при плохой видимости 
(туман, снегопад, дождь).
★ Не стоит ходить по льду, покрытому снегом 
(снег, выпавший на только что образовавшийся 
лед, помимо того что маскирует полыньи, за-
медляет рост ледяного покрова).
★ Если вы вышли на лед с рюкзаком, повесьте его 
на одно плечо. Это позволит легко освободиться 
от ноши, если вы провалились под лед.
★ Никогда не выходите на лед в состоянии алко-
гольного опьянения. Алкоголь притупляет чувство 
опасности и делает людей беспомощными в 
экстремальных ситуациях.
★ Если вы почувствовали, что лед под вами 
слабый, возвращайтесь по своим следам, делая 
первые шаги без отрыва от поверхности льда. 

Павел ЧЕХОВ.
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Как же так? Ведь, по данным Минсельхоза, 
в этом году собран рекордный урожай гречихи 
— около 900 тысяч тонн, что почти на 150 тыс. 
больше, чем в прошлом. Общая потребность 
страны в крупе составляет 485 тыс. Планируется 
даже 50 тысяч тонн пустить на экспорт. Впору 
распродажу устраивать, а не цены поднимать. 
Кстати, в рамках акции в другом магазине гречку 
можно было купить за 19,90. Но при условии: 
по одной пачке в руки. Понятно, что это цена с 
минимальной торговой наценкой. Вспомним, 
что до прошлогоднего ажиотажа крупа в сто-
лице стоила 29,90. Наверное, розничная цена 
и должна быть где-то на 30-рублевом уровне, 
но никак не выше 50.

Заметим, что в столичном «экономе», ги-
пермаркете и еще одной торговой сети сред-
него класса, цены которых под контролем «МК», 
подорожания не произошло.

За разъяснением мы обратились к замести-
телю председателя правления ассоциации про-
изводителей и поставщиков продовольствен-
ных товаров «Руспродсоюз» Дмитрию Леонову. 
Последовал ответ: «В оптовом звене началась 
тенденция к снижению цены. Что касается греч-
ки, здесь пока не очень выражена динамика, а 
в рисе уже цены пошли вниз. В рознице может 
быть разнонаправленная динамика, в частности, 
могут отыгрываться еще летние заявленные 
повышения цен. В ближайшие месяцы мы не 
ожидаем резких скачков цен на эти виды круп, 
наоборот, есть все предпосылки для того, чтобы 

розничные цены пошли вниз».
Уже похоже на правду. Ох и любят некото-

рые отыгрываться за наш счет! Рассчитывают, 
видимо, на то, что накрутку в пять рублей никто 
не заметит. Кризис на дворе, а наши родные 
торговые сети очень даже неплохо себя в нем 
чувствуют. Так, в столичном «экономе» пере-
оборудован торговый зал, а один сетевой «се-
редняк» на месяц ушел на ремонт. За чей счет, 
спрашивается, сей «банкет»? 

От ноября до ноября
Раз речь пошла о ноябре прошлого года, 

вспомним, как тогда себя вели овощи. В целом 
по стране они все еще немного дешевели. И 
тем не менее в 30 регионах уже было отмечено 
подорожание картофеля, в 25 — капусты, в 15 
— лука, в 13 — моркови.

Цена на «борщевой» набор ноября 2015-го 
пока относительно стабильна. Так, в столичном 
«экономе» что-то дорожает на рубль-два, а что-то 
дешевеет. В среднем получается пока еще на 
уровне конца октября. За прошедшую неделю 
Росстат заметил незначительный прирост цен 
на плодоовощную продукцию — 0,3%. В то же 
время картофель, морковь, яблоки стали де-
шевле на 0,3–0,5%.

Из таблички видно, что по сравнению с 
прошлым годом почти в 2 раза подешевела кар-
тошка. В одном столичном магазине среднего 
класса была замечена ее рекордно низкая цена: 

7,90 рубля за кило, а в другом — 9,90. Правда, 
продержалась она недолго. По сравнению с 
прошлогодним ноябрем немного подешевела 
морковь. На этом, собственно, наши ценовые 
радости и заканчиваются. За год почти на 37 
рублей в среднем классе подорожало подсол-
нечное масло популярного бренда, в «экономе» 
— на 25. Если повезет, можно попасть на скидку, 
но она бывает не каждый день.

В ноябре 2014 года огурцы сезонно приба-
вили в цене и стоили тогда 70–80 рублей за 1 кг. 
Ну а этой осенью их подорожание стартовало 
прямо-таки устрашающими темпами. В сентябре 
в магазине среднего класса огурцы стоили 45 
рублей за 1 кг, а помидоры 60–98. Сейчас они 
сравнялись в цене — около 130 рублей. Получа-
ется, что с сентября огурцы подорожали почти 
в три раза. А за год — на 60 рублей. На столич-
ной фермерской ярмарке они уже обогнали 
помидоры и стоят теперь 170 рублей. Томаты 
продаются по 150–300.

Если и дальше все пойдет в том же ключе, то 
к Новому году огурцы-помидоры будут дороже, 
чем в марте, когда цены на все овощи достигли 
своего максимума. В том же магазине среднего 
класса тогда огурцы продавались по 187 рублей, 
а томаты — по 320. 

То, что огурцы в рознице ведут себя неа-
декватно, подтверждают данные ассоциации 
«Теплицы России». Если в ноябре 2014 года их 
отпускная цена (в среднем по стране) состав-
ляла 62, а розничная — 83 рубля, то в этом — 63 
и 107 соответственно. По-видимому, торговцы 
закладывают сейчас в их стоимость какие-то 
сверхриски. 

Росстат свидетельствует о том же. В октяб-
ре огурцы подорожали в 1,6 раза, помидоры — в 
1,4. Только за последнюю неделю прошедшего 
месяца первые выросли в цене на 31,5%, вто-
рые — на 22,2%. В начале ноября подорожа-
ние продолжилось: огурцы прибавили 15,4%, 

томаты — 10,4%. И вот наконец на прошлой 
неделе темпы роста существенно замедлились. 
Огурцы показали подорожание на 3,7%, а поми-
доры — лишь на 0,4%. Уже легче. Но зато стала 
набирать капуста, прибавив за неделю 3%. «МК» 
тоже заметил, что в магазине среднего класса 
она подорожала на 8 рублей. Клюв вытащили, 
а хвост увяз.

На сильное повышение пошли кабачки. 
Если в начале октября в среднем классе они 
стоили около 33 рублей, то сейчас — 170. Тут 
уже подорожание аж в 5 раз! В общем-то есть 
куда расти. В марте они были по 500–600 руб-
лей и продавались тогда поштучно. Кстати, 
уже сейчас в некоторых магазинах появились 
ценники за одну овощную «единицу». Крохотный 
цукини стоит 39,90 руб., а огурец в вакуумной 
упаковке — 54,95.

Эксперты говорят: никуда не денешься, 
сезонное подорожание. Рассмотрим далее его 
составляющие.

Теплицы уходят в отпуск
Как известно, огурец — нежный тропик. 

Для полноценного роста и созревания ему нуж-
но тепло, свет, влага. В России лето жарой не 
балует. Вот и приходится в теплицах включать 
отопление и «досвечивать» овощи. А это до-
полнительный расход электроэнергии, которая 
у нас не дешевеет, и за нее надо платить. До-
бавим к этому еще рост цен на минеральные 
удобрения, средства защиты растений и прочие 
издержки. 

Около 70% отечественных тепличных 
площадей занимают огурцы, чуть более 20% 
— помидоры, 4–5% — перец и баклажаны, а 
остальное приходится на «зеленные», то есть 
лук, укроп, петрушку, салат. Выбор невелик. 
Приходится добирать импортом.

В ноябре в наших теплицах завершается 
сбор овощей и начинаются работы по подготов-
ке к новому сезону. В круглогодичном режиме 
функционирует только 15% площадей. Таким 
образом, до весны мы полностью переключаем-
ся на импорт из Турции, Ирана, Азербайджана, 
Китая, Индии, Марокко.

В Европе предпочтение отдают гладким 
длинноплодным огурцам, а вот в России повы-
шенным спросом пользуются короткоплодные 
бугорчатые сорта и гибриды. Страны-экспор-
теры принимают во внимание специфику рос-
сийского рынка и переходят на выращивание 
популярных у нас сортов.

«МК» давно заметил, что у каждого огурца 
свое «лицо». Турецкие — темно-зеленые, плот-
ные, с любимыми нами пупырышками, китай-
ские — длинные и гладкие. Иранские — тоже 
гладкие, но очень быстро вянут и покрываются 
плесенью. Ведь приходится их везти аж за 4 
тысячи километров. Азербайджанские очень 
напоминают корнишоны, которые дачники вы-
ращивают в сезон на своих грядках. Развернуть 
наш импорт в сторону Кавказа и Средней Азии 
не представляется возможным из-за малых 
площадей защищенного грунта в этих регионах, 
а также условий хранения.

По сообщению Минсельхоза, валовой сбор 
тепличных культур в целом по стране составил 
454,5 тыс. тонн, в том числе огурцов — 329,7 
тыс. тонн, томатов — 115,3 тыс. тонн, прочих 
овощных культур — 9,5 тыс. тонн. Но это лишь 
треть от нашей потребности. Приходится им-
портировать почти 1,5 млн тонн, что стоит около 
миллиарда долларов.

Государство обещало возмещение 20% 
прямых затрат для развития тепличного хозяйс-
тва: 3 млрд в 2015-м и столько же в 2016 году. 
Однако до настоящего времени деньги так и не 

выделены. Так что с овощного импорта мы не 
скоро «соскочим».

«Лесенка-чудесенка»
По наблюдениям Росстата, наша жизнь, при-

чем не только съедобная, представляет собой 
«лесенку». Рост цен — стабилизация, вертикаль 
— горизонталь и так далее, то есть все дороже, 
дороже и дороже. «Замороженной» остается 
лишь средняя по стране зарплата — чуть более 
30 тысяч рублей. И вот в ноябре начался новый 
виток подорожания. Пока еще только овощного. 

Когда наступит стабилизация — неясно, ведь 
год году рознь. Тем более в кризис.

Когда «МК» спросил заместителя руково-
дителя Росстата Георгия Оксенойта, можно ли 
считать этот год самым дорогим по сравнению 
с 2013-м и 2014-м, он, улыбнувшись, ответил: 
«Нет. Опережают лишь темпы роста цен». 

Спорить с Росстатом не будем. Просто 
начнем откладывать деньги на то, чтобы ре-
бенку под новогоднюю елку положить свежий 
огурчик и помидорку. А мы без этого десерта и 
обойтись можем.

Елена ПЫЛАЕВА.

ПОЧЕМУ ГРЕЧКА ОПЯТЬ ДОРОЖАЕТ?
Не говоря уже об огурцах
Второй год подряд у нас происходит какое-то гречневое обострение. 
В прошлом году ажиотажный спрос взвинтил цену на крупу почти в 2 
раза. И это при полных закромах родины. За год гречка подешевела и 
успокоилась на отметке 50 рублей. И вот на днях «МК» заметил, что у 
одного столичного сетевого ретейлера среднего класса самая дешевая 
крупа подорожала с 49,50 до 54,50 рубля. Рис тоже прибавил 5 рублей.

Цены на продукты в магазине экономкласса 
ноябрь 2015-го к ноябрю 2014-го (за 1 кг в рублях)

Продукты 24 ноября 2014 г. 23 ноября 2015 г.
Гречка 900 г 42,50 50,45
Масло подсолнечное 80,25 104 (по акции 87,90)
Картофель 20,95 11,25
Морковь 21,95 20,90
Огурцы 70,50 139
Яблоки 45,65 52,95

Цены на продукты в магазине среднего класса 
ноябрь 2015-го к ноябрю 2014-го (за 1 кг в рублях)

Продукты 24 ноября 2014 г. 23 ноября 2015 г.
Гречка 900 г 78,50 54,50
Масло подсолнечное 82,90 119,50
Картофель 24,90 14,90
Морковь 25,70 19,90
Огурцы 78,90 129,90
Яблоки 55,70 69,90

Цены на продукты в магазине экономкласса за прошедший месяц  
(в рублях за 1 кг)

Продукты 26 октября 23 ноября
Сахар-песок 49,75 47,55
Гречка 900 г 50,95 50,45
Картофель 9,90 11,25
Капуста белокочанная 11,85 12,55
Лук репчатый 18,95 17,95
Морковь 25,90 (по акции) 20,90
Свекла 9,90 (по акции) 12,65
Огурцы 39,95 139
Помидоры 52,25 99,85
Яблоки сезонные 56,85 52,95

Цены на продукты в магазине среднего класса за прошедший месяц  
(в рублях за 1 кг)

Продукты 26 октября 23 ноября
Сахар-песок 53,50 49,50
Гречка 900 г 49,50 54,50
Картофель 14,90 14,90
Капуста белокочанная 14,90 22,90
Лук репчатый 21,50 22,90
Морковь 29,90 19,90
Свекла 14,90 14,90
Огурцы 99 129,90
Помидоры 109,90 129,90
Яблоки сезонные 59,90 69,90

Ежегодно с наступлением зимы в России 
остро встает вопрос с безопасностью 
на водных объектах. Тысячи людей 
— от азартных рыбаков до простых 
любителей ходить кратчайшим путем — 
выходят на лед, который порой готовит 
им весьма неприятные сюрпризы. 
Как обезопасить себя на льду? Кто 
следит за безопасностью людей на 
водных объектах? И как она будет 
организована предстоящей зимой?  
Об этом и многом другом 
корреспондент «МК» побеседовал с 
заместителем начальника Управления 
безопасности людей на водных 
объектах МЧС России  
Николаем КРЮЧИКОМ.

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ — 
ДЕЛО РУК МЧС «МК» выяснил 

основные причины 
гибели людей  
на водных объектах
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КРОССВОРД ГОСТИ

Не веришь прокурору? 
До свидания!
Сразу двоих присяжных за одну неделю ли-

шилась коллегия, рассматривающая в Северо-
Кавказском окружном военном суде «дело 
Зиринова». 

Сначала на имя судьи было подано заявле-
ние, в котором одна из членов коллегии попросила 
освободить ее от участия в деле в связи с рабочей 
необходимостью. Выглядит это довольно странно. 
Ведь сразу же было понятно, что разбирательство 
предстоит долгое — материалы, переданные 
следствием в суд, составляли около 80 томов. 
Если присяжные изначально соглашались уча-
ствовать в рассмотрении дела, то почему теперь 
вдруг заспешили на свою основную работу? 

Может, ответ на этот вопрос таится в со-
бытиях, которые произошли вскоре за этим? На 
одном из последних заседаний стало известно 
о том, что в присутствии других заседателей г-н 
Нугаев заявил о том, что считает доказательства 
стороны обвинения несостоятельными, и выска-
зывается в пользу подсудимых. Поэтому старшина 
попросила судью исключить г-на Нугаева из со-
става коллегии.

Несмотря на то что сам Нугаев отрицал 
эти факты, судья отстранил его от участия в 
процессе.

«Тот факт, что хоть кто-то из присяжных встал 
на нашу сторону, говорит о том, что в коллегии 
замечают явные нарушения и ошибки следствия 
по этому уголовному делу и просто недопустимые 
доказательства», — заявили адвокаты подсудимых 
(вместе с Зириновым на скамье подсудимых не-
сколько предпринимателей и бывший сотрудник 
Ставропольского краевого суда, ранее никогда 
не имевшие проблем с законом. — Авт.).

Много знаешь? Молчи!
Что же так смутило присяжного в этом 

процессе?
Напомним, следствие утверждает, что Зири-

нов вместе с другими создал в Анапе банду. При 
этом он не просто заказывал киллерам устране-
ние неугодных ему людей, а, якобы, сам лично 
участвовал в убийствах. И все это, вроде бы, 
рассказали задержанные в 2013 году за покуше-
ние на убийство анапского городского атамана 
Нестеренко бывшие сотрудники правоохрани-
тельных органов Сапожников и Мирошников. Они 
заключили досудебное соглашение со следствием 
и «чистосердечно признались», что один был 
киллером в банде, а второй обеспечивал ее всем 
необходимым для преступлений. С их помощью 
следствию также удалось «реанимировать» два 
«висяка» — убийство в 2002 году гендиректора 
анапского санатория «Малая бухта» Садовничего 
и его супруги Иванкиной, а также убийство в 2004 
году новороссийского предпринимателя Набиева. 
Все это, как утверждает следствие, тоже было 
совершено «в интересах Зиринова».

Интересно, что в рассказах «досудебщиков» 
о том, как совершались все эти преступления, 
Зиринов все время был где-то рядом с убийцей. То 
он лично сделал контрольный выстрел. То схватил 
лопату и начал рыть могилу убитым. А в другой 
раз собственноручно забирал, чтобы уничтожить, 
оружие, из которого совершалось покушение... 
у зубного врача, через которого Зиринову его 
зачем-то передал киллер из его же банды.

Когда в суде гособвинитель, не моргнув 
глазом, озвучил все эти странные выходки Зи-
ринова, сразу возник резонный вопрос: а зачем 
ему, человеку очень состоятельному, да еще и 
имеющему «подручных», как утверждает след-
ствие, самому было окунаться с головой во все эти 
«мокрые дела»? Естественно, что мнение на этот 
счет «главных свидетелей» обвинения — Миро-
шникова и Сапожникова, глядя им в глаза, хотели 
выяснить в суде и сам Зиринов, и его адвокат. И 
судя по всему, разгадка этой тайны состоялась 
бы, ведь Мирошников, когда его доставили в 
суд, сразу заявил, что хочет прежде всего дать 
пояснения, каким образом появились в деле эти 
его показания. Но судья оборвал его и сказал, 

что свидетель может сослаться на 51-ю статью 
Конституции и вообще ничего не рассказывать о 
своем участии в этом деле. 

Не странно ли это выглядит, если верить, 
что судья хочет разобраться в деле?

Мирошников же, похоже, слова судьи вос-
принял как рекомендацию и замолчал. И тогда на 
сцену вышел прокурор, который стал зачитывать 
присяжным его показания на предварительном 
следствии. То есть, те, что обличают Зиринова.

Но оказалось, что у Мирошникова есть адво-
кат, которого наняла его семья. Защитник приехал 
в Ростов и обратился к суду с ходатайством, в 
котором рассказал, что ему удалось выяснить, 
как именно следствие работало с Мирошнико-
вым после ареста: «В ходе предварительного 
следствия... многие его допросы проводились 
без присутствия адвоката, который подписывал 
их впоследствии в готовом виде». Также адвокат 
рассказал, что … практически всегда перед до-
просами у следователя Мирошникова в СИЗО 
посещал кто-либо из сотрудников ФСБ.

Аналогично проходил «допрос» в суде и 
другого ключевого свидетеля — Сапожникова. 
С той лишь разницей, что Сапожников уже и не 
пытался пролить свет на то, что происходило 
с ним во время предварительного следствия. 
«Прикрывшись» 51-й статьей, он просто молча 
слушал, как прокурор оглашает его «признания». 
А когда адвокат Сапожникова решил тоже заявить 
ходатайство о нарушении прав своего подза-
щитного, Сапожникова увел конвой.

Позже обоих адвокатов разыскали журна-
листы и они пояснили, что «на стадии следствия 
«защиту» Сапожникова вел адвокат, ранее уво-
ленный из органов. Новый адвокат Сапожникова 
рассказал, что «в 2015 году не раз обращался в 
УФСИН... с просьбой предоставить ему возмож-
ность ознакомиться с личным делом Сапожнико-
ва... Но ему под разными предлогами отказывали, 
и такую возможность он получил только после 
передачи всего «дела Зиринова» в Ростов... Из 
личного дела Сапожникова становится очевид-
ным, что в некоторые из дней, когда с ним про-
водились следственные действия «с участием 
защитника», адвокат при них не присутствовал, 
а нужные следователю протоколы, по-видимому, 
подписывал позже». 

«Только с марта по ноябрь 2014 года этих 
встреч в СИЗО было 44, — рассказал адвокат. — 
Протоколы не велись, защитник не присутствовал. 
Что чекисты делали на встречах, можно только 
догадываться.»

Слишком внимательная? 
На выход!
Все это вполне может пролить свет на то, 

почему Мирошников и Сапожников предпочли 
молчать. Вероятнее всего, они «поплыли» бы 
при попытке защиты прояснить возникающие 
нестыковки. А если бы их уличили во лжи? Ведь 
для любого судьи, председательствующего в 
процессе с присяжным, развал дела — это ка-
тастрофа. Так мог ли судья в «деле Зиринова» 
допустить такой поворот?

Возможно, поэтому судья пошел и на другой, 
беспрецедентный шаг — удалил из процесса 
единственного адвоката Зиринова Анну Ставиц-
кую? А ведь именно Ставицкой, единственной из 
всех адвокатов, Зиринов доверил защищать его 
в суде, потому что она, по ее словам, знает дело 
«как свои пять пальцев».

 Ставицкая, например, сразу же стала об-
ращать внимание на то, чего стоят показания 
потерпевшего Нестеренко. По его собственным 
признаниям, он три раза за всю жизнь встре-
чался с Зириновым, два из которых были еще в 
девяностых. Также Нестеренко заявил, что у него 
не было с Зириновым конфликта интересов. Но 
при этом он не сомневается, что покушение на 
него заказал Зиринов. А вот пояснить адвокату, 
на чем зиждется эта его уверенность, он так и не 
смог. «А больше некому», — таким было его «объ-
яснение». И, видимо, чтобы придать своим словам 
большую убедительность, атаман тут же начал 
говорить о неких мифических связях Зиринова с 

покойным авторитетом по кличке Дед Хасан. На 
новый вопрос адвоката, откуда ему это известно, 
Нестеренко, ничуть не смутившись, сослался... 
на Интернет. 

Ставицкая фиксировала внимание присяжных 
и на других, очень важных для защиты моментах, 
которые, по ее словам, говорят о том, что «дело 
надуманно». Сначала она получала замечания и 
предупреждения от судьи, а потом и вовсе была 
удалена из процесса.

Необходимо полгода 
на изучение материалов? 
Хватит двух недель!
Очередное заседание по делу началось с 

того, что в зал вошел невысокий немолодой плот-
ный человек. Мужчина огляделся и, подойдя к 
сидящим в стеклянной клетке, спросил: «А кто из 
вас Сергей Зиринов? Я ваш новый адвокат». 

Назначенным адвокатом Зиринова оказался 
79-летний Олег Ткачев. 

«Я этого человека вижу в первый раз, у меня 
нет с ним доверительных отношений и он не в 
курсе тонкостей уголовного дела», — запаниковал 
Зиринов. Но ему «усилили» защиту, предоста-
вив еще одного адвоката — 37-летнюю Ирину 
Головинскую. Как тут же выяснило издание Don 
News, «новый защитник специализировалась в 
основном на гражданских делах». Адвокаты других 
подсудимых высказались резко против такой за-
щиты. Так, «Роман Карпинский заявил, что такая 
«защита» — не более чем фикция... Возникла 
неловкая пауза», которую, впрочем, «прервали 
оба назначенных адвоката, заявив суду, что им 
требуется как минимум шесть месяцев для озна-
комления с делом... Однако прокурор посчитал, 
что двух недель вполне достаточно». 

Новые защитники, видя, в какой ситуации 
они оказались, не раз заявляли суду, что их уча-
стие в этом судебном процессе как минимум 
бессмысленно и нарушает право подсудимого 
на защиту. Они поддержали собственный от-
вод и ходатайствовали о том, чтобы Ставицкая 

снова могла участвовать в процессе. «У меня 
45 лет стажа, но в таком ужасном положении я 
впервые»,— заявил в суде адвокат Зиринова по 
назначению.

Бесшумный? Это не 
значит, что его не слышно!
И вот с такой «защитой» прокурор продол-

жил представлять присяжным доказательства, 
полученные в ходе допросов Сапожникова на 
следствии. «Гособвинители рассчитывали произ-
вести максимальное впечатление на присяжных 
и быстрее убедить их в виновности подсудимых. 
Впечатление произвести удалось, но, скорее, в 
обратном», — рассказывает «Коммерсант-Ростов-
на Дону».

Самым спорным моментом в показаниях 
Сапожникова стало его описание оружия, ко-
торое он якобы использовал при убийствах. В 
одних показаниях он говорит, что в Садовничего 
и в Набиева он стрелял из разных пистолетов 
Макарова, потом говорит, что это был один и 
тот же пистолет, а в самых поздних показаниях 
«Макаров» вдруг превратился в 6П9, то есть в 
совершенно другое оружие...

Как утверждает следствие, «при покушении 
в 2013 году на атамана ... Нестеренко и убийстве 
его водителя.... Сапожников использовал автомат 
«Вал» с глушителем». Однако, например, при опо-
знании вещественных доказательств, фотографии 
которого еще в сентябре прокурор демонстри-
ровал присяжным, Сапожников опознал не тот 
автомат, который указан в протоколе. Соответ-
ственно, указал не на то оружие, из которого он, 
по версии следствия, стрелял в ...Нестеренко в 
феврале 2013 года... 

...22 октября присяжным в суде показывали 
запись видеорегистратора, воспроизводящую 
выстрелы из указанного автомата. В момент вы-
стрелов все дворовые вороны мигом разлетелись 
в разные стороны. Автомат «Вал», как следует из 
видео, стрелял слишком громко для бесшумного. 
Сторона защиты не могла оставить без внимания 
этот момент.

— Как мы сейчас все убедились, выстрелы 
не были тихими. В связи с этим мы бы хотели 
задать несколько вопросов свидетелю Сапож-
никову,— заявили адвокаты.

Судья отказал им... сделал замечание 
стороне защиты, а гособвинители начали 
оправдываться:

— Бесшумный — это не значит, что вообще 
ничего не должно быть слышно... мы пригласим 
специалистов, и они все разъяснят.

Но специалисты — эксперты по огнестрель-
ному оружию — рассказали присяжным, что 
«автомат «Вал» является малошумным оружием, 
никаких дефектов, которые могли бы усилить 
звук выстрела, в этом автомате не имеется. 
Его невозможно использовать без глушителя, 
иначе он может обжечь лицо. А если исполь-
зовать глушитель, то звука выстрела из этого 
автомата практически не слышно…». Что каса-
ется пистолета 6П9, эксперты заявили, что это 
оружие практически невозможно перепутать 
с пистолетом Макарова. Такую ошибку может 
допустить только тот, кто поверхностно знаком 
с оружием...

«То, что сказали в суде эксперты, еще раз 
подтверждает, что следствие проходило с нару-
шениями,— заявила адвокат Марина Андреева. 
— Особую пикантность ситуации придает тот 
факт, что этих специалистов пригласило обви-
нение. Из видео и комментариев экспертов мы 
делаем вывод, что... Сапожников не мог стрелять 
из автомата «Вал» и перепутать ПМ и 6П9 тоже 
не мог — это немыслимо для офицера ОМОНа. 
Налицо ляпы и ошибки следствия», — передает 
«Коммерсант-Ростов-на Дону».

Не было мотива? 
Все равно виноват!
Есть еще ряд доказательств, которые за-

щита просила признать недействительными. 
«Например... прокурор зачитала, что с места 
происшествия отъехал «Фольксваген Гольф», 
хотя на видео не видна марка автомобиля. Когда 
секретарь увеличила стоп-кадр, то всем стало 
ясно, что на видео зафиксирован автомобиль 
марки «Рено». 

А недавно в суде были допрошены еще 
две потерпевшие — жена убитого Салмана На-
биева Людмила Мченская и его сестра, Наталья 
Ботева.

«Мченская рассказала присяжным, что в 
2000 году мужа пригласила на деловой разговор 
семья Рафаэля Петросяна из Новороссийска... 
предложили купить у них магазин... за 250 тысяч 
долларов. Набиев отказался... свободных денег 
не было. Петросяны предложили продать магазин 
в рассрочку... стороны ударили по рукам, — 
передают местные СМИ рассказ вдовы, —...к 
концу 2001 года Салман выплатил 230 тысяч 
долларов, но семья Петросянов неожиданно 
заявила, что Набиев должен им еще 250 тысяч 
долларов... муж отказался... Петросяны подали в 
суд о признании права собственности магазина 
за ними, — сообщила Мченская. Набиев проиграл 
все суды после того, как в дело вступил адвокат 
семьи Петросянов… за этим адвокатом якобы 
стоял... Зиринов.» Более того, вдова заявила, что 
ее мужу при личной встрече поступали угрозы 
убийством от Зиринова. 13 августа 2004 года 
суд вынес решение в пользу Петросянов. А в 
декабре 2004 года Набиев был убит.

Защитники Зиринова заявили ходатайство 
об оглашении протокола показаний Мченской 
от 2005 года, поскольку «в нем ни слова не го-
ворится о Зиринове»...и присяжные услышали 
совершенно другую версию, в которой действи-
тельно нет ни слова о кубанском бизнесмене. И 
об угрозах... тоже... Однако в своих показаниях 
вдова говорила о некоем Андрее Космаче. «После 
убийства Набиева мне стало известно, что Кос-
мач приходил в магазин и говорил сотрудникам, 
что теперь он хозяин магазина».

Сестра Набиева — Ботева.... версию Мчен-
ской ... повторила едва ли не слово в слово. 
Но выяснились и некоторые подробности. Во-
первых, между Набиевым и семьей Петросянов 
не был заключен договор купли-продажи магази-
на. Во-вторых, в расписках указано, что деньги... 
Петросян брал в долг у Набиева, а вовсе не за 
магазин. Но главное обстоятельство касалось 
того, что уже в 2003 году — более чем за год до 
убийства брата... Ботева стала единственным 
владельцем спорного магазина.

«То есть, получается, что на момент убийства 
Набиев не являлся ни фактическим, ни юридиче-
ским собственником магазина и у Зиринова не 
могло быть мотива для его убийства», — резюми-
рует Анна Ставицкая, которая продолжает ходить 
на заседания, но теперь в качестве слушателя, 
чтобы быть в курсе происходящего. 

Из показаний этих потерпевших возникает и 
еще одна необъяснимая странность: родствен-
ницы убитого, говоря о том, что сразу после 
убийства молчали о подозрениях относительно 
Зиринова из страха перед ним, при этом не по-
боялись продолжать судиться за магазин. 

Не хочешь отдать 
свое дело? 
Получишь уголовное!
Между тем известно, что к Зиринову в рамках 

дела все потерпевшие заявили колоссальные с 
точки зрения судебной практики иски — каждый 
около 570 миллионов рублей. И получить ком-
пенсации они смогут только, если Зиринов будет 
признан виновным. 

Интересно и то, что в общей сложности все эти 
иски составляют почти четыре миллиарда рублей, 
и в обеспечение их выплаты счета предприятий, 
принадлежащих бизнесмену, арестованы. 

Между тем среди жителей Анапы давно и 
упорно ходят слухи о том, что именно бизнес-
империя Зиринова, на которую, как они гово-
рят, кто-то «положил глаз» и «хочет отжать», и 
есть главная причина того, что сейчас с ним 
происходит. 

И вот совсем недавно произошли события, 
которые вполне могут стать подтверждением 
этих предположений.

В свое время Зиринов унаследовал семей-
ный бизнес и повел дела так, что вскоре ему уже 
принадлежали многие крупные рестораны, гости-
ницы, аквапарки на Черноморском побережье. Как 
раз одним из детищ его семьи и стал аквапарк 
«Тики-Так». 

И вот, буквально на днях Прокуратура Москвы 
сообщила на своем официальном сайте о том, 
что некоему 66-летнему столичному предприни-
мателю Виктору Палию вынесен обвинительный 
приговор, которым он «осужден к 13 годам лише-
ния свободы за покушение на мошенничество и 
вымогательство имущества парка аттракционов в 
городе-курорте Анапе». И пояснила: «в сентябре 
2012 года Палий вместе с соучастниками, уголов-
ное дело в отношении которых выделено в отдель-
ное производство, разработал мошенническую 
схему, выбрав в качестве объекта преступного 
посягательства объекты недвижимости парка 
аттракционов «Тики-Так»... а также денежные 
средства, вырученные от эксплуатации указан-
ного объекта... Достоверно зная, что никаких 
обязательств у собственников имущества перед 
ним нет, Палий изготовил и направил в адрес 
законных владельцев письмо с требованием о 
передаче ему 10 млн рублей, якобы в качестве 
возврата части долга со стороны собственника 
парка аттракционов и его доверенных лиц. Затем 
в процессе неоднократных встреч с представите-
лями аквапарка в период с мая по август 2013 года 
Палий выдвигал требования о поэтапной пере-
даче ему денежных средств в размере не менее 
309 млн рублей. С целью оказания давления на 
собственника он угрожал, в случае невыполнения 
поставленных условий, распространить о вла-
дельце имущества и его близких родственниках 
в средствах массовой информации сведения, 
которые могут принести существенный вред де-
ловой репутации… Также Палий заявлял о своих 
связях в правоохранительных органах, с помощью 
которых он якобы организует возбуждение ряда 
уголовных дел...».

Интересно, что прецеденты с присяжными 
имели место как раз тогда, после появившейся на 
сайте прокуратуры информации. Не сложно по-
нять, что теперь Зиринов не просто обвиняемый. 
Он — скорее потерпевший. 

Есть и еще один очень важный момент в этом 
деле. На скамье подсудимых среди других сидит 
60-летний предприниматель Эдуард Паладьян. Он 
на 17 листах расписал новому следователю жуткие 
подробности того, как именно отбиралось у него 
«признание». Всем тем ужасам, что он изложил, 
в материалах дела есть подтверждение — два 
заключения судмедэкспертов.

А вот что Паладьян написал о том, как при 
этом осуществлялась его защита: «Я в течение 
более полугода был лишен возможности общать-
ся с кем-либо из адвокатов… по соглашению с 
родственниками», поскольку «ни один из них 
не был допущен». При этом «в следственных 
действиях с моим участием... адвокаты по на-
значению органов предварительного следствия... 
не только не общались со мной и не защищали 
меня, но, напротив, вредили мне… замалчивали 
незаконные методы ведения следствия», «при 
некоторых следственных действиях адвокаты не 
присутствовали вообще или вели себя так, что 
я не мог различить их среди присутствующих 
оперативников... некоторые меня убеждали, что 
жаловаться бесполезно и что лучше признать 
то, в чем меня обвиняют, и подписывать то, что 
предлагают... в противном случае я отсюда жи-
вым не выйду».

Остальные подсудимые также указывали 
на подобные нарушения. Все в конце концов от-
казались признавать свою вину в надежде, что 
им удастся донести до суда, каким образом со-
бирались доказательства по делу. 

Но суд, похоже, услышать их не хочет. А вот 
присяжные, судя по всему, уже все начинают 
понимать.

Виктор СВИРИДОВ.
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В Ростове-на-Дону в обстановке непрекращающихся скандалов продолжается 
судебный процесс над кубанским бизнесменом Сергеем Зириновым, чей арест 
весной 2013 года у большинства его земляков вызвал настоящий шок. Успеш-
ного предпринимателя, который к тому же не один раз избирался депутатом 
Заксобрания Краснодарского края, обвинили в создании банды и совершении в 
ее составе убийств неугодных ему людей. Причем обвинения эти, как преподно-
силось общественности, основывались на «чистосердечных признаниях членов 
банды Зиринова». 
А теперь, когда началось судебное разбирательство (оно идет с участием при-
сяжных), с каждым новым заседанием становится все понятнее, какова цена 
и этим «чистосердечным признаниям», и другим «доказательствам» по делу. 
Сомнительными начали выглядеть и причины, по которым, якобы, совершались 
убийства «в интересах Зиринова». 
А еще из процесса удалили единственного адвоката Зиринова Анну Ставицкую, 
которая долго и вдумчиво готовилась к судебному разбирательству и сразу 
начала обращать внимание суда на нестыковки в версии следствия. Назначен-
ным же взамен Ставицкой адвокатам даже не дали как следует ознакомиться с 
делом.
Присяжные, похоже, уже начали делать свои выводы из всего происходящего.

ПРИСЯЖНЫЕ
НЕУВЕРЕННЫЕ

ДЕЛО

На процессе по «делу Зиринова» судьи 
из народа делают выводы из того, что потерпевшие 
путаются, свидетели молчат, а защиту притесняют
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боль в горле как пред-
вестник ангины. 4. Картофелеуборочная машина, 
заменяющая лопату и вилы. 10. Овощное пюре и 
смесь в меню малыша. 11. Современный аналог 
ковра старика Хоттабыча. 13. Музыка, которую 
играет завтрашний предатель Родины. 14. Льго-
та, предоставляемая более слабому противнику. 
15. Уведомление о «томящейся» на почте бан-
дероли. 16. Неубиваемая черепашка из муль-
тфильма. 18. Хозяин норы, где застрял Винни-
Пух. 20. Медицинское учреждение, где кроме 
стационарного лечения больных проводится 
преподавательская и научно-исследовательская 
работа. 22. Крутящийся аттракцион в парке. 23. 
Участок местности, оборудованный для обучения 
вождению. 24. Профессия Максима Шаталина 
в сериале «Моя прекрасная няня». 27. Причина 
досрочного освобождения из тюрьмы. 30. То-
вар, продаваемый поштучно. 32. Тройной лутц 
— тройной тулуп в программе фигуристки. 34. 
Валюта, в которой оценивается баррель нефти. 
35. Легкая «эйфория» после выпитых двух бока-
лов вина. 36. «Утварь» Большой Медведицы. 38. 
«Мел» на переломе. 39. Кусочек прямой линии. 
40. Место службы Верещагина из кинофильма. 
41. «Хандра» лентяйки. 42. Актер, которому не 
досталось слов в спектакле.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рыба в консервах с оливко-
вым маслом. 2. Утешительный дар конкурсанту. 
3. Удобный случай для отправки посылки. 5. 
Новогоднее чаепитие с дискотекой в первом 
классе. 6. Хорошая мина при плохих картах. 7. 
Сменная расческа для фена. 8. Периодический 
учет населения. 9. Философское учение о пре-
красном. 10. Тихий мальчик, не создающий ни-
каких проблем ни родителям, ни воспитателям. 
12. Любой горючий материал, который, вступая 
в реакцию с кислородом, выделяет теплоту. 17. 
Беспробудный пьяница. 19. Праздник, который 
православные празднуют через неделю после 
Нового года. 20. Большой быстроходный во-
енный корабль. 21. «Рогатина» для «охоты» на 
телевизионные каналы. 25. Самая нерушимая 
связь. 26. Избиение груши для снятия напря-
жения. 27. Пособие на ребенка, выплачиваемое 
отдельно живущим супругом. 28. Безоблачная 
жизнь. 29. Отступление от главной темы изло-
жения с целью освещения побочного вопроса. 
31. Луч солнца в серой жизни. 33. Уголовник, на 
которого был похож заведующий детским садом 
Евгений Трошкин в фильме. 34. Банкротство 
государства. 37. Молодец по сравнению с пулей. 
38. Груз, заменяющий пресс.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Держава. 4. Авоська. 10. Бедняга. 11. Чемпион. 13. Плац. 14. Поле. 15. 
Лакомство. 16. Накипь. 18. Свитер. 20. Нищенка. 22. Ответчик. 23. Косточка. 24. Астроном. 27. 
Обожание. 30. Аптечка. 32. Бардак. 34. Сатана. 35. Отверстие. 36. Джип. 38. Укус. 39. Католик. 
40. Воевода. 41. Кулинар. 42. Прорубь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Демпинг. 2. Жрец. 3. Ваниль. 5. Вопрос. 6. Сноп. 7. Алгебра. 8. Часовщик. 
9. Участник. 10. Банкрот. 12. Ноутбук. 17. Передряга. 19. Водолазка. 20. Начинка. 21. Аксиома. 
25. Сварщик. 26. Матрешка. 27. Отчество. 28. Испанка. 29. Обидчик. 31. Капсюль. 33. Корова. 
34. Сервер. 37. Пари. 38. Удар.

24 ноября, вторник
С 17.00 до 18.00 состоится онлайн-конференция известного на весь мир кардиохирурга, 

академика Рената АКЧУРИНА.
Какие факторы кроме наследственных могут стать причиной заболеваний аорты и ее ветвей? 

При каких симптомах заболеваний аорты и ее ветвей нужно срочно вызывать врача? Излечим ли 
атеросклероз? Что может предпринять сам человек, чтобы не довести себя до операции на сосудах? 
Можно ли при беременности (или ожирении) уберечь свои вены от варикоза? Можно ли с помощью 
народных средств растворить тромбы в сосудах или убрать бляшки? 

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Ренату Сулеймановичу уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

КАК УБЕРЕЧЬ СВОИ СОСУДЫ ОТ ОПАСНЫХ 
ДЛЯ ЖИЗНИ ЗАБОЛЕВАНИЙ?

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16«А»,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403«А»
м. «Университет», выход к МГУ
25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
26 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
27 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3

1 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. «Восточный», ул. Главная, д. 21
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр. Стратонавтов, д. 5
2 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 42, к. 1
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
3 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комисса-
ров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская

м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
30 ноября — 4 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
7–11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
23 ноября с 10.00 до 15.00, перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
28 ноября с 10.00 до 14.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, пл. Собина, д. 3,  
на площади у ДК «Вперед» 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»
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Борьба за международную конкурентоспо-
собность отечественных вузов идет полным 
ходом. Шестикратно — с 2 до 13 — увеличилось 
число представительств наших университе-
тов в британском рейтинге «Таймс» на сессии 
проекта «5-100». Об этом рассказала команда 
главного редактора рейтинга Фила Бейти. 

Между тем ряд проблем все еще далек от 
разрешения. 

Можно сказать, что, как и порох, междуна-
родную конкуренцию университетов на глобаль-
ном уровне придумали китайцы. В 1996 году они 
запустили госпрограмму по выводу 121 вуза на 
ведущие позиции в мире. За истекшие 15 лет они 
вложили в нее 6 миллиардов долларов и весьма 
преуспели: об успехах высшего образования КНР 
теперь знают все. В 1999 году по тому же пути дви-
нулась Южная Корея, вложив в дело 3,5 миллиарда 
долларов, в 2006-м — Германия (4,5 миллиарда 
долларов), а в 2012-м и Россия. 

Нашей целью стало вывести в мировую топ-
сотню пять отечественных университетов. Правда, 
средства, выделенные на эту цель, у нас куда 
скромнее — 1,6 миллиарда долларов. Однако и 
при таком раскладе показатели лучших российских 
вузов за последние годы существенно улучшились: 
вдвое увеличилось количество самых цитируемых 
публикаций вузовских преподавателей; втрое — 
число зарубежных высококвалифицированных 
кадров, приглашенных в наши вузы; в полтора 
раза — число иностранных студентов. 

Так, например, в рейтинге «Таймс» за 2015 год 
в топ-200 предсказуемо вошел МГУ им. Ломоносо-
ва (161-е место), а в топ-800 — сразу 13 универси-
тетов во главе с Санкт-Петербургским и Томским 
политехами, МИФИ и Казанским федеральным 
университетом. Однако особо успешным оказа-
лось участие отечественных вузов в рейтингах 
по отдельным предметам, прежде всего по фи-
зике. Правда, первые места и здесь захватили 
«англо-американцы», но зато в топ-сотню вошли 
МИФИ, МГУ, Новосибирский госуниверситет, 
Санкт-Петербургский госуниверситет, Бауманка, 
Физтех, Санкт-Петербургский политех, Томский 
госуниверситет, Томский политех, Уральский фе-
деральный университет. 

Впрочем, главное даже не это. Гораздо важ-
нее то, что, по словам замминистра образования 
и науки Александра Повалко, мы наконец открыли 
собственный способ продвижения отечественных 
вузов в топ-листы ведущих мировых рейтингов — 
не целиком, а по частям: «В прошлом году мы 

пришли к пониманию, что изменить университеты 
в целом очень трудно, так как они фантастически 
инерционны. Но если выбрать какие-то отдельные 
направления, то за ними подтягивается и весь 
университет. И то, что мы до этого дошли, дало ре-
зультат: мы заметно продвинулись в рейтингах». 

Правда, и такой обходной маневр не принес 
пока России полного успеха. Скажем, в топ-сто 
Шанхайского рейтинга-2015 вошел лишь один наш 
вуз, в то время как один лишь штат Калифорния 
представлен там 11 университетами. 

Одной из причин, отбрасывающих Россию 
назад, является более чем скромное финан-
сирование высшего образования, несмотря на 

дополнительные вливания в вузы, отобранные для 
конкуренции на мировом уровне. «Стать перво-
классным мировым университетом стоит очень 
много денег!» — напомнил ведущий эксперт США 
по инициативам академического превосходства 
Джамиль Салми. И это правда: на одну лишь под-
держку своих университетов его страна тратит 
3,5% ВВП — столько, сколько в России идет на 
всю систему образования в целом. В итоге на 
каждого студента в США расходуется втрое больше 
средств, чем, скажем, в Малайзии — также, к слову 
сказать, не последнем месте на образовательной 
карте мира. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

РОССИЙСКИЕ ВУЗЫ ДВИНУЛИСЬ  
В МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРОСТРАНСТВО
Мы завоюем мировые рейтинги по частям

В МГУ стартовала Международная биологи-
ческая универсиада, на которую съехались 
60 студенческих команд из 30 вузов — все 
ведущие биофаки России, а также Бело-
руссии, Казахстана, Ирана и других стран. 
Студенты побьются за льготную магистра-
туру и стипендию от Путина.

На биологическом факультете МГУ нача-
лась Международная биологическая универ-
сиада — командно-личное первенство среди 
студентов вузов и факультетов биологического, 
медицинского и сельскохозяйственного про-
филей. Это мероприятие пока молодое, оно 
проводится всего четыре года, но авторитет 
уже огромный — в этом году в Универсиаде 
биологов хотели участвовать около пятисот 
студентов изо всех вузов России и других стран, 
притом что отобрать пришлось только 230 луч-
ших. Интересно, что капитаном одной из команд 
МГУ (от вуза могут выступать несколько групп) 
стал Никита Алкин — юный биолог из Казани (он 
учится на первом курсе биофака), поступив-
ший в Московский университет как победитель 
олимпиады «МК» «Покори Воробьевы горы!». 
В команде Никиты четыре человека — студенты 
разных курсов, в том числе и старше его — нет 
ли «борьбы авторитетов»?

— Никита — очень одаренный парень, он 
не только победитель ПВГ, но и Всероссийской 
олимпиады школьников по биологии, плюс обла-
датель золотой медали Международной олим-
пиады по биологии в Дании — IBO, где участвуют 
сильнейшие знатоки предмета со всего мира. 
Столь редкий пример целеустремленности в 
выбранном направлении нельзя не оценить, и 
его команда с этим согласна! — рассказал «МК» 
замначальника Управления профессиональной 
ориентации и работы с талантливой молодежью 
МГУ Михаил Копчиков.

Универсиада проводится в течение двух 
дней — в ней два этапа. Первый этап — лич-
ный, там участники решают индивидуальные 
письменные задания, применяя только бумагу, 
ручку и калькулятор. Это задания, требующие 
развернутого ответа — по физиологии растений, 
животных, молекулярной биологии, генетике 
и т.п. Плюс будет небольшая часть в формате 
теста. А на следующий день, на втором этапе, 
состязается уже команда — ребята совмест-
но создают проект на заданную тему, мини-
исследование, где демонстрируется умение ра-
ботать с источниками и строить предположения. 

Доступные темы: экология, зоология, биотехно-
логия растений и микроорганизмов, медицин-
ская биотехнология, молекулярная и клеточная 
биология, физиология. Тут уже можно и нужно 
использовать Интернет, копаться в научных 
трудах и журналах. Работа нешуточная — на 
нее выделяется шесть часов, а «отстреляться» 
нужно будет за 7 минут! И еще 7 минут дается 
команде на защиту. Проект придется пред-
ставлять жюри из ученых РАН и преподавателей 
МГУ и других вузов.

— Насколько творческими должны быть 
ответы? В смысле, не будет ли сложностей 
у зарубежных участников, которые учились 
по другим книгам и программам, нежели 
россияне?

— Часть вопросов требует однозначных 
ответов — к примеру, генетика, где суть реше-
ния числовая. И тут не важно, по какой систе-
ме обучался студент, — говорит Никита. — Но 

к некоторым заданиям действительно можно 
подойти с разных сторон, более гибко. Жюри 
должно оценить суть — несмотря на то что она 
может быть изложена по-разному.

—  Ко г о  с ч и т а е ш ь  гл а в н ы м и 
конкурентами?

— И команды из родного вуза, и из Санкт-
Петербургского университета, и из Белоруссии 
приехали очень сильные ребята, победители 
международных биологических олимпиад, — 
придется попотеть!

— За что боретесь помимо научного 
удовлетворения? 

— Победители и призеры в личном пер-
венстве получают право на зачисление в маги-
стратуру биофака МГУ без экзаменов, а также 
выдвигаются на грант президента — а это около 
20 тысяч рублей ежемесячно в дополнение к 
обычной «стипухе».

Евгений БАЛАБАС.
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— Георгий Александрович, судя 
по размаху и статусу мероприя-
тия, первого президента новой 
России в коридорах власти пом-

нят и чтят. В то же время идеология нынеш-
ней власти основана на противопоставлении 
достижений путинской эпохи бедам «лихих 
1990-х». Нет здесь противоречия?

— Ваш вопрос абсолютно риторический: 
противоречие, конечно, есть. Однако я не вижу 
здесь ничего специфического. К ритуалам такого 
рода нынешняя власть всегда относилась вполне 
лояльно, что никак не сказывалось на политиче-
ской практике. 

— По идее, Ельцина в пу-
тинской России не могут 
не чтить уже хотя бы по-
тому, что без Ельцина не 
было бы Путина. С этой 
точки зрения Борис Нико-
лаевич в значительной 
мере является творцом 
нынешней политической 
системы. Согласны с та-
кой оценкой?

— Категорически не согласен. Эта оценка — 
частное проявление более общей тенденции, 
которой уже 15 лет. Когда представителям 
путинской власти указывают на какой-то не-
гатив, они обычно отвечают: мы тут ни при 
чем, все это началось во времена Ельцина. 
Правда в том, что многое, с чем мы сегодня 
сталкиваемся, действительно начиналось во 
времена Ельцина. Собственно, любой истори-
ческий период порождает нечто новое — в по-
литике, экономике, социальной сфере. Но потом 
эти инновации проходят некий отбор. Некоторые 
отсеиваются, какие-то переходят в следующую 
эпоху. Весь вопрос: что переходит, а что остается. 
В системе фильтров. 

Поэтому когда говорят, что та или иная бяка 
взята из ельцинских времен, всегда надо ста-
вить вопрос: а было в ельцинские времена что-
то помимо бяк, что-то позитивное? Ответить на 
него очень легко: да, было. При Ельцине в стране 
произошла институциональная революция, эти 
годы были годами свободы — для СМИ, для поли-
тической и предпринимательской деятельности... 
Вспомните экономический кризис 1998 года: из 
этой задницы страну вытащил свободный бизнес. 
А ведь именно при Ельцине были созданы условия 
для его появления. Это тоже его заслуга. Однако 
ничего позитивного, к сожалению, из ельцинской 
эпохи перенесено не было. Взяты лишь инновации 
определенного сорта. 

— Что вы имеете в виду?
— Ну, например, рейдерские захваты пред-

приятий. Они, совершенно бесспорно, зародились 
в эпоху Ельцина, в конце 1990-х годов. И стали 
нормой в «нулевые». При Ельцине возникло та-
кое явление, как конструирование партий. А при 
Путине искусственно сконструированные — либо 
тщательно контролируемые — партии стали основ-
ными участниками политического процесса. 

— Сюда же можно, наверное, отнести и 
такое явление, как олигархи.

— Нет, это уже совсем другое. Олигархи ель-
цинской эпохи не были старыми друзьями Ельцина. 
Можете назвать хотя бы одного такого? Не напря-
гайтесь: не получится. Те олигархи становились 
олигархами, пройдя длинный путь, начинающийся 
с кооперативов и торговли джинсами-«варенками». 
Сейчас таких нет. Нынешние олигархи — это дру-
зья Путина. Это уже изобретение «нулевых». Как 
и многие другие. Именно при Путине зародился, 
скажем, такой вид коррупции, как взятка за право 
заниматься своим бизнесом. При Путине стали 
создаваться гигантские бессмысленные — в са-
мом лучшем варианте — госкорпорации. Ну и так 
далее, этот список можно долго продолжать.

— Если говорить об ошибках, допущенных 
Ельциным, то какие, на ваш взгляд, наиболее 
существенны?

— Тут очень трудно взвешивать. Мы не можем 
оценить, например, последствия невведения во-
йск в Чечню или последствия отказа от штурма 
Белого дома 4 октября 1993 года. Было бы лучше, 
если бы все шло так, как шло? Ответа нет. Но если 
говорить о вещах достаточно очевидных, то я бы 
назвал, во-первых, преуменьшение роли судебной 
власти и концентрации на экономических инсти-
тутах. Второе: запоздание с реформированием 
бюрократии. В 1997 году, когда такая попытка 
была наконец предпринята, у Ельцина уже не было 
достаточного политического ресурса, чтобы «про-
давить» свои решения. И третье: то, что он не 
разогнал вовремя Съезд народных депутатов 
и Верховный совет. Это следовало сделать уже 
после апрельского референдума 1993 года, на 
котором Ельцин фактически победил. 

— Но Ельцин нарушил Конституцию. Зало-
жив тем самым, как считают многие, традицию 
пренебрежительного отношения верховной 
власти к Основному закону и праву в целом.

— Чушь. Основного закона в сегодняшнем 
понимании этого термина тогда в стране не было. 
Была латаная-перелатаная брежневская Кон-
ституция — совершенно задрипанный, изнаси-
лованный документ, непрерывно менявшийся 

в угоду политической конъюнктуре. Поднимите 
стенограммы съездов народных депутатов и по-
смотрите, с какой частотой принимались поправки: 
интервал иногда составлял считаные минуты. 
Причем этот документ фиксировал фактически 
монопольную власть съезда. Формально заявлен-
ное разделение властей не было ничем подкре-
плено, не существовало никакой системы сдержек 
и противовесов. 

Если бы Ельцин тогда чуть опоздал, то со-
брался бы съезд и объявил ему импичмент. 
И пошло-поехало. Кстати, наивно думать, что в 
случае проигрыша Ельцина победителями стали 
бы Хасбулатов и Руцкой. Они были «шестерками» 
в руках Макашова и ему подобных. Не было бы 
больше никаких выборов, мы получили бы дикта-
туру. Кстати, никто не может упрекнуть Кремль в 
том, что там составлялись расстрельные списки. 
В отличие от противоположной стороны. 

Что же касается упреков в адрес Ельцина 
в том, что он якобы «узурпировал власть», то у 
президента были все основания и возможности 
не устраивать думские выборы сразу же после 
октябрьских событий. Когда еще не улеглись стра-
сти, когда у многих были негативные эмоции по 
отношению к Ельцину и демократам. Вполне мог 
объявить некий временный, переходный период 
под своим контролем. Но Ельцин сделал абсо-
лютно противоположное. И, как вы знаете, власть, 
мягко говоря, не получила большинства в новом 
парламенте. У Ельцина была куча проблем с Думой, 
но он жестко следовал Конституции, принятой 
в 1993 году. 

Приведу характерный пример: февраль 
1994 года, Дума принимает решение об амнистии 
членов ГКЧП и участников октябрьского путча. 
И Ельцин не в состоянии ничего этому противопо-
ставить! Он вызвал меня тогда и спросил, можем 
ли мы что-то сделать. Отвечаю: «По вашей Кон-
ституции это исключительная прерогатива Думы. 
И у нас нет возможности вмешаться». Он говорит: 
«Ну, значит, будем жить по Конституции».

— Тем не менее известно, что Ельцин чуть 
было вновь не разогнал парламент. Речь идет 
о событиях 17–18 марта 1996 года. По словам 
некоторых очевидцев, страна находилась в тот 
момент в одном шаге от гражданской войны. 
Согласны с такой оценкой?

— Да, мы прекрасно это понимали. Напом-
ню, что этому предшествовало решение Думы о 
денонсации Беловежских соглашений. Это был, 
конечно, полный бред, потому что в таком случае 
депутаты должны были бы первым делом сложить 
с себя полномочия. Но дело было не только в этом 
решении — думцы «достали» Ельцина по сово-
купности обстоятельств. Только что появившееся 
красное большинство — выборы прошли в декабре 
1995-го — было в упоении от своей победы и со-
вершенно не видело берегов. Неудивительно, что 
Ельцин рассвирепел. И вот тут кто-то подкинул 
ему эту идею: надо, мол, распустить этих гадов, 
и все будет замечательно. Тогда и президентские 
выборы проводить не нужно. 

— Говорят, авторство идеи принадлежало 
Коржакову и Сосковцу.

— Похоже на правду, хотя каких-либо 

подтверждений 
этой информа-
ции у меня нет. 
Ситуация, ко-
нечно, была 
очень тре-
вожная. В ночь 
на 17 марта 
1996 года меня в 
числе других помощников Ельцина вы-
звали в Кремль. Мы прошли к Борису Николаевичу, 
он сказал: «Готовьте указ о роспуске Думы». Ког-
да мы после этого собрались, то первым делом 
решили, что будем одновременно готовить два 
документа. Проект указа и объяснение, почему 
подписывать его категорически нельзя. На сле-
дующее утро Ельцин стал вызывать силовиков. 
Они вначале заходили к нам, мы делились с ними 
нашими соображениями. Потом они шли к Борису 
Николаевичу и тоже высказывали ему свои сомне-
ния. Он жутко сердился, но в конце концов наша 
единая позиция победила.

— По словам Сергея Станкевича, перво-
начально Ельцин не собирался идти на пре-
зидентские выборы 1996 года. А в качестве 
преемника определенной частью ельцинского 
окружения рассматривался тогдашний питер-
ский мэр Анатолий Собчак. Это соответствует 
действительности?

— Знаю только, что в 1995 году Ельцин за-
являл своему ближайшему окружению, что очень 
не хочет идти на эти выборы, и если бы он нашел 
бы достойного преемника, то с удовольствием 
уступил ему это право. Мне об этом рассказал 
человек, которому о таких планах говорил сам 
Борис Николаевич. Но о том, рассматривался в 
качестве преемника Собчак либо кто-то другой, 
мне ничего не известно.

— Во всяком случае, это объясняет по-
следующие гонения на Собчака. По версии 
Станкевича, они были инициированы теми 
силами, «которых сама возможность смены 
лидера, пусть даже в перспективе, не устраи-
вала по личным или клановым причинам».

— Это одна из возможностей сложить этот 
пазл. Но в жизни у пазлов обычно бывает несколько 
решений.

— Был ли у президентской команды какой-
то «план Б» на случай проигрыша Ельцина? 

— Я никогда не участвовал в обсуждении 
какого-либо альтернативного плана, связанного 
с поражением. И следов такого плана не видел. 
Может быть, потому, что был недостаточно при-
ближен. Могу лишь заверить, что никакой паники 
не было. Нам было, в общем-то, понятно, как можно 
выиграть эти выборы, что для этого нужно. Была 
понятна модель избирательной кампании.

— До сих пор не утихают споры о том, 
насколько честными были выборы 1996 года. 
У очень многих есть сомнения, что Ельцин 
вообще их выиграл. Вас самого, кстати, они 
не посещали?

— Никогда. Единственное «преступление», 
которое мы, ельцинский штаб, тогда совершили 
против общества, заключалось в том, что мы за-
нижали социологические результаты Ельцина 

при их публикации в промежутке между первым 
и вторым турами.

— С какой целью?
— Цель очень простая: не дать людям рассла-

биться. У нас была очень хорошая, качественная 
социологическая аналитика, которая не оставляла 
никаких сомнений в том, что Ельцин должен побе-
дить во втором туре. Но мы боялись демобилиза-
ции электората, того, что ельцинский избиратель 
решит, что президент победит и без него. И не 
придет на выборы. 

— То есть вы хотите сказать, что те выборы 
были абсолютно чистыми? 

— Нет, вовсе не хочу так сказать. Конечно, 
были разного рода манипуляции. Но, во-первых, 
по оценкам аналитиков, их влияние на общий 
результат было в любом случае незначительным. 
А во-вторых, те, кто предъявляет претензии к чи-
стоте выборов 1996 года, забывают, что вплоть 
до нулевых годов в России не было вертикали 
избиркомов. Очень многое определяла позиция 
местных властей, которые далеко не всегда были 
лояльны Ельцину. Вы помните, наверное, что в те 
годы существовал такой феномен, как «красный 
пояс» — регионы, поддерживавшие КПРФ. 

Кстати, могу вам рас-
сказать об одном инте-
ресном мероприятии, за 
которое в числе прочего 
ваш покорный слуга от-
вечал в избирательном 
штабе Ельцина. Перед 
первым туром у нас были 
данные, свидетельство-
вавшие — по результатам 
прошлых выборов — о зна-
чительных фальсификаци-
ях на большом количестве 
участков. Не в нашу, есте-
ственно, пользу: это были 
главным образом деревни 
«красного пояса». В связи 
с этим возникла идея: при-
влечь студентов и направить 
в эти «аномальные зоны» де-
сант обученных наблюдате-
лей. Навести там, так сказать, 
правовой террор. Этот проект 
был реализован, и нам удалось 
в значительной мере исправить 
ситуацию.

Словом, утверждать, что те 
выборы были «управляемыми», 

значит, сильно грешить против 
истины. Не было никакой «управляемости», была 
конкуренция административных ресурсов. Что, 
кстати, подтверждает и прошедшая некоторое вре-
мя спустя серия выборов глав регионов. Каждый 
понедельник мы собирались по утрам у Чубайса, 
возглавившего после победы Ельцина Админи-
страцию Президента. И почти каждую планерку Чу-
байс начинал словами: «Ну как мы будем выдавать 
наше очередное поражение за нашу победу?» — 
имея в виду свежие результаты губернаторских 
выборов. Конечно, у нас были свои фавориты, но 
мы не могли здесь ничего сделать.

— Есть мнение, что после выборов 1996 
года Ельцин уже не принимал самостоятель-
ных решений. Что всем рулило окружение, 
семья. Подтверждаете?

— Полная ерунда. У семьи был лишь один 
момент взлета — момент формирования прави-
тельства после президентских выборов 1996 года. 
Ельцин тогда готовился к операции на сердце. 
Потом была операция, послеоперационный пери-
од... Несколько месяцев Ельцин был практически 
не способен к нормальной регулярной работе, 
и в это время его действительно представляла 
семья, набирая на этом символический админи-
стративный ресурс. Имеются в виду Таня и Валя 
(Татьяна и Валентин Юмашевы, дочь и зять Бориса 
Ельцина. — «МК»). Но потом Ельцин полностью 
вернулся к активной жизни. 

— То есть слухи, как говорится, 
преувеличены?

— Намного преувеличены.
— А насколько соответствуют фак-

там слухи об известной слабости Бориса 
Николаевича?

— Вы спрашиваете о пьянстве?
— Да.
— Мне с ним пить не приходилось. Рюмку у 

него в руках я видел только один раз. При этом он 
лишь подержал ее и поставил на стол. Но то, что 
он выпивал, — бесспорно. Главная причина в том, 
что он был жутким интровертом. Не выплескивая 
наружу гнев, проблемы, боли... все сжигал внутри. 
Но с конца 1995 года он не пил вообще.

— Точная информация?
— Абсолютно точная. В конце 1995 года у 

него был малоизвестный, но очень сильный ин-
фаркт, после которого он долго отходил. Лежал в 
больнице, потом в санатории в Барвихе... Помню, 
как мы пришли поздравлять его с новым, 1996 
годом. Вносят шампанское, один бокал — чуть 
темнее и выше других. Он берет этот бокал, 
подходит к нам и грустно так говорит: «Ну вот, 
пьете шампанское... А я — заменитель». В общем, 
как отрезало.

— Какое впечатление у вас осталось от 
Ельцина как от руководителя?

— Он, конечно, был потрясающим шефом. Я 
отношусь к людям, у которых почти нет комплексов, 
но парочка все-таки имеется. Один из них такой: 
очень не люблю мешать людям, занятым важным 
делом. И в результате я как-то дождался звонка 
от Ельцина. Говорит: «Георгий Александрович, а 
что, президент вам больше не нужен. Мы чего-
то с вами давно не встречались. Я даже уже не 
помню, вы с бородой или без...» Самым главным 
его качеством как руководителя было умение до-
верять людям. Если он вас выбрал, назначил, то 
полностью вам доверял. Никто не мог вмешаться 
в вашу работу, кроме него самого. Но такое до-
верие подразумевало, конечно, и жесткий спрос 
за порученное дело.

— По какой причине вы ушли из Админи-
страции Президента?

— По причине, связанной в общем-то с причи-
ной прихода. В конце 1992 года, после неудачного 
для Бориса Николаевича съезда народных депута-
тов — он был вынужден тогда сдать Гайдара, — в 
Кремле возникла идея, согласно которой в пре-
зидентском окружении должна появиться новая 
категория людей. Не политики и не чиновники, 
а эксперты, аналитики — те, кто, как считалось, 
разбирается в этой абсолютно непонятной по-
литической ситуации. Ну и решили, что я тоже 
отношусь к числу таких специалистов. Карьерные 
бюрократы называли нас — кроме меня в тот «при-
зыв» входили Юрий Батурин, Сергей Караганов, 
Андраник Мигранян, Леонид Смирнягин и Эмиль 
Паин — «яйцеголовыми». А после выборов 1996 
года в коридорах власти возникло ощущение, 
что точка невозврата пройдена, что теперь все 
более-менее ясно. Соответственно, исчезла и 
потребность в «яйцеголовых». Это ощущалось 
совершенно отчетливо, поэтому я принял реше-
ние покинуть свой пост. Никаких обид у меня не 
было, и с Борисом Николаевичем мы простились 
очень хорошо.

— В марте 1997 года в Кремле появился 
Владимир Путин, ставший руководителем 
Главного контрольного управления прези-
дентской администрации. Вам приходилось 
с ним тогда общаться?

— Да, конечно. На всех планерках у Чубайса 
мы с ним сидели рядом — на противоположном от 
Анатолия Борисовича конце длинного стола. Путин 
сидел там, потому что за все время не сказал на 
этих планерках ни слова. А я — потому что в этом 
случае появлялся формальный повод повышать 
голос на Чубайса. С Путиным были довольно не-
многочисленные деловые контакты, связанные 
в основном с подготовкой президентских посла-
ний. Время от времени требовалась информация 
контрольного управления, и она предоставля-
лась — четко, аккуратно и вовремя. Но какого-то 
определенного представления о Путине у меня в 
тот период, честно говоря, не сложилось. 

— В своей книге «Президентский мара-
фон» Ельцин довольно подробно объясняет, 
почему остановил свой выбор на Путине в 
качестве преемника. По словам Бориса Ни-
колаевича, он «приметил» Путина, еще когда 
тот возглавлял контрольное управление. По-
хоже на правду? 

— Ну, то, что Путин умел производить хоро-
шее впечатление, факт совершенно бесспорный. 
Я знаком со многими очень уважаемыми мною 
людьми, которые были очень впечатлены первым 
общением с Путиным.

— Но вы под магию путинского обаяния 
почему-то не попали.

— Возможно, в этом нет моей заслуги, потому 
что Путин не пытался меня вербовать. 

— Понятно, что история не имеет сосла-
гательного наклонения, и все же — могло ли 
ельцинское правление иметь какое-то иное 
завершение? Иными словами, была ли такая 
концовка закономерной или случайной?

— Хороший вопрос. Думаю, что здесь, как 
обычно в жизни, присутствует смесь законо-
мерного и случайного. Закономерно то, что пре-
емником Ельцина стал силовик. Это результат 
дефолта и спровоцированного им финансово-
экономического кризиса, на который потом нало-
жился еще и кризис политический. Все это стало 
для Ельцина колоссальным потрясением. Ведь 
он публично пообещал гражданам, что ничего 
страшного не случится, и это страшное почти тут 
же произошло. После «черного августа» Ельцин, 
во-первых, практически отстранился от управле-
ния экономикой. А во-вторых — изменил образ 
преемника. Прежде, когда наблюдалась пози-
тивная экономическая динамика, Ельцин видел 
преемником молодого реформатора, который 
продолжит преобразования...

— Немцова? 
— Подозреваю, что да. Прямых доказательств 

этому у меня нет, но есть довольно много косвен-
ных. Ну а после дефолта Ельцин решил, что нужен 
охранитель. И дальше начался перебор кандида-
тур. Словом, закономерен типаж, а то, что был вы-
бран Путин, в известной мере случайность. Просто 
он оказался последним перед выборами в череде 
сменяющих друг друга премьеров. Свою роль в 
утверждении Путина и формировании путинского 

режима сыграли также, безусловно, слабость и 
сонливость общества. Что также следует отнести к 
закономерностям, поскольку это свойственно для 
постреволюционного периода. Никто не отменял 
известной максимы, согласно которой власть 
омерзительна настолько, насколько общество 
позволяет ей быть таковой.

— Немалую роль сыграла и ельцинская 
Конституция, сосредоточившая необъятные 
полномочия в руках главы государства. Со-
знавала ли, кстати, ельцинская команда, что 
такой перекос несет в себе риски для демо-
кратического развития страны?

— Конституция, утвержденная в декабре 1993 
года, безусловно, испытала большое влияние по-
литической конъюнктуры. Да, возник серьезный 
дисбаланс полномочий в сторону президентской 
власти. Мы видели эти недостатки. Более того, 
в ходе работы над одним из посланий мы пред-
ложили Борису Николаевичу выступить с ини-
циативой совершенствования Конституции. Речь 
шла о придании дополнительной устойчивости 
системе сдержек и противовесов, снабжении ее 
новыми элементами. Но Ельцин был категоричен: 
проблемы есть, но трогать Конституцию сейчас 
нельзя. Он никак не объяснил свой отказ, но, по-
дозреваю, он опасался, что в той чрезвычайно 
поляризованной и неопределенной политической 
ситуации мы могли получить результат, прямо 
противоположный ожидаемому. Открыли бы на-
стоящий ящик Пандоры.

— Он был прав?
— Думаю, да. Те проблемы, которые мы се-

годня имеем, связаны не с текстом Конституции, 
а с политической практикой. Вспомним, что при 
одной и той же Конституции у нас были три со-
вершенно разных президентства. 

— Есть разные мнения по поводу отноше-
ния Бориса Ельцина к тому, как развивались 
события в России после его отставки. Какой 
информацией располагаете вы?

— Могу сослаться на то, чему сам свидетель. 
Каждый год 1 февраля мы, команда бывших по-
мощников Ельцина, приезжали к нему в Барвиху 
— поздравлять с днем рождения. Владимир Ни-
колаевич Шевченко, продолжавший заведовать 
ельцинским протоколом, всегда ставил нас между 
патриархом и Путиным. Он делал это сознательно, 
потому что Путин никогда вовремя не приезжал, 
и наши встречи продолжались дольше, чем пла-
нировалось. К нашему обоюдному удовольствию. 
Так вот, по-моему, это было 1 февраля 2003 года. 
Сидим, пьем чай. И тут Костиков (Вячеслав Кости-
ков, пресс-секретарь президента в 1992–1994 гг. 
— «МК») спрашивает: «Борис Николаевич, как вы 
оцениваете вашего преемника?». Ответ Ельцина: 
«Я не боялся разменивать свою популярность на 
непопулярные реформы. А этот боится...» Кроме 
того, очевидцы говорят о его крайне негативной 
реакции на решения Путина, принятые после бес-
ланского теракта. В числе прочего, если помните, 
отменялись выборы глав регионов. Но мне об этом 
известно только в пересказе.

— А что именно известно?
— Мне тогда позвонил Борис Немцов: «Жора, 

приезжай, хочу рассказать одну вещь». Приез-
жаю. «Слушай, мне только позвонил один общий 
знакомый, — говорит Немцов. — И рассказал, 
что Борис Николаевич вызвал машину и поехал 
в Останкино — требовать эфира». Но якобы за 
Ельциным метнулись Таня и Валя и в последний 
момент убедили не устраивать скандал. 

— Не было ли молчание Ельцина одним 
из условий при передаче власти?

— Я не обнаружил никаких следов каких-либо 
договоренностей. Конечно, я не предпринимал 
какие-либо специальные изыскания, но скрыть 
такие вещи очень трудно. Думаю, отказ от пу-
бличного обсуждения политической ситуации был 
самостоятельным решением Бориса Николаевича. 
Мол, я могу что-то посоветовать Путину, но он все 
должен делать сам, мне вмешиваться не нужно. 
Кроме того, договоренности такого рода, на мой 
взгляд, возможны лишь с теми, кто использовал 
свою власть в личных целях, а Ельцин за все время 
своего президентства ничего для себя, что назы-
вается, не вынес. Не стал олигархом, не обзавелся 
роскошной недвижимостью — ни в России, ни в 
Испании, ни в Америке... Поэтому давить на него, 
думаю, было невозможно. 

— Отношение большинства наших со-
граждан к Борису Ельцину сегодня не самое, 
мягко говоря, хорошее. Насколько велика 
вероятность того, что оно изменится?

— Считаю, такая вероятность довольно ве-
лика. И даже подозреваю, что это произойдет 
раньше, чем через 50 лет. В жизни не бывает моно-
тонных процессов, а в общественно-политической 
жизни — тем более. Есть вещи, за которые Ельцина 
можно ругать, есть вещи, за которые его нужно 
благодарить. С течением времени это соотно-
шение не изменится. Но неизбежно будет расти 
интерес к положительным сторонам ельцинской 
эпохи — как к тому, чего нам остро не хватает в 
нынешние времена. Кстати, уже сегодня можно 
видеть, как в России зарождается некая мода на 
Ельцина, на 1990-е. И я уверен, что эта тенденция 
будет только усиливаться. 

Андрей КАМАКИН.

В МОСКВЕ НАЧАЛСЯ БОЙ БИОЛОГОВ
Биоуниверсиада покажет уровень вузов страны
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Никита Алкин.

« У НАС ЗАРОЖДАЕТСЯ 
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Аналитическая группа избирательного штаба 
Бориса Ельцина обсуждает с кандидатом ход 
избирательной кампании. Первый справа — Георгий 
Сатаров. Москва, июнь 1996 года.
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предлагаю
❑ адвокат

т. 8-985-333-28-08
❑ адвокаты. 

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ юридическая помощь
т. 8-499-375-10-25

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

 массажисток
т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ ковка т. 8-910-640-75-92

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление 
книг и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого!
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

продаю

❑ издание книг 
от  экземпляра,
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-550-78-38

предлагаю
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых! ЛЮБОЙ РАЙОН

т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых "Бутово"
т. 8-916-204-23-37

❑ отдых круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

Я, ОМАРХЕЛ
МОХАММАД ОМАР,

09.07.1970 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

Я, ОМАРХЕЛ
МОХАММАД ЮСУФ,

03.10.1999 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

 отдых! 
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ паспорт RO 512528 

гражданина  
Афганистана на имя 
Назир Абдул Джавад, 
выданный посольством 
Афганистана в 
г. Москва 18.05.2014 
потерян в районе
м. Багратионовская, 
нашедшего прошу 
вернуть за 
вознаграждение 5000 руб
т. 8-985-778-53-26

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

По сведениям сирийской прес-
сы, в костяк запрещенной в РФ 
организации ИГИЛ входят по-
мимо прочих опытные боевики 

с российского Северного Кавказа — чеченцы, 
ингуши, дагестанцы. В Махачкале уже бьют 
тревогу, принимают экстренные меры. Посыл 
один — надо уберечь молодежь от вступления 
в ряды террористов. В Дагестане буквально не 
осталось ни одного человека, чей знакомый или 
родственник не уехал бы в Сирию. 

— Дядя родной довез троих племянников 
на своей машине до Баку, а оттуда отправил на 
самолете в сторону Сирии. Сказал их родите-
лям, что везет их в Египет учить арабский язык. 
Через некоторое время один — несовершен-
нолетний, вернулся к матери, другой был убит 
в перестрелке с сирийскими силовиками. То, 
как он истекал кровью, его подельники, смакуя, 
сняли на телефон и вывалили в Интернет. Третий 
прислал смс матери — мол, у тебя еще есть сын. 
А меня забудь — я решил полностью посвятить 
себя джихаду. Вот как парням мозг задурили, 
ужас! А дядюшка положил в карман по сотне ты-
сяч рублей за каждого племянника, положенных 
ему от заказчиков как вербовщику.

— У меня дочка знакомых, 
16-летняя девочка, убежала туда, 
— вторит ей другая. — Где-то в Ин-
тернете списалась с вербовщиками, 
они ей купили билет, уехала. И толь-
ко на границе написала родителям. 
Брат ее старший отправился туда ее 
искать, просил шариатский суд пре-
доставить ему обоснования, пусть и 
на законах шариата, почему забрали 
его сестру без благословения роди-
телей. Ничего он не добился, уехал ни 
с чем. А сестру его убили. 

— А у нас двоюродный брат от-
вез в родное село беременную жену и 
двухлетнего сына. Сказал, едет на за-
работки. Первый месяц звонил родным 
каждый день по скайпу. Потом перестал. 
Через какое-то время выяснилось, что ни 
на каких заработках он и не был, сразу в 

Сирию уехал. И пока был на территории Турции 
в лагере, еще имел возможность связываться 
с семьей. А там, за границей, — уже нет. Что с 
ним и жив ли, мы не знаем. 

■ ■ ■
Сотрудник аппарата Антитеррористической 

комиссии Дагестана Хабиб Магомедов рас-
сказывает, что благодаря усилиям полиции и 
властей, регулярным антитеррористическим 
операциям и прочим мерам в Дагестане сейчас 
ситуация значительно стабилизировалась: 

— За последние два года — ни одного 
взрыва, да и «лесных» в республике не оста-
лось. В том числе и потому, что эта публика 
потянулась в Сирию. Но это не значит, что мо-
лодежью теперь не надо заниматься. Надо, и 
даже с удвоенной силой. Как? Да идей много. 
И военно-патриотические поисковые отряды 
создавать, и лагеря альпинистов. Да хоть ком-
сомольцев и пионеров на новый лад воссоздать. 
Надо что-то делать.

— А почему на Северном Кавказе такая 
проблема, что молодые люди чуть что — 
хватаются за оружие?

— Такой менталитет. Вот на этом и играют 
всякого рода радикальные исламисты. Они под 
благовидными предлогами говорят: пойдем с 
нами, наведем порядок вместе. Мы дадим тебе 
оружие, убивай врагов.

— А кто враг?
— По большому счету кто угодно, вот что 

самое страшное. Объясню на пальцах. Есть 
шариат — божественный свод правил и законов, 
который регулирует практически все сферы 
повседневной жизни мусульманина. Каждый 
правоверный старается жить по шариату, иначе 
— грех. Также в Коране написано, что каждый 
мусульманин обязан защищать шариат. И вот 
появляются какие-то люди, которые заявляют, 
что шариат в опасности и они готовы его защи-
щать от «плохих людей» ценой собственных жиз-
ней. В результате от введенного в заблуждение 

мусульманского народа этим «защитникам» 
начинает поступать поддержка. Кто деньгами, 
кто молитвами, ну а некоторые и сами готовы 
свои жизни отдать, головы положить. Вот и едут 
в Сирию. Я уже много лет таким людям объяс-
няю: государство не враг! Но объяснять сложно: 
полиция — злая, чуть что — сразу скручивает и 
в каталажку. А там ласково поговорят, накормят, 
напоят и пообещают манну небесную и рай, 
пусть и после смерти. Только люди не понимают, 

что защищают не шари-
ат, а кучку преступников, рвущихся к 

власти и преследующих свои гнусные интересы. 
Сейчас наших «лесных» практически полностью 
перетянул ИГИЛ. Принципы «работы» у них те 
же, но размах значительно шире. 

■ ■ ■
Вербовка осуществляется по старым и 

давно всем известным схемам: спортзалы, 
мечети, клубы. Ребят вербуют и в вузах. Также 
работают в тюрьмах (террористов сажают вме-
сте со всеми, и времени поговорить по душам 
за решеткой предостаточно). 

Сыр, который кладут в смертельную мы-
шеловку вербовщики, — вкусный и ароматный. 
Понятным, доступным языком, через привычные 
всем молодым людям соцсети молодежь на-
качивают идеями джихада. Рассказывают, что 
здесь, в России, нет и не будет справедливости, 
кругом коррупция, менты продажные и пр. И, 
к сожалению, вербовщикам не надо сильно 
стараться, чтобы доказать эти факты. Неспра-
ведливость и сама прет из всех щелей.

— Я с 17 лет работал в полиции, — расска-
зывает мне свою историю 29-летний Муртазали. 
Он, сам того не понимая, числится в списках 
«группы риска», готовых уехать в Сирию. — 
Дослужился до капитана. В полиции же год за 
полтора идет, так что стаж у меня уже 16 лет. 
И вот грянули сокращения, приказано было 
увольнять либо пенсионеров, либо ребят, ко-
торые прослужили меньше трех лет. А у нас в 
Дагестане все по-своему — уволили всех, кто 
не смог заплатить взятку за место. Я люблю 
свою работу, если какое усиление — никогда 
не отказывался, сколько по лесам мы ходи-
ли на спецоперации, неоднократно бывал в 

перестрелках, у меня ордена есть. И все равно 
попал под сокращение. 

— Где теперь работаешь? 
— Таксую пока на своей старенькой «Ладе». 

Надеюсь устроиться обратно в полицию, но пока 
мест нет, опять же берут со стороны за деньги. 
Бандиты, которых я когда-то ловил, надо мной 
теперь смеются. Говорят: «Выкинули тебя, как 
щенка». И они правы, потому что начальник 
мой мне за год, что я не работаю, ни разу даже 
не позвонил, не спросил, как я. А я всегда ему 
говорил: можете на меня рассчитывать, даже 
если война начнется... 

Муртазали признается, что много раз в 
своей жизни слышал предложения примкнуть 
к террористам. Такие, как он, умеющие управ-
ляться с оружием, знающие все тонкости работы 
полиции, смелые и преданные, у них в цене. 
Таких ценят в ИГИЛ (запрещенная в России 
террористическая организация). 

— А ты верующий?
— Да, конечно. Вот сейчас, пока с то-

бой разговариваю, пропустил вечерний 
намаз. 

Муртазали как мантру повторяет слова 
про нерадивых начальников. А потом пред-
лагает мне послушать песни ваххабитов, 
которые он зачем-то скачал в Интернете. 
Стройные мужские голоса печально и 
торжественно поют из автомобильной 
магнитолы на непонятном мне языке. 

— Даргинский это язык. Такие есть 
и на других наших дагестанских диа-
лектах. Они поют о джихаде и о братстве 
всех мусульман на земле. Так в Коране 
же написано, что все мусульмане друг 
другу братья и обязаны выйти на тропу 
войны, если где-то притесняют ислам. 
Эту сунну спустил Аллах пророку Му-
хаммеду, когда он только начал пропо-
ведовать ислам. Тогда ему не давали 
строить мечети, молиться. А сейчас у 
нас в Дагестане даже на каждой бен-
зоколонке есть молельная комната. 
Но многие считают, что мусульман 
притесняют, в Сирии, например. 

Разговоры о религии Муртазали, кажется, 
может продолжать бесконечно. А любые попыт-
ки умерить его восторги исламом воспринимает 
очень агрессивно. 

— А ты сам-то Коран читал?
— Нет. Только разъяснения к нему. А хо-

чешь про Сирию песню послушать? Я слова не 
понимаю, но читал перевод в Интернете. Тут 
про священную войну и про взаимопомощь. 
Слышишь, в песне часто звучит слово «ахи»? 
Это переводится с арабского как «брат». А у 
вас, у православных, так?

Отвечаю, что да, так, что все люди друг 
другу братья.

— Не знаю. Я никогда не был далеко за 
пределами Дагестана. Но мне всегда хоте-
лось Россию посмотреть, даже снилось, что я 
в Москве гуляю по Красной площади. Прошлым 
летом мы с ребятами поехали в Краснодарский 
край. Хотели порыбачить и узнать, можно ли там 
в полицию устроиться. 

■ ■ ■
Как этим ребятам разъясняют ислам — от-

дельная история.
— Я часто захожу в разные мечети и смо-

трю, какую там литературу предлагают. И вот 
недавно наткнулся на странную книжку, — рас-
сказывает Хабиб, — про историю завоевания 
Сирии сподвижниками посланника Аллаха. 
Прочитав такую, любой ищущий себя юнец вли-
пает в ИГИЛ как муха в мед. В очень доступной 
форме, простым языком в виде исторической 
сказки разъясняется наивным, зачем и почему 
надо ехать воевать в Сирию. 

За много лет работы Хабиб познакомился 
с огромным количеством шахидов всех ма-
стей. И уверяет, что самородков, от природы 
обладающих техниками НЛП и прочими психо-
логическими приемами, в радикальных органи-
зациях предостаточно. Хабиб демонстрирует 
мне видеозапись, которую сделал 5 лет назад 
в Махачкале. «Это один из моих подопечных, 
Магомед Халиков. Его арестовали сотрудники 
правоохранительных органов. Я знал, что он 
бывший студент престижного вуза. Мне удалось 
разговорить парня. В итоге мы записали вот это 
видео, на котором Магомед призывает своих 
лесных товарищей прекратить бессмысленную 
войну. Позже мы разместили это видео в Ин-
тернете на нужных сайтах. Обрати внимание, 
как складно он говорит. 20-минутная запись 
сделана одним дублем. То есть такие длинные 
речи ему — пара пустяков». 

 Парень на видеопленке действительно 
говорит очень убедительно — не отводит глаз, 
редко моргает, голос ровный и уверенный, ми-
мика практически отсутствует. Очень грамотно 
и к месту вставляет нужные цитаты из Корана. Я 
сама заслушалась, хоть и мало понимала, о чем 
речь. На хронометраже уже шла 20-я минута, 
а Магомед все говорил и говорил приятным 
внушающим голосом. 

 Магомед Халиков уже отсидел свой срок 
— 5 лет за пособничество террористам. Выйдя 
из тюрьмы, он женился, и на днях у него ро-
дился сын. 

— У Магомеда есть хорошая идея — взять 
в аренду землю и заниматься разведением рыб 
вместе с такими же парнями. Также он готов 
сотрудничать с нами и адаптировать тех, кто 

готов отказаться от радикальных взглядов и 
вернуться к нормальной жизни. Это правильно, 
они должны работать, растить детей и кормить 
семьи. Но землю получить сложно.

 С Магомедом мне удалось пообщаться 
лично. Он знает про влияние запрещенной 
террористической группировки ИГИЛ в Даге-
стане едва ли не больше, чем самый опытный 
полицейский. Как уехать, где лагеря беженцев 
(оказывается, на сирийско-турецкой границе 
целые деревни, куда попадают завербованные 
и где их обучают первым азам и переправляют 
дальше) и так далее. 

— Ребятам в Сирии многое обещают. И 
три жены, и дом, и, главное, жизнь по законам 
шариата.

— Говорят, все эти вербовочные ролики 
только на закрытых сайтах есть... 

— Да нет никаких закрытых сайтов, — улы-
бается Магомед. 

И тут же прямо с моей странички в попу-
лярной соцсети находит несколько видеоро-
ликов. От того, что там говорят и показывают, 
у меня буквально волосы дыбом встают. Очень 
толково, обоснованно, с хорошо подобранным 
видеорядом и грамотно подтасованными исто-
рическими фактами объясняют, кто и почему 
враг мусульман. Для не знающего истории и 
не особо грамотного и мыслящего человека 
получается очень убедительно. Просмотров 
под этим «шедевром» несколько тысяч. 

— Вот так и вербуют, да? 
— Так и раньше было, и сейчас. Сейчас в 

Сирию многие едут, не понимая, зачем, куда и 
что там происходит. Если бы меня попросили 
заняться антивербовкой, то я бы никого от-
говаривать не стал. Вместо этого я задал бы 
простой вопрос: зачем ты туда едешь? 

■ ■ ■
Можно смело сказать, что судьба у Хали-

кова сложилась относительно благополучно. 
О такой же судьбе для своего сына мечтает 
жительница села Геджук, что недалеко от Дер-
бента, Муфахат Баширова. Оба ее сына ушли 
«туда». Старший Махтибег вместе с молодой 
женой погиб еще в 2011-м при спецоперации. 
Их сына, тогда еще 4-месячного, Умара в ходе 
тех боев ранило, из полыхающего дома его вы-
несли на руках спецназовцы. Потом Муфахат 
забрала его к себе. 

Младший сын Нуриман ушел следом за 
старшим. Его нет уже 4 года. Где он — неиз-
вестно. Но, скорее всего, в Сирии. 

Муфахат соглашается общаться только 
ради одного — чтобы еще раз попробовать 
передать свои слова сыну. 

— Пожалел бы ты меня, сынок. Я ведь со-
всем одна осталась. Уж лучше тюрьма, чем такая 
позорная жизнь. У меня сыновья знаете какие 
были, — обращается она уже ко мне, — отлич-
ники, в музыкальной школе учились. Их всегда 
хвалили, образцовая семья. С Нуриком малень-
ким все лето в полях на работах проводили. Не 
понимаю, что с ними такое произошло? 

Женщина без остановки плачет и признает-
ся, что если бы не внук, то давно бы уже умерла. 
В ее дом с обысками регулярно наведываются 
спецслужбы. Маленький Умар запуган. 

— А вы заметили, что сыновья как-то 
не так стали себя вести перед тем, как 
они ушли? Может, в мечеть стали чаще 
ходить? 

— Ничего я не заметила, — рыдает Му-
фахат. — Обычно все было. Старший женился 
накануне, а младший... Ходил на учебу, вече-
рами дома. А потом раз — и не пришел. Потом 
я выяснила, где он. Так я больше его никогда и 
не видела. Моему Нуриману сейчас 21, совсем 
еще мальчишка. 

 Таких сел около Дербента не одно и даже 
не два. Уже печально известное Берикей, Геджук 
и другие. Также черную славу имеет Хасавюрт. 
Но многие дагестанцы отправляются в Сирию 
и из Москвы. 

— Родственники спокойно сидят, думая, 
что их сын в столице на заработках или учится, 
— объясняет мне руководитель центра по 
профилактике экстремизма Севиль НОВ-
РУЗОВА. — Они ни о чем не беспокоятся, так 
как у мальчика нет даже загранпаспорта. А ока-
зывается, его давно уже нет в России, паспорт 
сделать не проблема вообще. 

Севиль работает с радикальными исла-
мистами уже около пяти лет. Сначала ходила 
по лесам, уговаривала ваххабитов вернуться к 
нормальной жизни. И теперь, так же, как и мно-
гие в Дагестане, активно включилась в работу 
с новой бедой — ИГИЛ. Хотя признается, что 
впервые услышала эту аббревиатуру всего-то 
меньше года назад. 

— ИГИЛ — это четвертая стадия рака, — 
вздыхает Севиль Наврузова. — Уехавших туда 
вернуть обратно очень сложно. Хотя многие 
хотят. Буквально с первых дней, попадая в этот 
так называемый «исламский рай», они понима-
ют, что их жестоко обманули. 

Севиль ведет переписку с несколькими 
своими соотечественниками, по дурости ока-
завшимися там. Многим отсылает деньги на 
еду и лекарства. Некоторых удается вернуть 
на родину. 

— Приезжая сюда, люди плачут, — рас-
сказывает она. — Потому что теперь понимают, 
что здесь дома, в Дагестане, и есть рай. Вот 
женщина одна все время пишет... У нее трое 
детей. Поехала туда за мужем беременная, 

третий ребенок там родился. Сначала была даже 
счастлива, посылала видео, как дети купаются 
в аквапарке в Турции. После Турции их семью 
перебросили в Ракку. Мужа убили через месяц, 
а ее перевели в дом для вдов. Живет в нищете, 
есть нечего, одежды нет. У них там на каждый 
такой дом есть ответственный мужчина, кото-
рый должен решать бытовые проблемы вдов с 
детьми. Она подошла к такому, так тот отправил 
ее восвояси: «Иди отсюда. Я сам знаю, когда 
и к кому приходить». Она рыдает, каждый день 
молит вызволить ее. Но это крайне сложно. 
Вот сейчас на связь не выходит уже три дня, 
наверное, телефон отобрали. 

У мужчин, попавших в ИГИЛ, участь еще 
более печальная — они пушечное мясо. Мало 
кто остается жив больше чем несколько меся-
цев. Севиль показывает мне видео, которое ей 
недавно прислали оттуда. Молодые борода-
тые парни в какой-то темной комнате, серые 
стены, на полу грязные матрасы, кое-как на 
гвоздях развешана одежда, кругом валяются 
автоматы. «Мы уже долгожители, пятый месяц 
воюем с кяфирями (в переводе с арабского 
«неверные». — «МК»). Сейчас вот готовимся к 
бою, пойдем их мочить». Все присутствующие 
в кадре весело хохочут. Страха ни в голосе, ни 
в глазах нет. Каждый высказывает свое мнение, 
цитирует ислам. И опять я слышу фразу: «Каж-
дый сам решает, как умирать: или под колесами 
машины, или защищая ислам». Чувствуется, что 
«школа» вербовки одна. Ни одного слова парни 
не сказали своим родным, все разговоры только 
вокруг религии и «священной войны». 

— Что касается Корана, то их там очень 
«просвещают», — объясняет Севиль. — Если 
не идет бой, то обязательно молитвы или ре-
лигиозные беседы, чтобы человек не успел 
опомниться. Один из парней, что на этом видео, 
уже погиб. Он сын олигарха, очень богатый. Туда 
уехал, продав все, что отец ему купил, — доро-
гую иномарку, квартиру в Москве и Махачкале. 
Родители до сих пор отказываются верить в то, 
что произошло. Говорят, мы мертвым сына не 
видели, значит, он жив. Но оттуда не возвра-
щаются ни живым, ни мертвым.

— А есть такие, кто в Сирию за 
деньги? 

— Нет, все едут туда за надуманную идею 
справедливости и братства. А женщины, как 
правило, отправляются вслед за мужьями. Мало 
кто из Дагестана едет как Варя Караулова. Кста-
ти, это неправда, что там сидят какие-то 40 
мужчин, которые через сайты знакомств вер-
буют одиноких женщин. Как правило, девушки 
едут к тем, кто их и позвал, и там за них выходят 
замуж. Думаю, Варю отправили в тюрьму, чтобы 
спасти. Потому что иначе удержать ее на родине 
нельзя. Я таких одержимых много повидала. 
Одна женщина, чей муж уехал и ждал ее там, в 
Сирии, вообще попросила меня забрать у нее 
загранпаспорт. 

В Дагестане уже нет рода, кого не кос-
нулась эта беда. А «похоронки» (эсэмэски из 
Сирии) приходят буквально ежедневно.

■ ■ ■
 На конференции «ИГИЛ: информационно-

психологическое противодействие терроризму 
на Северном Кавказе» яблоку негде упасть. 
Говорят об отсутствии патриотического вос-
питания, о разрыве поколений после развала 
СССР, о безработице и низких зарплатах. О том, 
что делать с закрытыми сообществами и вообще 
с Интернетом. Есть ли рецепт, как остановить 
поток уезжающих на верную смерть? В одном 
уверены абсолютно все: просто так оставлять 
— «кто уехал — скатертью дорожка» — катего-
рически нельзя.

И хотя никто не произносит это вслух, 
но сейчас ситуация изменилась в корне. В 
конфликт двух исламских течений, шиитов и 
суннитов, в Сирии вмешалось международ-
ное сообщество. Российские войска бомбят 
игиловцев. Террористы ответили в Париже и в 
небе над Синаем.

Как объяснить молодым людям, отправ-
ляющимся в Сирию, что они выбирают черный 
путь джихада.

Дина КАРПИЦКАЯ.

c 1-й стр.

ЕСТЬ ЛИ ПРИВИВКА 
ОТ ТЕРРОРИЗМА?

Муфахат Баширова 
c внуком Умаром.

Севиль Наврузова.

Мама Умара, 
погибшая в 2011 году.

Этот дом Муфахат построила 
вместе с сыновьями.
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На этапе Гран-при по фигур-
ному катанию в Москве 
пьедестал почета стал 
полностью российским 
в женском катании 
— Елена Радионова, 
Евгения Медведева, 
Аделина Сотникова. 
В турнире спортивных 
пар Ксения Столбова и 
Федор Климов завоевали 
первое место, Юко Кава-
гути и Александр Смирнов 
— вторые. Адьян Питкеев 
проиграл только Хавьеру 
Фернандесу, стал вторым 
в мужских соревновани-
ях, а Виктория Сини-
цына и Никита Каца-
лапов — третьими в 
танцах.

Главное впе-
чатление зрителя 
— битва гигантов 
в женском одиночном 
катании. Гиганты — это, конечно, 
наши фигуристки. Только бесстрашные могут 
постоянно игнорировать ситуации, в которых 
оказываются, и показывать максимум, на что 
способны в конкретный момент. Несмотря ни 
на что.

Олимпийская чемпионка Аделина Сотнико-
ва, заявленная в этом году только на этапе Гран-
при в Москве, завоевала третье место. Именно 
так: не получила, а завоевала это место. 

Конкуренция у олимпийской чемпионки 
внутри страны фантастическая. Впору голо-
сить, жалеть тех из девушек, кто окажется за 
бортом призовой тройки чемпионата России. 
Но и мотивация у олимпийской чемпионки, чув-
ствуется, мощная. 

Аделина не сдерживала эмоций после про-
катов. Не все получилось. Но программы не 
просто красивы и очень ей идут, а, как хорошее 
платье, «сели по фигуре» без необходимости 
подшивать и ушивать.

Сотникова это знает, чувствует. Это уже 
не Аделина-воин из Сочи. Она сегодня другая. 
И нам всем предстоит ее еще узнать. А ей — 
снова соединить все: новые эмоции и мощь 
катания.

— Я очень рада, что смогла «взорвать» 
зал, — сказала Аделина после произвольной 
программы. — Немного устала в эмоциональном 
плане, чуть не хватило сил, хоть я и старалась 
выдать свой максимум. За эти два дня поставлю 

себе «четыре с минусом». У меня не так много 
стартов, а до этого был год пропуска. Чувствует-
ся дефицит соревновательной практики, и в на-
сыщенный график вклиниваться непросто. Мои 
соперницы не выходили из этого режима.

■ ■ ■
Елена Радионова после победы в Москве 

скажет, что у нее такое чувство, будто она вы-
играла Олимпиаду. Думаете, это случайные 
слова?

Помните, какого роста была в прошлом 
году Леночка — именно так хотелось назвать 
бесстрашную маленькую фигуристку. Всего 
за несколько летних месяцев, что ее не видела 
публика, спортсменка изменилась: как говорят 
обычно мамы, ребенок дал резкую стрелку ро-
ста. Теперь она Елена — да, прекрасная! Еще 
— трудолюбивая и беспощадная к себе.

Радионова не смогла сдержать слезы в 
Лужниках. Совладать с собой в новых пропор-
циях, заставить вновь руки и ноги делать то, что 
они умели делать легко, — это аховый труд. Но и 
аховое восхищение публики. И спортсменкой, и 
верным тренером Инной Гончаренко.

— На китайском этапе у меня был провал, а 
здесь я смогла реабилитировать себя, — гово-
рит Лена. — За этот сезон я серьезно выросла, 
многие даже говорят: «новая Лена». Это правда. 
Я впервые не могу сдержать эмоции — такое 
ощущение, что я выиграла Олимпиаду. Зал очень 

бурно меня под-
держивал, и внутри 
у меня все бушевало. 
В Москве у меня не было 
грубых ошибок — я нигде 
не упала, не споткнулась, — 
но чувствую, над чем нужно 
работать. Теперь я понимаю, что 
период взросления — это очень 
непросто. Это большая победа 
для меня.

■ ■ ■
Евгения Медведева только что от-

метила шестнадцатилетие. Она еще не 
боролась со столь сложным для каждой 
девушки возрастом. Но зато как она борется 
на льду! И какая же гигантская работа стоит 
за программами: нет случайных моментов, 
зато виден неутомимый поиск.

— Я работала со слабослышащим хорео-
графом, который поставил мне финал про-
граммы на языке жестов, — говорит Женя. — 
Не знаю, понимают ли меня слабослышащие, 
но получилось необычно, по крайней мере я не 
помню, чтобы до меня кто-то делал 
что-то подобное. Спасибо 
моим хореографам и 
тренерам. На языке 
жестов я говорю: «Я 
вас не слышу, у меня 

идут мурашки, оттого что я вас чувствую серд-
цем. Я вас не боюсь, я вам открываюсь».

Похоже, у Евгении Медведевой и тренера 
Этери Тутберидзе девиз только один: сделать 
все, и еще больше.

■ ■ ■
Этери Тутберидзе — несомненная героиня 

московского этапа: Евгения Медведева, Сергей 
Воронов, Адьян Питкеев — ее ученики.

То, что Адьян Питкеев энергично под-
бирается к представлению себя на большом, 
взрослом льду, было ясно давно. В Лужниках 
Адьян выиграл короткую программу и с честью 
выдержал второй день турнира, в итоге оказав-
шись на втором месте. Впереди лишь звезда 
мирового льда Хавьер Фернандес.

— Пока не верится, что смог выиграть «се-
ребро», я очень рад. Каталось хорошо, правда, 
после падения я испугался за результат и ста-

рался все оставшиеся элементы делать как 
можно лучше. Думаю, что перед прыжком 

я выбрал не совсем верную траек-
торию, надо смотреть повтор. 

При таком хорошем высту-
плении всех конкурентов 

это второе место — 
большое для меня 
достижение. Миша 

Коляда стал пятым 
и набрал 247 баллов 

— это много, а я занял 
второе место, набрав 250. 

Мне очень приятно.
■ ■ ■

И танцоры, и пары, как и оди-
ночники, показали, что работают очень 

интенсивно. Обострившаяся внутренняя 
конкуренция, ошибки и промахи прошло-
го, слава последних лет — все смешалось 

в общем котле, в котором варится успех. 
Мы ждем его от титулованных, опытных и 
набивших шишки, от юных и стремитель-
но набирающих. Смотрите, как Михаил 
Коляда, ученик Валентины Чеботаревой, 
хоть и остался вне пьедестала, но выжал 
из московского этапа максимум: в про-
извольной программе он стал третьим, 
оказавшись выше и Воронова, и Питкеева, 
и Кодзуки, и Майнера, и Нгуена. В муж-
ском стане россиян тоже назревает столь 
долго ожидаемая и реальная внутренняя 
конкуренция. Может, еще не завтра. Но 

скоро.
Ирина 

СТЕПАНЦЕВА.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕПЕРВЫЙ ПАС

ПАМЯТЬ

под градусом
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1..1°, 
днем в Москве -1..1°. Гололед, на дорогах го-
лоледица, местами сильная; ночью облачно, 
осадки, налипание снега; днем облачно, с 
прояснениями, местами небольшой снег, ветер 
ночью северной четверти, 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с, днем северной четверти, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 08.16, заход Солнца — 16.14, 
долгота дня — 07.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, небольшие геомагнитные 
возмущения.

даТсКИЙ угоЛоК
1920 г. — основана Военно-воздушная инже-
нерная академия имени Н.Е.Жуковского.
1924 г. — Начало регулярного радиовещания 
в СССР.
1977 г. — началось плавание тростниковой 
лодки «Тигрис» с международным экипажем 
во главе с Туром Хейердалом.
1990 г. — принят Закон РСФСР «О земельной 
реформе», возвращение частной собствен-
ности на землю.
2000 г. — скончался знаменитый мультипли-
катор Вячеслав Котеночкин.
2003 г. — Эдуард Шеварднадзе ушел в отставку 
с поста президента Грузии.

дНИ роЖдЕНИЯ
Васильева Лариса (1935), поэтесса, писательни-
ца («Кремлевские жены», «Кремлевские дети»)
Волков Владислав (1935–1971), летчик-космонавт
Луначарский Анатолий (1875–1933), литератор, 
нарком просвещения РСФСР
Малиновский Родион (1898–1967), министр 
обороны СССР
Маркин Владимир (1956), руководитель пресс-
службы Следственного комитета РФ
Носов Николай (1908–1976), писатель («При-
ключения Незнайки и его друзей», «Витя Малеев 
в школе и дома»)
Рождественская Жанна (1950), певица, испол-
нительница киношлягеров
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уЧрЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕТЕЛЬсТВо о рЕгИсТраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

с Натальей маЛаХоВоЙ

муЗЫКаЛЬНЫЕ 
ХроНИКИ 

 госТИ

— Доктор, мне нужно эффективное сред-
ство для похудения.
— Нет проблем, я вам пропишу уголь.
— Хорошо, в порошках или в таблетках?
— В мешках. Вагоны будете разгружать.

  Через полтора месяца Новый год. Все 
куда-то поедут: кто-то в Таиланд, кто-
то в Доминикану. Ну а кто-то — на попе 
с горки.

Если стирать вещи вместе с пододеяльни-
ком, то все вещи в итоге окажутся внутри 
него. Сегодня я буду стирать два пододе-
яльника. Посмотрим, кто кого!

Почему в имени Геннадий 2 буквы «н»? По-
чему не 17? Что нас останавливает?

Леся Сидорова хотела выйти замуж по рас-
чету… Но не смогла. Она гуманитарий.

горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»
1

2

3

4

5

спорТ
Theodor Bastard — одни из самых стран-
ных и загадочных музыкантов на совре-
менной сцене, за выступлениями кото-
рых люди сегодня наблюдают так же, как 
много веков назад наблюдали за опыта-
ми алхимиков: сознание как будто вхо-
дит в измененное состояние «по щелчку» 
и без каких бы то ни было допингов. Гре-
мучая смесь их песен — сочетание этни-
ческих мотивов (причем как русского, 
так и восточного фольклора), эмбиента, 
трип-хопа и элементов множества дру-
гих стилей, которые, как кусочки яркого 
цветного стекла, образуют впечатляю-
щий звуковой «витраж». 

MegaБит обратил на артистов внимание 
еще в позапрошлом году на фестивале «Дикая 
мята», где они в буквальном смысле слова ша-
манили в темное время суток. Сыграли свой 
сет на камерной сцене в три часа ночи, собрав 
на поле под звездным небом несколько тысяч 
человек. Яркие детали шоу — крутящиеся пои, 
светомузыка и причудливые костюмы — стали 
тогда лишь аккуратным дополнением к самим 
композициям, под которые публика, казалось, 
впадала в транс. Кто-то простоял как вкопанный 
все выступление, другие двигались в такт пес-
ням, напоминающим мантры или заклинания. 
Многие из них написаны солисткой Яной Вевой 
на ею же придуманном языке, другие — на рус-
ском, но настолько сочными и нестандартными 
словами, что каждое похоже на код, который 
хочется разгадать.

Некоторые «шифры» Яна, удивив даже ли-
дера и продюсера группы Федора Сволочь (в 
чем он сам признался), раскрыла на «Необычном 
концерте» в Москве, который прошел в не похожей 
на фестивальную атмосфере уютного камерного 
зала, где поклонники хоть и были прикованы к 
креслам, кажется, получили ничуть не меньше 
эмоций, чем от больших выступлений любимой 
команды. Певица призналась, например, что 
словосочетание «ловля злых зверей», ставшее 
названием одной из старых песен группы, она 
позаимствовала у Густава Юнга и как бы не-
взначай порекомендовала поклонникам почитать 
нескольких современных поэтов, которых она 
недавно для себя открыла.

Артисты полностью оправдали название 
программы, выступив в расширенном составе 
— с гуслями, виолончелью, терменвоксом, ко-
торый был изобретен в России в начале XX века 
Львом Терменом и реагирует на движения руки, 
редкими перкуссионными инструментами. Звуки 
разрывались в пространстве мощными энерге-
тическими снарядами. Мелодии то струились 
приторной патокой, то наполнялись резким, хо-
лодным, металлическим звучанием. Точно в цель 
попадали психоделические, космические образы, 
которые видеодиджей подбирал и компилировал 
в режиме реального времени, проецируя их на 
большом проекторе над сценой. Для этого вечера 
музыканты придумывали «в муках» новые аран-
жировки, меняли и трансформировали их, пока 
не достигли нужного им звучания. Федор Сволочь 
поделился с «МК» секретами своей «колдовской» 
кухни, как сценической, так и закулисной, а также 
рассказал, как возникла концепция «Необычного 
концерта»:

— Нас часто называют перфекционистами. 
Но попробуй это сказать нашим замечательным 
музыкантам — они закатят глаза. Я замучил их 
буквально на репетициях, и мне ужасно за это 
стыдно. Но что делать, если к некоторым песням 
мы до сих пор возвращаемся год от года и до 
сих пор находим для них новые музыкальные 
прочтения. Тут очень хотелось бы нас сравнить 
с композиторами или художниками прошлого, но 
не буду. Мне кажется, это просто естественно для 
того, кто ищет. Песни живут уже своей жизнью, 
а мы с Яной до сих пор находимся в поиске их 
звучания: не важно, совсем ли это свежие ком-
позиции или вещи десятилетней давности. Эти 
концерты — поиск формы и эксперимент над ней. 
Очень увлекательный эксперимент.

— На ваших выступлениях возни-
кает мистическая атмосфера: это по-
хоже на перформанс, который Воланд 
устраивал для москвичей в «Мастере 
и Маргарите», только со знаком плюс. 
Является ли для вас самих выход на 
сцену неким ритуалом или же это все-
таки просто шоу, стилизованное под 
сакральное действо?

— Сейчас происходит глобальная десакра-
лизация очень многих вещей. Вы не находите, 
что этот постмодернизм и вечные высокомерные 
усмешки стали словно защитной маской для 
очень многих людей? Но я абсолютно убежден, 
что мир без волшебства, без сказки, в которую 
хотелось бы поверить, — это очень скучный, сухой 
мир. В нем нет надежды, нет глубины стремлений. 
Он пустой и пыльный, как квартира, из которой 
вывезли все вещи. Вы хотели бы жить в таком 
мире? Я — точно нет.

ИЗВИЛИсТЫЕ КорНИ 
THEODOR BASTARD

 питерская группа 
устроила в москве 

«Необычный концерт» 

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исключи-
тельное явление. В природе этот недуг 
поражает только человека, который 
вынужден расплачиваться за свое до-
минирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это и наруше-
ние мозгового кровообращения, и, как следствие, 
парализация, это ухудшение и потеря памяти, 
рассеянность и развитие необратимых дегене-
ративных процессов. К тому же самый здоровый 
человек имеет 18% вероятность развития болезни 
Альцгеймера, согласно статистике. А это означает 
в конечном итоге потерю долговременной памя-
ти, общее самоустранение больного от жизни по 
мере затухания сознания. 

Как же уберечь свою память от старения? 
Возможно ли не дать забывчивости стереть 

образы близких людей? Как остановить дегра-
дацию мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита мозга», 
обладающую комплексным нейропротекторным 
действием, направленным на защиту организма 
человека от преждевременного старения и по-
вышение его устойчивости к развитию заболе-
ваний, свойственных старческому возрасту. В 
проведенных исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Защита мозга» клетки 
мозга постепенно реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а 
главное, нужным себе и близким мо-
жет каждый человек.

Не будьте обузой, 
обращайтесь на «горячую линию» 

программы «Защита мозга»

8-495-500-03-16, 
с 9.00 до 20.00Ре
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур
ТЕРАКТЫ В ПАРИЖЕ: ЧТО ДАЛЬШЕ?

 25 ноября, среда, в 13.00 в пресс-
центре «МК» состоится «круглый стол», 
в котором примут участие: гендиректор 
российского Института национальной 
стратегии Михаил Ремизов; полито-
лог и исламовед Александр Игнатенко; 
кандидат политических наук, старший 
преподаватель департамента полити-
ческой науки НИУ ВШЭ Леонид Исаев; 
кандидат исторических наук Ахмет Яр-
лыкапов и др. 

Приведут ли теракты в Париже к за-
тяжной войне между мусульманским и хри-
стианским миром и скоро ли закончится 
мировой конфликт? Расширяется ли влияние 
«Исламского государства»? Можно ли по-
бедить терроризм исключительно военным 
путем? Как мировому сообществу лучше 
всего ответить на террор и как положить 
конец злодеяниям радикальных террори-
стических группировок? 

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

«Красные машины»: 
стартеры барахлят 

В ноябре в российском хоккее стартовал сезон 
для двух главных сборных. И обе, увы, открыли судьбо-
носный для нашей «шайбы» турнирный год одинаково. 
Сначала только одну победу (в 3 матчах первого этапа 
Евротура — «Кубка Карьяла») одержала национальная 
команда Олега Знарка. И вот в конце прошлой недели 
лишь один раз (в 6 встречах канадской серии) празд-
новала успех молодежка Валерия Брагина.

Беспокоит даже не сам факт коллективного фаль-
старта «красных машин» в знаковый для России се-
зон, который венчает домашний чемпионат мира в 
Москве. Беспокоит та реакция, которой наши неудачи 
сопровождаются. 

Безусловно, можно жонглировать словами, размы-
вать ответственность между национальной командой и 
клубами, выдавать сборникам специальные планшеты, 
строить тренеров КХЛ, но все это скорее маневры. Да, 
они отвлекают внимание от неудач, но никак не влияют 
на результаты сборной. За которые всему нашему хок-
кейному сообществу весной придется отвечать.

Так что же необходимо предпринять, чтобы стар-
теры у национальных сборных заработали? Попробую 
выдвинуть несколько предложений.

Прежде всего нам нужен мозговой штурм, а не 
пропагандистский. Планшеты с заданиями от ген-
штаба — хорошо, но здравые оценки — еще лучше. 
Как бы наша хоккейная корпорация ни обожала НХЛ и 
как бы весной ни мечтала о вылете Овечкина, Малкина 
и Ко из североамериканского плей-офф, очевидно, 
что без костяка из КХЛ «золота» Москвы России не 
видать. Поэтому каждый из кахаэловцев должен быть 
у нас под микроскопом, каждому обязаны ставить 
объективную, жесткую вне зависимости от громкости 
имени оценку.

И в «золотом» Минске-2014, и в «серебряной» 
Праге-2015 большую роль в сборной играли предста-
вители СКА. С десяток армейцев были вызваны и на 
недавний «Кубок Карьяла», но на сей раз результата 
питерский сектор, увы, не обеспечил. И вот здесь как 
раз и приходит время объективного анализа.

Лидеры обороны сборной последних лет — Бе-
лов, Чудинов и Яковлев. Все трио защитников сегодня 
удивительным образом лидирует и в СКА — но, увы, 
лишь по показателю «антиполезности». «Минус 7» Бе-
лова, по «минус 5» Чудинова и Яковлева формируют 
санкт-петербургские морозы «минус 27», которые, увы, 
трещали недавно и в Хельсинки. А ведь на подходе к 
сборной еще и Войнов, который в 4 матчах за СКА уже 
умудрился накопить «минус 3»…

Так же холодно и в армейском нападении. Капитан 
сборной Ковальчук «лидирует» с «минус 13», чуть теплее 
— «минус 12» — у главного диспетчера КХЛ Шипачева. В 
сумме — «минус 25». Стоит ли удивляться тому, что оба 
лидера сборной в Хельсинки уступили своему финскому 
одноклубнику Коскиранте, у которого в СКА «плюс 9»? 
Как, кстати, и у яркого армейского новичка Барабанова, 
которого на «Карьялу» мы вообще не вызвали.

Так, может, наша проблема еще и в том, что сбор-
ная несколько замкнулась и вышла из режима конку-
ренции? Не запускает хоккейные лифты, не повышает 
в КХЛ уровень соревновательности? Что ставка на 
СКА сработает только в режиме конкуренции, а не в 
создании касты неприкасаемых? С этой точки зрения 
скорее тренеры КХЛ должны отправлять в Новогорск 
свои планшеты — чтобы в главной команде страны 
видели их работу, обсуждали ее, преобразовывали 
в вызовы новых игроков.

В этом плане не позавидуешь Брагину. После от-
мены лимита на молодых игроков выбор кандидатов 
из КХЛ в молодежку скорее уменьшился.

Определенный кризис переживает и МХЛ, в ко-
торой закрыли дивизион «Б», что вызвало, насколько 
известно, резкую реакцию консультанта главного штаба 
сборной Владимира Юрзинова. На мой взгляд, ФХР 
имеет смысл вернуться к лимиту на молодых в клубах 
КХЛ, причем оговаривать не только количество юниоров 
в заявке, но и их игровое время. Хотя понимаю, что это 
очень спорное предложение.

В любом случае нашему хоккею жизненно необ-
ходима профессиональная дискуссия. Перекладывать 
ответственность, например, на тренеров клубов КХЛ 
— гиблая затея. В конце концов роль «стрелочников» 
им может и надоесть, они соберутся и спросят: а зачем 
тогда сборной освобожденный тренер, если ответствен-
ность несут совсем другие специалисты?

Некогда в отечественном футболе был похожий 
опыт: на чемпионат мира-1982 сборную повезли три 
главных тренера — Бесков, Лобановский, Ахалкаци. Чем 
эта размытость и этот коллективизм завершились, из-
вестно всем. В Москве-2016 очень не хочется повторить 
этот печальный опыт. Поэтому предлагаю завершать 
маневры. Иначе наши машины в этот драматический 
сезон так и не поедут…
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 Сердца трех:  
   Радионова, 

Медведева 
и Сотникова

У себя в Копейске и Челябинске 
Отто Константинович Фишер дав-
но был знаменит. Не так много на 
земле людей, доживающих до 
100-летнего возраста, и им всег-
да повышенное внимание. Но од-
нажды местная пресса, празднуя 
102-й день рождения Фишера, 
упомянула, что всю жизнь Отто 
Константинович болеет за «Спар-
так». И историю старейшего в 
стране красно-белого подхватили 
федеральные спортивные СМИ, 
и не только спортивные. «Спар-
так» пригласил Отто Фишера на 
«Открытие-Арену», и понеслось. 
Последний год своей жизни Отто 
Константинович прожил очень 
ярко. А в субботу, 21 ноября, его 
не стало.
«100-летний копейчанин проголосовал на 

выборах». «Старейший житель Челябинской 
области отказался голосовать дома». «Секрет 
долголетия Отто Фишера — стакан кефира 
каждый день». «Жителю Копейска Отто Фи-
шеру 15 января исполнилось 102 года». Имя 
Отто Константиновича часто появлялось в за-
головках уральской прессы. К долгожителям во 
всем мире — внимание особое. Когда человек 
празднует 100-летний юбилей, он становится 
символом. И вряд ли уральский долгожитель 
мог предположить, что к концу своей жизни 
станет настоящим символом клуба, верность 
которому хранил с детства.

«Я никогда не болел ни за какой другой 
клуб, кроме «Спартака», — признавался Отто 
Константинович.

■ ■ ■
Мальчику было всего четыре года, когда он 

и его братья остались круглыми сиротами. Бла-
годаря братьям матери дети не остались жить в 
сиротском приюте, и из Самарской губернии их 
забрали в Москву. Освоившись в семье своего 

дяди Александра, маленький Отто обзавелся 
друзьями. Мальчишки бегали играть в футбол 
на стадион имени Томского, в то время бес-
хозный, пришедший в запустение. Именно этот 
стадион в начале 20-х годов получила в свое 
ведение команда «Пищевики», предшественник 
«Спартака». Именно там началась красно-белая 
история Отто Фишера.

По биографии Отто Константиновича можно 
изучать историю ХХ века. После школы работал 
на заводе. Туда пришли вербовщики из Кремля 
и отобрали крепких парней для работы в охране 
правительства. Тогда фамилия Отто Константи-
новича  никого не смутила. Рядовой оперативник 
ОГПУ приглядывал за Молотовым во время его 
пеших прогулок по Москве, шел следом за няней 
детей Иосифа Виссарионовича, когда та вела 
их в школу, следил за порядком на кладбище, 
когда Сталин хоронил Аллилуеву...

Его призвали в 41-м. Но послужить Родине 
с оружием в руках дали не больше трех месяцев. 
Объявили «врагом народа» и отправили в Челя-
бинск, а затем в поселок Потанино под Копейск 
работать на кирпичном заводе и сидеть в  лагере. 
Уже после войны перевели на спецпоселение 
там же. А дальше женился, родил детей... Когда 
сняли подписку о невыезде и выдали паспорт, 
Отто Константинович двигаться никуда не стал. 

Так и остался работать в колонии в Копейске, 
где провел пять лет заключения.

Жена и дети до 100-летнего юбилея Фи-
шера не дожили...

■ ■ ■
Когда местные журналисты упомянули 

про любовь Отто Фишера к «Спартаку», ста-
рейший болельщик стал героем заголовков 
не только уральской прессы. «Спартак» при-
гласил своего старейшего болельщика на 
матч». «102-летний болельщик «Спартака» 
нанес символический удар по мячу». «Красно-
белые снова выиграли в присутствии своего 
старейшего болельщика». Клуб действительно 
несколько раз приглашал Отто Константино-
вича на футбол, организовывал приезд и про-
живание. К сожалению, не только радостные 
события происходили в последний год жизни 
Фишера.

Сначала Отто Константиновича обокрали. 
Под видом социальных работников преступники 
проникли в дом и унесли более 700 тысяч рублей. 
Благо теперь вся страна знала, кто такой Отто 
Фишер из Копейска, болельщики «Спартака» 
тут же объявили сбор денег, провели благотво-
рительный аукцион, клуб тоже помог. О том, что 
злоумышленников задержали, тоже сообщили 
все газеты.

Отто Константинович чуть не стал героем и 
политического скандала, когда захотел переве-
сти деньги своему внуку и правнукам, живущим 
в Киеве. Историю представили так, что Фишер 
перевел деньги вооруженным силам Украины.

О том, что копейский долгожитель попал в 
больницу с травмой руки, болельщики «Спарта-
ка» тоже узнали из газет. И тоже стали собирать 
деньги на его лечение. Операцию Отто Фишеру 
делали под общим наркозом, которого, видимо, 
организм не перенес. Продержавшись еще два 
месяца, Отто Константинович в последние дни 
почувствовал себя плохо, а 21 ноября скончался. 
Как сообщила журналистам его опекун Виктория 
Громова, это случилось во сне.

Отто Фишер очень хотел посетить финаль-
ный матч чемпионата мира в 2018 году. Именно 
тогда он мог бы отпраздновать очередной свой 
100-летний юбилей. Сто лет любви к футболу.

Ульяна УРБАН.

102-летний Отто Фишер скончался во сне

Конфликт дня

Роналду против Бенитеса

После громкого поражения от «Бар-
селоны» (0:4!) самый звездный футболист 
мадридского «Реала» Криштиану Роналду 
ультимативно потребовал отставки главного 
тренера «сливочных» Рафаэля Бенитеса. Не 
исключено, что на смену ему придет Зине-
дин Зидан, ныне работающий в структуре 
«королевского клуба».
Вопрос дня

Нойштедтер и Фернандес — в сборной 
России?

Министр спорта России и глава Рос-
сийского футбольного союза Виталий Мутко 
не исключил появления в нашей сборной 
натурализованного футболиста. Согласно 
информации «МК», скорее всего, этим игро-
ком будет родившийся в СССР полузащит-
ник немецкого «Шальке» Роман Нойштедтер 
либо защитник ЦСКА — бразилец Мариу 
Фернандес, хорошо знакомый тренеру 
сборной Леониду Слуцкому.

ПОДРОБНО   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

«Спартак» потерял старейшего болельщика

Елена Радионова.

Адьян Питкеев.
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Игорь Ларин, обозрева-
тель Russia-Hockey.ru, — 
специально для «МК»

В Москве завершился 
этап Гран-при  
по фигурному катанию


